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Александра Воздвиженская

В СЛЕДУЮЩЕМ году россияне смогут открыть для 
себя новый способ, как преумножить сбережения и при 
этом помочь государству. Это станет возможно благода-
ря тому, что вкладывать деньги в облигации федерально-
го займа (ОФЗ) станет так же легко, как открыть депозит.

Сегодня, чтобы научиться это делать, нужно разби-
раться в ценных бумагах, что доступно лишь профессио-
налам. Поэтому минфин решил разработать особый дол-
говой инструмент, который бы позволил простым людям 
инвестировать и не задумываться о тонкостях процесса.

Доход от ОФЗ сегодня составляет 12,2 процента, а на 
депозите — 10,5 процента. Но население консервативно и 
в последние 20 лет привыкло к более популярному мето-
ду сбережения средств — вкладу. Выгода налицо, однако 
пока неизвестно, какие именно изменения в отношении 
облигаций для населения готовят в минфине.

Эксперты уверены лишь в одном: в кошель-
ки граждан вряд ли вернутся купоны, как это 
было в советские времена и 1990-е годы.

ФИНАНСЫ Россиянам
станет проще купить 
государственные 
облигации

Рубль в доле

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура и Минюст России разра-
ботали законопроект, который позволит создать про-
зрачный государственный механизм проверки качества 
заключений экспертов. Предложен жесткий вариант 
контроля: за допущенные экспертами ошибки и наруше-
ния с них спросят строго — вплоть до последующей ди-
сквалификации. 

Роль экспертизы в следствии и судебных процессах 
трудно переоценить. В огромном числе уголовных и гра-
жданских дел от слова эксперта зависит приговор или су-
дебное решение по многомиллионным спорам. 

Эксперт в силу выбранной профессии отвечает на во-
просы: было что-то или не было, выстоит ли зда-
ние или упадет, человек врет или говорит прав-
ду. 

ПРОЕКТ Генпрокуратура 
разработала 
законопроект 
об ответственности 
за экспертизу

Эксперт 
ошибается 
один раз
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Событие Владимир Путин выступил на юбилейной, 70-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН

Мир без экспорта 
революций 
Кира Латухина, Нью-Йорк

В
чера Владимир Путин 
выступил на Генассам-
блее ООН в Нью-Йорке. 
Президент призвал к 
формированию про-

странства неделимой безопасно-
сти и выступил против блокового 
мышления. Глава государства так-
же осудил экспорт революций и 
навязывание одной модели разви-
тия, рекомендовав своим колле-
гам не руководствоваться амби-
циями, а объединить усилия в 
борьбе с террором.

«Юбилей ООН — это повод 
обратиться к истории и погово-
рить о нашем общем будущем», — 
начал свою речь президент и на-
помнил, что ключевые решения о 
создании этой организации при-
нимались в нашей стране на 
встрече лидеров антигитлеров-
ской коалиции в Ялте.

ООН — структура, которой нет 
равных по легитимности, предста-
вительности и универсальности. 
«Да, в ее адрес в последнее время 
раздается немало критики, якобы 
она демонстрирует недостаточ-
ную эффективность, а принятие 

принципиальных решений упира-
ется в непреодолимые противоре-
чия, прежде всего между членами 
Совета Безопасности», — заметил 
глава государства. Но разногласия 
и право вето в ООН были всегда. 
При основании ООН и не предпо-
лагалось, что здесь будет едино-
мыслие. «Суть организации и за-
ключается в поиске и выработке 
компромисса, а сила — в учете раз-
ных мнений и точек зрения», — 
объяснил Путин.

«Обсуждаемые на площадке 
ООН решения согласовываются в 
виде резолюций или не согласовы-
ваются. Или, как говорят дипло-
маты, — проходят или не проходят. 
И всякие действия любых госу-
дарств в обход этого порядка — не-
легитимны и противоречат Уставу 
ООН, современному международ-
ному праву», — подчеркнул прези-
дент.

Конечно, мир меняется и ООН 
должна соответствовать этой 
трансформации. Но попытки рас-
шатать ее авторитет и легитим-
ность крайне опасны и могут при-
вести к обрушению всей архитек-
туры международных отношений, 
и «тогда не останется правил, кро-
ме права сильного», — считает Пу-
тин. В мире вместо коллективной 
работы будет главенствовать ин-
дивидуализм, а число управляе-
мых извне территорий — множить-
ся.

«Мы все разные, и к этому нуж-
но относиться с уважением. Никто 
не обязан подстраиваться под 
одну модель развития, признан-
ную кем-то раз и навсегда единст-
венно правильной. Всем нам не 
стоит забывать опыт прошлого», 
— напомнил Путин. «Экспорт со-
циальных экспериментов, попыт-
ки подстегнуть перемены в тех 
или иных странах исходя из своих 
идеологических установок часто 
приводили к трагическим послед-

ствиям, не к прогрессу, а к дегра-
дации, — заметил глава Российско-
го государства. — Однако, похоже, 
никто не учится на чужих ошиб-
ках, а только повторяет их и эк-
спорт революций, теперь уже так 
называемых «демократических», 
продолжается».

Пример — Ближний Восток и 
Северная Африка. Люди там хоте-
ли перемен. «Агрессивное внеш-
нее вмешательство привело к 
тому, что вместо реформ государ-
ственные институты да и сам 
уклад жизни были просто бесце-
ремонно разрушены. Вместо тор-
жества демократии и прогресса — 
насилие, нищета, социальная ка-
тастрофа, а права человека, вклю-
чая право на жизнь, ни во что не 
ставятся», — констатировал прези-
дент и обратился к тем, кто создал 
такую ситуацию, с вопросом: «Вы 
хоть понимаете теперь, что вы на-
творили?»

«Боюсь, этот вопрос повиснет 
в воздухе, потому что от полити-
ки, в основе которой лежит самоу-
веренность в своей исключитель-
ности и безнаказанности, так и не 
отказались», — продолжил Путин. 
«Уже очевидно, что возникший в 

ряде стран Ближнего Востока и 
Северной Африки вакуум власти 
привел к образованию зон анар-
хии, которые немедленно стали 
заполняться экстремистами и 
террористами, — заявил он. — Под 
знаменами так называемого Ис-
ламского государства уже воюют 
десятки тысяч боевиков, в их чи-
сле бывшие иракские военнослу-
жащие... Поставщиком рекрутов 
стала и Ливия... А сейчас ряды ра-
дикалов пополняет и так называе-
мая умеренная сирийская оппози-
ция, поддержанная Западом. Их 
сначала вооружают, обучают, а 
потом они переходят на сторону 
так называемого Исламского го-
сударства». Которое, кстати, «воз-
никло не на пустом месте — его 
также поначалу пестовали как 
орудие против неугодных свет-
ских режимов», — сказал прези-
дент.

«В такой ситуации лицемерно 
и безответственно выступать с 
громогласными декларациями об 
угрозе международного терро-
ризма и при этом закрывать глаза 
на каналы финансирования и под-
держки террористов, в том числе 
за счет наркобизнеса, нелегаль-
ной торговли нефтью, оружием, 
либо пытаться манипулировать 
экстремистскими группировка-
ми, ставить их себе на службу для 
достижения собственных полити-
ческих целей, надеясь потом их... 
ликвидировать», — подчеркнул 
Путин.

Террористы вовсе не прими-
тивные, и еще неизвестно, кто 
кого использует в своих целях. 
«Любые попытки заигрывать с 
террористами, а тем более воору-
жать их» Путин назвал не просто 
недальновидными, а пожароопа-
сными. «В результате глобальная 
террористическая угроза может 
критически возрасти, охватить 
новые регионы, тем более что в ла-

герях «Исламского государства» 
проходят обкатку боевики многих 
стран, в том числе из европей-
ских», — предостерег он. К сожале-
нию, и Россия не исключение. 
«Нельзя допустить, чтобы эти го-
ловорезы, которые уже почувст-
вовали запах крови, потом верну-
лись к себе домой и там продолжи-
ли свое черное дело», — подчер-
кнул глава государства.

Москва оказывает военно-тех-
ническую помощь странам регио-
на, которые ведут борьбу с терро-
ристическими группировками и 
считает огромной ошибкой отказ 
от сотрудничества с сирийскими 
властями. Ведь, кроме войск Асада 
и курдского ополчения, с «Ислам-
ским государством» реально 
никто не борется.

Все это используется как пред-
лог, чтобы обвинить Россию в рас-
тущих амбициях — «как будто у 
тех, кто говорит об этом, нет ника-
ких амбиций», продолжил Путин. 
«Но суть не амбициях России, а в 
том, что терпеть складывающееся 
в мире положение уже невозмож-
но», — сказал он.

«Мы предлагаем руководство-
ваться не амбициями, а общими 
ценностями и общими интереса-
ми. На основе международного 
права объединить усилия для ре-
шения стоящих перед нами новых 
проблем и создать по-настоящему 
широкую международную анти-
террористическую коалицию», — 
объявил глава государства. Она, 
как и антигитлеровская коалиция, 
должна сплотить самые разные 
силы, а ключевыми участниками 
должны быть мусульманские 
страны, так как ИГ не только несет 
им прямую угрозу, но и своими 
кровавыми преступлениями 
оскверняет ислам. Путин обра-
тился к мусульманским духовным 
лидерам — уберечь людей, кото-
рых пытаются вербовать. А тех, 
кто был обманут и вступил в ряды 
террористов, призвал сложить 
оружие.

Путин напомнил, что 30 сентя-
бря состоится министерское засе-
дание для комплексного анализа 
угроз на пространстве Ближнего 
Востока, и предложил обсудить 
возможность согласования резо-
люции о координации действий 
всех сил, которые противостоят 
«Исламскому государству». 

Другая тема -- беженцы. Россия 
сопереживает тем, кто лишился 
дома из-за конфликтов, и предла-
гает свою помощь. Но кардиналь-
но решить проблему беженцев 
можно только путем восстановле-
ния государственности там, где 
она была уничтожена, путем все-
сторонней помощи. Любая под-
держка суверенному государству 
не должна навязываться, а должна 
предлагаться.

Ключевая задача международ-
ного сообщества во главе с ООН — 
обеспечение мира и стабильно-
сти. Речь должна идти о формиро-
вании пространства равной и не-
делимой безопасности, считает 
Путин. Причем не для избранных, 
а для всех. «Блоковое мышление 
времен «холодной войны» и 
стремление к освоению новых ге-
ополитических пространств у не-
которых наших коллег все еще, к 
сожалению, доминирует», — с со-
жалением заметил он и привел в 
пример расширение НАТО. «За-
тем поставили постсоветские 
страны перед ложным выбором — 
быть им с Западом или с 
Востоком», — продолжил 
глава государства.

КИНО

Австралийский доллар  46,0468
Азербайджанский манат  62,5269
Армянский драм**  13,7704
Белорусский рубль****  36,9487
Болгарский лев  37,5219
Бразильский реал  16,4898

Венгерский форинт**  23,3380
Вон Республики Корея***  54,9375
Датская крона*  98,3702
Доллар США  65,5470
Евро  73,2684
Индийская рупия**  99,1484

Казахстанский тенге**  24,2390
Канадский доллар  49,1762
Киргизский сом**  94,6527
Китайский юань  10,2911
Молдавский лей*  32,5699
Новый туркменский манат  18,7304

Норвежская крона*  76,7089
Польский злотый  17,3680
Румынский лей  16,6422
СДР  91,8681
Сингапурский доллар  45,9270
Таджикский сомони  10,2130

Турецкая лира  21,5438
Узбекский сум***  25,0658
Украинская гривна*  30,3951
Фунт стерлингов  99,8412
Чешская крона*  26,9209
Шведская крона*  77,5310

Швейцарский франк  67,0078
Южноафриканский рэнд*  47,2571
Японская иена**  54,4908

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.09.15 

Акцент

 Мы предлагаем руководствоваться не амбиция-
ми, а общими ценностями и общими интересами
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Владимир Путин: ООН — структура, которой нет равных по легитимности, представительности и универсальности.
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Акцент

 Похоже, никто не учится 
на чужих ошибках, 
а только повторяет их



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 сентября 2015 
вторник №218 (6789)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Рано или поздно такая 
конфронтационная ло-
гика должна была обе-

рнуться серьезным геополитиче-
ским кризисом, это и произошло 
на Украине», — подчеркнул прези-
дент. Но угрозами и силой оружия 
целостность этой страны не обес-
печить. Нужен реальный учет ин-
тересов и прав людей на Донбассе, 
согласование с ними ключевых 
элементов политического устрой-
ства государства.

Разделительные линии теперь 
даже в экономике. «Чуть ли не 
нормой стали односторонние сан-
кции в обход Устава ООН, которые 
не только преследуют политиче-
ские цели, но и служат способом 
устранения конкурентов на рын-
ке», — обозначил Путин. «Ряд 
стран пошли по пути закрытых эк-
склюзивных экономических объ-
единений, причем переговоры об 

их создании идут кулуарно, втай-
не и от собственных граждан, от 
собственных деловых кругов, об-
щественности, и от других стран», 
— сказал он.

«Вероятно, всех нас хотят по-
ставить перед фактом, что прави-
ла игры переписаны, и переписа-
ны опять в угоду узкого круга из-
бранных. Причем без участия 
ВТО. Это чревато полной разба-
лансировкой системы, раздробле-
нием глобального экономическо-
го пространства», — предупредил 
президент России, предложив об-
судить эти проблемы в формате 
ООН, ВТО и G20.

Москва предлагает «интегра-
цию интеграций», основанную на 
универсальных, прозрачных 
принципах международной тор-
говли. В качестве примера Путин 
привел российско-китайские пла-
ны по сопряжению ЕАЭС и «Эко-

номического пояса Шелкового 
пути». Большие перспективы Рос-
сия видит и в гармонизации интег-
рационных процессов в рамках 
ЕАЭС и ЕС. 

В заключение Владимир Путин 
напомнил о том, что 10 января 
1946 года в Лондоне начала рабо-
ту первая сессия Генеральной Ас-
самблеи ООН. «Открывая ее, 
председатель подготовительной 
комиссии сессии, колумбийский 
дипломат Зулета Анхель, на мой 
взгляд, очень емко сформулиро-
вал принципы, на которых долж-
ны строить свою деятельность 
ООН. Это добрая воля, презрение 

к интригам и хитростям, дух со-
трудничества», — сказал Путин. 
По мнению президента России, 
«сегодня эти слова звучат как на-
путствие всем нам».

«Россия верит в громадный по-
тенциал ООН, который должен по-
мочь избежать новой глобальной 
конфронтации и перейти к страте-
гии кооперации. Вместе с другими 
странами будем последовательно 
работать ради укрепления цен-
тральной координирующей роли 
ООН», — заявил Путин.«Убежден, 
действуя вместе, мы сделаем мир 
стабильным и безопасным, обес-
печим условия для развития всех 
государств и народов», сказал он.

После выступления глава госу-
дарства отправился на двусторон-

ние встречи — например, на беседу 
с кубинским лидером Раулем Кас-
тро, Генсеком ООН Пан Ги Муном.

«Что касается наиболее острых 
ситуаций в мире, среди которых 
особое место занимает борьба с 
террором сегодня, мы очень над-
еемся, что нам удастся найти точ-
ки соприкосновения со всеми на-
шими партнерами — с арабским 
странами, с Турцией, с США, с ев-
ропейскими странами — с тем, что-
бы найти общую платформу борь-
бы с терроризмом, чтобы вынести 
за скобки региональные противо-
речия и работать над ними тоже 
вместе со всеми заинтересован-

ными странами, развивая процесс 
политических преобразований в 
странах региона и в Сирии в том 
числе», — сказал Путин на встрече 
с Генсеком ООН Пан Ги Муном. 
«Но, безусловно, без укрепления 
государственных структур в госу-
дарствах региона, в том числе и в 
Сирии, ни одну из этих задач не 
решить и если мы упустим время, 
терроризм просто будет праздно-
вать победу», — считает россий-
ский лидер. Владимир Путин вы-
разил готовность обсудить эти 
темы и с президентом США Бара-
ком Обамой, и с другими коллега-
ми. Генсек ООН отметил, что со-
здал рабочую группу с участием 
спецпосланника Стаффана де 
Мистуры, «она занимается изуче-
нием политической ситуации, а 
также вопросами реализации же-
невского коммюнике». «Я рассчи-
тываю на вашу поддержку этой 
группы», — отметил Генсек ООН. 
«Также хочу отметить ваш вклад в 
операции по поддержанию мира — 
это военный вклад, это авиация и 
другие силы, которые Россия пре-
доставляет. Мы рассчитываем, что 
эта помощь будет продолжаться», 
— сказал Пан Ги Мун.Путин побла-
годарил Генсека ООН за позитив-
ную оценку его выступления на 
Генассамблее ООН.

«На ногах» Путин переговорил 
с таджикским коллегой Эмомали 
Рахмоном и премьером Ирака.

Российская делегация заняла свои места на трибунах Генеральной Ассамблеи ООН.

ДИПЛОМАТИЯ  На Генассамблее ООН глава Китая Си Цзиньпин защитил право народов выбирать  собственный путь развития 
и систему, что должно вызывать уважение

Не время бросаться камнями
Евгений Шестаков, 
 «Российская газета», Нью-Йорк

П
еред забором ООН, там, 
где стоят в длинной очере-
ди журналисты, чтобы 

пройти досмотр и попасть в 
пресс-центр, я встретил канцле-
ра Германии Ангелу Меркель. 
Мы столкнулись лоб в лоб, когда 
глава немецкого правительства в 
окружении охраны раздраженно 
шагала вдоль полицейских за-
граждений, превративших ули-
цы вокруг штаб-квартиры ме-
ждународной организации в за-
путаннейший лабиринт. И Мер-
кель, как и простым смертным, 
пришлось обегать эти рукотвор-
ные американские барьеры, ко-
торые ради главы немецкого 
правительства никто и не под-
умал отодвинуть.

Глядя на не слишком доволь-

ное вынужденной прогулкой 
лицо Меркель, я подумал о том, 
что на этой Генассамблее ООН 
многие влиятельные лидеры чув-
ствуют себя неуютно. В отличие 
от традиционной группы восточ-
ноевропейских сателлитов США 
с их привычным «чего изволи-
те?», на состоявшейся в поне-
дельник общеполитической ди-
скуссии некоторые участники 
все же позволили себе вольномы-
слие. Они не критиковали откры-
то американскую политику, но 
вместе с тем демонстрировали 
наличие собственного мнения, 
не совпадающего с озвученной 
президентом США Бараком Оба-
мой позицией. И это стало луч-
шей иллюстрацией того, что мно-
гополярность мира стала реаль-
ностью, с которой Белому дому 
придется считаться.

Как построить мир для всех? 

Каков механизм решения меж-
дународных конфликтов и всег-
да ли нужно соблюдать принцип 
суверенности государств?

 Ответ на эти вопросы искали 
участники дискуссии. Соглаша-
ясь с декларациями о верховен-
стве международного права, не-
обходимости совместной борь-
бы с терроризмом и строгого со-
блюдения Устава Организации 
Объединенных Наций, высту-
павшие предлагали свое толко-
вание этих постулатов примени-
тельно к конкретным ситуаци-
ям, прежде всего держа на уме 
кризисы в Сирии и на Украине. 

После выступления прези-
дента США Барака Обамы стало 
понятным, какие государства 
допускают отдельные отклоне-
ния от генеральной линии тран-
сатлантической солидарности, а 
для каких стран «путеводная 

звезда» Вашингтона остается 
единственным ориентиром во 
внешней политике. И кто из ли-
деров выступает против экспор-
та демократических революций, 
заинтересован в создании анти-
террористической коалиции, 

сотрудничестве не на словах — на 
деле.

Речь президента Соединен-
ных Штатов во многом дала им-
пульс дискуссии на Генассам-
блее именно в силу спорности ее 
постулатов и двойственности 

приводимых оценок. В отличие 
от прошлого года, на этот раз 
Обама избежал упоминаний об 
исключительности американ-
ской нации. Но сформулировал 
эту же мысль иначе — «мы стали 
самой сильной нацией в мире». 

Куда же поведет человечест-
во, если развязать ему руки, Ва-
шингтон? Вкратце логика пре-
зидента Соединенных Штатов 
выглядит следующим образом: 
ни одна страна не может быть 
уверенной, что не станет «жер-
твой» обстоятельств — миграци-
онного кризиса, террористиче-
ской угрозы, экономического 
коллапса. 

Ни одно государство не мо-
жет чувствовать себя в безопа-
сности в нашем мире хаоса, ин-
формационных технологий и 
радикализации. Америка готова 
стать «Спасителем» для стра-

ждущих стабильности, посколь-
ку обладает для этого достаточ-
ной силой и ресурсами: «Мы не 
промедлим в плане защиты на-
ших союзников в односторон-
нем порядке должным образом, 
когда это понадобится». С кем 
же намерен бороться Белый 
дом? На этот раз противник был 
назван весьма обтекаемо — 
«Темные силы». 

Неоднократно упоминал Об-
ама и международное право, и 
силу международной системы, 
«когда она работает как следу-
ет» применительно к заключен-
ному с Ираном соглашению в 
ядерной сфере. Но вместе с тем 
американский президент не 
исключил односторонних дей-
ствий для смены диктаторов и 
защиты демократических прин-
ципов в любой точке планеты, 
если не удастся найти компро-
мисс в рамках существующих 
международных институтов. 
Этот подход, по мнению Обамы, 
призван обеспечить иное каче-
ство руководящей роли США.

Но все же по различным ого-
воркам и даже, не частый слу-
чай, признанию, что в Ливии ко-
алиция во главе с США не дора-
ботала, допустив вакуум власти, 
от выступления американского 
президента осталось впечатле-
ние, что с трибуны Генассамб-
леи он обращался в первую оче-
редь к американцам. Его высту-
пление было призвано в услови-
ях предвыборной кампании уси-
лить позиции кандидатов от Де-
мократической партии, проде-
монстрировав сохраняющееся 
лидерство США в мировой поли-
тике.

Тогда как отдельные фрагмен-
ты речи Обамы — «реализм тре-

бует компромисса по ситуации в 
Сирии» или «мы не хотим изоли-
ровать Россию», напротив, мож-
но было рассматривать в качест-
ве сигнала, подтверждающего го-
товность президента США к диа-
логу с Москвой. Тем более необ-
ходимые предпосылки для таких 
контактов в речи прозвучали — 
глава Белого дома не выглядел ка-
тегоричным в отношении немед-
ленного ухода президента Сирии 
Башара Асада и даже допустил, 
что передача им власти потребу-
ет некоторого переходного пери-
ода.

Помимо традиционных «под-
певал» Белого дома, подобных 
президенту Польши Анджею 
Дуде, на общеполитической ди-
скуссии прозвучали и другие в 
корне отличные от американ-
ской стратегии облагодетельст-
вования человечества мнения. 

Дебютное выступление на Ге-
нассамблее ООН китайского ли-
дера Си Цзиньпина стало отве-
том на однополярную страте-
гию, предложенную Вашингто-
ном. Глава КНР первым из вы-
ступавших на форуме напомнил 
слушателям о существовании 
многополярного мира. 

По его мнению, все страны 
имеют право на основе принци-
па суверенитета «выбирать 
свою систему и пути развития». 
Это, заявил с трибуны ООН Си 
Цзиньпин, «должно вызывать 
уважение». Он призвал решать 
международные споры только 
на основе диалога и консульта-
ций, напомнив участникам Ге-
нассамблеи старую пословицу: 
«Тот, кто высокомерно приме-
няет силу, поднимает камень, 
который обязательно упадет им 
на ноги».

Акцент

 Отдельные фрагменты речи 
Обамы можно было рассма-
тривать в качестве сигнала, 
подтверждающего готовность 
президента США к диалогу 
с Москвой 

Акцент

 Убежден, действуя вместе, 
мы сделаем мир стабильным 
и безопасным

1

Президент США Барак Обама в своем выступлении много говорил о силе. Председатель КНР Си Цзиньпин акцентировал свою речь на мирном сосуществовании и развитии. 
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Фоторепортаж с 
выступления Владимира 
Путина на 70-й сессии 
Генассамблеи ООН смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Символ единения наций по-прежнему выражает их общую волю к политическому урегулированию в мире.

Один из символов Нью-Йорка — револьвер с завязанным в узел дулом — 
установлен перед фасадом здания ООН. 
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Мир без экспорта 
революций
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев 
призвал глав госкомпаний 
и госкорпораций 
снижать издержки

Искусство 
не требовать жертв

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

МУЛЬТИПЛИКАТОР
 УНИВЕРСАЛЬНАЯ формула, описывающая любые СМИ, 
в любой стране, в любое время дана Марком Твеном. 
«Слухи о моей смерти несколько преувеличены».

Речь об очередной порции «Гибели Европы». Вот карта 
Европы, которую на основании СМИ (и наших и европей-
ских) видит перед мысленным взором человек, — всемир-
ный потоп, огромные волны страшных бородатых «бе-
женцев» (полубандиты и террористы, полупаразиты и 
попрошайки) заливают старую, вялую, трусливую, пара-
лизованную своей лживой «политкорректностью», мо-
рально готовую к смерти (покорению варварами) Европу.

 В общем, используя выражение журналиста Ляписа-
Трубецкого («12 стульев»), — Европа «падает вниз стре-
мительным домкратом». Траекторию этого падения се-
годня наперегонки фиксируют пламенные публицисты.

 Мне это кажется 
немного преувели-
ченным. Как и дру-
гой общеизвестный 
образ — «Гейропа», 
распластанная пе-
ред агрессивными 
гомосексуалами, где 
детей практически 
не рожают, их воспи-
тывают однополые 
пары, церкви мо-
рально уничтожены, 
семьи разрушены, 
царят легкие нарко-

тики и тяжелые исламисты, а последние забитые евро-
пейцы «безнадежно-традиционной ориентации» испу-
ганно шмыгают по улицам между геями — наркоманами — 
мигрантами… Все это примерно так же похоже на скуч-
ную реальность, как картина «бандитско-полицейско-
гомофобско-олигархической Москвы» в некоторых за-
падных СМИ…

 Причем СМИ вообще-то редко ПРИДУМЫВАЮТ — 
вполне достаточно одно замолчать, а другое просто преу-
величить. Искажение пропорций действует куда эффек-
тивней, чем «открытие несуществующих животных». 

 Не претендуя на знатока европейской жизни, предла-
гаю обратиться к общедоступной статистике.

 Население ЕС — 508 млн чел. Из них католиков — 48%, 
24% — иные ветви христианства, 16% — агностики, 7% — 
атеисты. Мусульман — 2% (т.е. около 10 млн чел.), «про-
чие» (буддисты, конфуцианцы, иудеи и т.д.) — 3%.

Активная афро-азиатская миграция началась 60 лет 
назад — с распадом колониальных Империй (Англия, 
Франция, Португалия). 

 Из Африки за эти годы в Европу перебрались: во 
Францию — 4,5 млн, в Англию — 2,8 млн, в Италию — 1 млн, 
в Германию — 800 тыс. и т.д. Всего — ок. 10 млн чел.

 Афро-азиатские мигранты, ставшие гражданами ЕС, 
представлены в Европарламенте. Из 751 депутата 11 — 
бывшие мигранты или их потомки (4 из Франции, 5 из 
Англии, по 1 из Германии и Италии). Состоят они в обыч-
ных европейских партиях — и в правых, и в левых. 

 Если брать по странам, то, скажем, во Франции в 1931 
г. было 2,7 млн иммигрантов (6,6% населения. Львиная 
часть — русские!), в 1990-м — 4,2 млн (7,5 %), в 2006-м — 
5,1 млн (8,3%). Из этих мигрантов 45% приехали из Вост. 
Европы, 39% — из Африки (в т.ч. 30% — из Сев. Африки, 
Алжир, Тунис, Марокко — где-то около 2,5% населения 
Франции), 13% — из Азии (в основном быв. Французский 
Индокитай и Ливан). Кроме того, еще около 3,1 млн гра-
ждан Франции в возрасте от 18 до 50 лет имеют хотя бы 
одного родителя — мигранта. Даже если считать, что по-
ловина из них — из Магриба, то всего, по самым высоким 
оценкам выходцев из Сев. Африки и их детей (!) — ок. 3 
млн на 66-миллионную Францию. При этом 83% жите-
лей Франции — французы и дети граждан Франции.  Что 
касается ассимиляции, то, по данным социологов, 99% 
иммигрантов дома с детьми говорят по-французски, т.е. 
дети считают французский родным.

 Самая «мигрантская страна» ЕС — Германия.  Из 80 млн 
населения больше 20% (16,5 млн) — мигранты и их дети. 
Но при этом надо иметь в виду, что значительная их часть 
— этнические немцы (так, из б. СССР приехало 2,2 млн 
немцев), больше 60% — выходцы из Восточной Европы. 
Собственно мусульман — по максимальным оценкам — 4,3 
млн, ок. 5,4% населения. Из них огромное большинство — 
турки (ок. 4 млн). В последнее время миграция турок рез-
ко спала и даже стала отрицательной — так, в 2012 г. в Гер-
манию приехали 29 000 турок, уехали — 33 000. Турки не-
плохо адаптированы — например, их менее 3% избирате-
лей, а из 630 депутатов бундестага — 10 турок, 1,6%. 

 Наконец — Анг-
лия. Из 65 млн насе-
ления ок. 92% белые 
(60 млн). Афро-азиа-
ты (включая потом-
ков и детей от сме-
шанных браков), по 
разным оценкам, ок. 
5 — 6 млн. Важную 
роль в обществе иг-
рают прежде всего 
индусы — среди них 
крупные ученые, 
бизнесмены. В Палате Общин из 650 членов — 12 паки-
станцев, 11 негров, 6 индусов, 3 уроженца Бангладеш, по 
одному — китаец, курд, иранец, уроженец Шри-Ланки. 
Они входят в лейбористскую и консервативную партии.

 Теперь о сегодняшней Катастрофе. В 500-миллион-
ную Европу пожаловали ок. 400 000 непрошеных гостей 
(на 80% вовсе не «сирийские беженцы», а под их видом — 
экономические мигранты), ждут в течение 2015—16 еще 
400 000. Добрую половину, видимо, вышлют назад, 
остальных «раскидали по квотам» — 40 000 в Германию, 
30 000 во Францию, 10 000 в Польшу (поляки выражают 
особую радость!) и т.д. Еще ЕС по доброте сердечной вы-
делит Турции 1 млрд евро на обустройство лагерей для 
беженцев и 700 млн — на укрепление границ.

 «Так Вы, что — хотите сказать, что проблем нет, тишь 
да гладь?» — вправе спросить читатель. Нет. Я как раз 
хочу сказать, что ПРОБЛЕМЫ — есть. И проблемы — РЕ-
ШАЕМЫЕ. Цепочка «проблема — решение — новая про-
блема» называется «жизнь», а не Конец Света.

 Чужие люди — как и все необычное — воспринимаются 
ОСТРО. Включается естественный, неизбежный мульти-
пликатор фобий — у страха глаза велики. Один черный в 
Европе заметней, чем 10 «фоновых белых». СМИ сигна-
лизируют об опасности (преувеличивая ее) или просто 
пишут об интересном — конфликтах, стрессах, а о нор-
мальной жизни молчат — тут ничего не цепляет. 

 Ну а в конце концов, я всего лишь привожу цифры. 
Сам я их ИНТЕРПРЕТИРУЮ так, а каждый читатель — по-
своему.

Активная афро-
азиатская миграция 
началась 60 лет 
назад — с распадом 
колониальных 
Империй

Цепочка «проблема 
— решение — новая 
проблема» называ-
ется «жизнь», 
а не Конец Света

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий 
Медведев считает, что практиче-
ски в каждой госкомпании оста-
ются возможности для сниже-
ния издержек.

Глава правительства провел 
совещание, посвященное повы-
шению эффективности расходов 
госкорпораций и компаний с го-
сударственным участием. В 
структуре отечественной эконо-
мики они порой играют особую 
роль, а в некоторых отраслях — 
даже системообразующую. Это 
касается энергетики, нефте- и га-
зодобычи, транспорта, банков-
ской сферы. Значительная часть 
этих компаний обладает домини-

рующим положением на рынке и 
играет роль инфраструктурных 
монополий. Их тарифы влияют 
на стоимость большинства това-
ров и услуг, что в конечном счете 
отражается на ценах в магази-
нах, платежках за ЖКХ, издер-
жки промышленных и сельхоз-
производителей. «При весьма ог-
раниченной конкуренции со сто-
роны других участников рынка 
эти компании имеют возмож-
ность, естественно, диктовать 
свои условия потребителям, — за-
метил  Медведев, — а те, соответ-
ственно, вынуждены разделять 
издержки, которые в этом случае 
возникают, оплачивать в ряде 
случаев просто неэффективные 
затраты, а иногда и неоднознач-
ные управленческие решения».

В непростой экономической 
ситуации оптимизация и эффек-
тивность расходов госкомпаний 
становятся одними из главней-
ших задач менеджмента. «Все 
корпоративные структуры 
должны быть заточены на рабо-
ту с максимальной эффективно-
стью. Та же задача, кстати, сегод-
ня стоит и перед государствен-
ным аппаратом», — указал Мед-
ведев.

В тех компаниях, где у госу-
дарства контрольный пакет ак-
ций, поручением президента и 
правительства издержки долж-
ны быть снижены на 2—3 процен-
та, и от выполнения этих задач 
будет зависеть премирование 
руководства компаний. 

— Я уверен, что все госкорпо-
рации и госкомпании вполне 
способны не только выполнить, 
но и перевыполнить эти поруче-
ния, и практически в каждой 
компании есть значительные 

возможности для оптимизации 
издержек, — заявил Медведев.

Еще один ресурс для оптими-
зации расходов — закупки гос-
корпораций, которые по-преж-
нему требуют большей прозрач-
ности. Ежегодно госкомпании 
тратят на закупки более 14 трил-
лионов рублей. «Мы заинтересо-
ваны в том, чтобы эти ресурсы 
расходовались как можно более 
рационально, в первую очередь 
работали на развитие наших 
российских предприятий», — 
сказал премьер. Ситуация здесь 
постепенно улучшается, при-
знал он, хотя все еще практику-
ются «специфические конкур-
сы», куда допускается только 
одна заявка. Так, в прошлом году 
половина от общего объема за-
купок была сделана у единствен-
ного поставщика. «Я не говорю, 
что это вообще невозможно или 
в принципе не правильно, — уточ-
нил Медведев. — Действительно, 
бывают ситуации, когда нет дру-
гого поставщика. Но мы с вами 
прекрасно понимаем, что в жиз-
ни очень много ситуаций, когда 
единственность, уникальность 
поставщика очень легко «обо-
сновать».

Кабинет министров со своей 
стороны будет контролировать 
крупные инвестиционные проек-
ты госкомпаний, которые реали-
зуются за бюджетные средства. 
Ранее в Белом доме уже решили, 
что правительственная комис-
сия по импортозамещению возь-
мет на контроль обязанность гос-
компаний закупать преимущест-
венно отечественную продук-
цию, если они участвуют в 
инвест проектах стоимостью бо-
лее 10 миллиардов рублей и под-
держкой со стороны государства.  
«Важно установить прозрачный 
и понятный порядок поддержки 
государственных компаний, что-
бы деньги шли на решение имен-
но тех задач, которые сегодня не-
обходимы для государства, — зая-
вил Медведев. — Естественно, не 
оседали просто мертвым грузом 
на счетах компаний и многочи-
сленных «дочек» компаний или 
использовались на приобрете-
ние многопрофильных активов, 
содержание которых требует не-
малых затрат». 

По итогам совещания, глава 
минэкономразвития Алексей 
Улюкаев пояснил, что планиру-
ется сближение принципов и 
правил, на основании которых 
осуществляются государствен-
ные и корпоративные закупки. 
Речь идет о том, чтобы все торги 
шли только через электронные 
площадки. В целом, как сообщил 
Улюкаев, предлагаемые измене-
ния по снижению издержек рас-
ходов компаний с госучастием 
«в принципе не вызвали оттор-
жения у госкомпаний», которые 
понимают, «что издержки нужно 
сокращать, мы ведем с ними сов-
местную работу». 

СОТРУДНИЧЕСТВО Москва и Беларусь 
обсудили перспективы 
сотрудничества

Аисты идут на взлет

Сергей Жуков 

МОСКВА продолжит закупать 
автобусы и коммунальную тех-
нику белорусского производст-
ва, сообщил вчера мэр столицы 
Сергей Собянин в ходе перегово-
ров с премьер-министром Бела-
руси Андреем Кобяковым.

 «Минск и Москву связывают 
огромный товарооборот и взаи-
мопроникновение экономик, — 
сказал Собянин. — Для нас бело-
русская столица является очень 
важным партнером. К тому же в 
последнее время наши отноше-
ния бурно развиваются: мы ста-
ли закупать в больших объемах 
белорусскую технику, трактора 
для жилищно-коммунального 

хозяйства — около 1,5 тысячи 
единиц только за последние два 
года. Около тысячи белорусских 
автобусов, троллейбусов ездят 
по московским улицам».Мэр вы-
разил уверенность, что все, что 
было начато в предыдущие годы, 
будет продолжено и в будущем. 
Премьер Беларуси в свою оче-
редь отметил, что отношения 
двух столиц всегда были по-на-
стоящему двусторонними. «То-
варооборот составил 5 млрд дол-
ларов», — сказал Кобяков. По его 
словам, поставки товаров про-
должают расти: «За семь меся-
цев 2015 года белорусского про-
довольствия поставлено в Мо-
скву более чем на полмиллиарда 
долларов». 

Проекты Дмитрий Медведев обещает не снижать 
финансирование научных исследований

Все по науке

Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Мед ведев 
принял участие в ме-
ждународной онлайн-
конференции «Техно-

логическая революция. Повестка 
России», приуроченной к 5-ле-
тию Фонда «Сколково» и запла-
нированному на конец октября 
форуму «Открытые инновации».

Вместе с ведущими междуна-
родными экспертами в сфере ин-
новаций премьер обсудил вопро-
сы интеграции России в глобаль-
ное инновационное пространст-
во, текущие достижения нашей 
страны на этом направлении и 
планы дальнейшего развития ин-
новационных отраслей.

«Нам нужна концентрация 
интеллекта, концентрация денег, 
концентрация управленческих 
решений, поэтому появился про-
ект «Сколково», — рассказал гла-
ва правительства о причинах, по 

которым руководство страны 
приняло решение в формате 
частно-государственного пар-
тнерства создавать новый круп-
ный инновационный центр Рос-
сии. Сейчас в «Сколково» кон-
центрируются около 1000 стар-
тапов. «Надеюсь, что этого доста-
точно, чтобы создать критиче-
скую среду для развития. Их, ко-
нечно, будет больше. Все идет 
своим чередом, развивается по 
динамике», — не сомневается 
Дмитрий Медведев.

— Уверен, что работа только 
начинается и нас ждут хорошие 

успехи, — сказал премьер-ми-
нистр, добавив, что в «Сколково» 
Россия получила инновацион-
ный центр мирового уровня.

Частью проекта стало созда-
ние Сколковского института на-
уки и технологий (Сколтех), ко-
торый уже выдал первые дипло-
мы своим выпускникам. Одним  
из партнеров Сколтеха стал Мас-
сачусетский технологический 
институт (МТИ), который не от-
казался от сотрудничества даже в 
условиях осложнившихся поли-
тических отношений с Западом.

Как и раньше, премьер не сом-

невается: Россия не может разви-
ваться никаким другим путем, 
кроме инновационного. «Без вы-
соких технологий нам невозмож-
но достичь никаких результатов 
в ближайшие годы и в относи-
тельно отдаленной перспекти-
ве», — заявил он. Поэтому госу-
дарство и дальше будет уделять  
внимание финансированию нау-
ки. Сейчас правительство рабо-
тает над проектом бюджета на 
следующий год. «Общие затраты 
на науку как минимум остаются 
на том же уровне, как и в теку-
щем году, что в общем-то весьма 
неплохо с учетом того, что у нас 
довольно не простое бюджетное 
положение», — подчеркнул Мед-
ведев. При этом он пообещал: по 
мере появления дополнительных 
финансовых возможностей рас-
ходы на науку могут увеличить.

Дмитрий Медведев считает, 
что в «Сколково» Россия получила 
инновационный центр мирового 
уровня.

Акцент

 Сейчас в «Сколково» 
концентрируются 
около 1000 стартапов

Все корпоративные 
структуры должны 
работать макси-
мально 
эффективно

Права НПФ как инвесторов 
могут расширить / стр. 6
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РАССЛЕДОВАНИЕ Дело о махинациях
со школьным питанием
в Челябинской области
скоро может оказаться в суде

Как умные дяди 
объедали 
школьников

Никита Иванов

ПОЛИЦИЯ завершила рассле-
дование знакового уголовного 
дела: в Челябинской области, по 
данным следствия, была создана 
целая сеть компаний, занимав-
шихся махинациями со школь-
ным питанием. В итоге на столы 
к детям попадали некачествен-
ные продукты, зато в карманах 
предпринимателей оседали мил-
лионы.

Как сообщили в прокуратуре, 
расследованием установлено, 
что хищения совершены Ройз-
маном Г.Б. и Бондарем О.В. Это 
известные в области бизнесме-
ны. Первый находится под под-
пиской о невыезде и даже, как 
сообщают СМИ, порой записы-
вает песни. Второй объявлен 
в розыск.

Как рассказали в ГСУ ГУ МВД 
России по Челябинской обла-
сти, материалы дела занимают 
десятки томов. Сейчас с делом 
знакомятся обвиняемый и адво-
каты. В прокуратуре сообщили, 
что фигурантов обвиняют в хи-
щениях более чем на 75 млн ру-
блей.

В 2009 году в регионе было 
создано МАУ «Комбинат продо-
вольствия и социального пита-
ния». Именно оно должно было 
заниматься закупками продук-
тов и организацией питания 
в школах и детсадах. В октябре 
2010 года руководителем ком-
бината стал Олег Бондарь. С это-
го времени вокруг комбината 
стали появляться фирмы-однод-
невки. Они возникали словно из 
ниоткуда, получали миллион-
ные контракты, но вскоре объ-
являли себя банкротами. На их 
место приходили другие, зача-
стую с теми же действующими 
лицами, и все продолжалось: 
деньги исчезали, долги росли. 
По данным СМИ, ежекварталь-
но комбинат получал для заку-
пок около 150 млн рублей. Из 
них 26—28 млн — муниципаль-
ные дотации Челябинска, 
остальное — средства образова-
тельных учреждений, получен-
ных в качестве платы родителей 
за питание детей.

В апреле 2011 года было при-
нято решение о ликвидации 
МАУ «Комбинат продовольст-
вия и социального питания». Но 
на его место пришли все те же 
фирмы-однодневки: ООО 
«Школьное питание» и многие 
другие. Но что бы и кто бы ни ме-
нялся в калейдоскопе фирм 
и лиц, похоже, суть оставалась 
прежней: дяди объедали школь-
ников. Эту схему СМИ связыва-
ют с именами Григория Ройзма-
на и Олега Бондаря.

«Моя фирма была, как «Рога 
и копыта», а я такой вот дедуш-
ка, да, — признался в разговоре 
с журналистом Сергей Берлянд, 
учредитель некоторых компа-
ний, участвовавших в схеме, 
и руководитель компании 
«МИР». — Компания обслужива-
ла 130 школ, и в какой-то момент 
выяснилось, что она должна су-
масшедшие деньги поставщи-
кам. Я пришел в компанию как 
индивидуальный предпринима-
тель, цель была выпекать хлебо-
булочные изделия для школ и по-
ставлять их. Меня попросили, 
я стал директором этой компа-
нии. В Челябинске куча людей — 
знакомые, родственники, кото-
рые становились директорами, 
учредителями и т.д. Организова-
лась структура».

По его мнению, возможно, 
главные дельцы начинали биз-
нес как легальный и прибыль-
ный. Но потом все изменилось. 
«Думаю, это не могло быть пла-
ном. Но вылилось в то, во что вы-
лилось. И они не могли не пони-
мать, что рано или поздно это 

закончится», — говорит Сергей 
Берлянд.

Когда существовало муници-
пальное автономное учрежде-
ние, некоторые поставщики, 
оставшиеся без оплаты, еще 
смогли взыскать долги с казны. 
А вот когда организация школь-
ного питания окончательно пе-
решла к организованному ка-
лейдоскопу из частных струк-
тур, взыскивать стало гораздо 
трудней. Как сообщают СМИ, 
после волны банкротств, про-
шедшей в конце 2011 года, сум-
ма исков оценивается в 134 млн 
рублей. 

В конце прошлого года депу-
таты нового созыва провели 
проверку качества питания в че-
лябинских школах. Выяснилось, 
что там, где к процессу были 
привлечены сторонние фирмы, 
до 60% пищи шло в отходы: дети 
просто отказывались есть. 
Встречались продукты с истек-
шими сроками годности. Кроме 
того, горячие первые блюда за-
менялись кондитерскими изде-
лиями, чтобы меньше готовить. 

При этом в сфере школьного 
питания вращаются немалые 
деньги. В среднем в школе учит-
ся по 1000 детей. Средняя стои-
мость обеда — 80 рублей в день, 
всего в году 180 учебных дней. 
Выходит, родители только одной 
школы ежегодно выкладывают 
14,5 млн рублей. В одном лишь 
Челябинске 120 школ, это почти 
2 млрд рублей. Идут ли эти день-
ги на благое дело, или миллиар-
ды оказываются в карманах не-
чистоплотных дельцов, готовых, 
как только возникнут пробле-
мы, убежать за границу? 

В итоге были возбуждены 
уголовные дела по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо 
крупном размере) и ст. 199 УК 
РФ (уклонение от уплаты нало-
гов и (или) сборов с организа-
ции) по факту неуплаты налогов 
со стороны ООО «Школьное пи-
тание».  Задолженность превы-
сила 7 млн рублей. Но, как сооб-
щают в прокуратуре области, 
налоговое дело прекращено по 
срокам давности: «с момента со-
вершения преступного деяния 
истекло два года». Полнота след-
ствия и законность принятого 
решения по этому делу будут 
рассмотрены в прокуратуре об-
ласти.

По делу о мошенничестве 
и хищениях обвиняются Ройз-
ман Г.Б. и Бондарь О.В., подтвер-
ждают в прокуратуре. Как пи-
шут СМИ, поначалу Ройзман от-
крещивался от причастности 
к поставкам школьного пита-
ния, но сейчас он сменил такти-
ку. Летом он пытался перевести 
все в плоскость исключительно 
гражданского судопроизводст-
ва. Но суд признал возбуждение 
уголовного дела законным. 

Кстати, в беседе с журнали-
стом Ройзман признался, что по-
лучал приличную зарплату от 
«Школьного питания». Заме-
тим, это при том что фирма не-
сла убытки. В той же беседе Рой-
зман заявил, что не считает себя 
центральным фигурантом дела.

«Я не занимался хищениями 
из бюджета, как мне приписыва-
ют СМИ, — сказал он. — Да, дейст-
вительно, я пришел в этот биз-
нес, потому что считал, что смо-
гу создать интересный продукт — 
большую современную фабрику 
школьного питания с возможно-
стью централизованного приго-
товления обедов и, соответст-
венно, контроля. Но у меня не 
получилось это сделать, и я вы-
шел из процесса. Я на этом не 
разбогател. Единственное, что 
меня более всего расстраивает 
в этой ситуации, — переживания 
моих членов семьи. Вот здесь 
я допустил ошибку». Сожале-
ний, что в это время тысячи де-
тей остались без качественного 
питания, не прозвучало. 

В ближайшее время судебным 
инстанциям предстоит дать пра-
вовую оценку действиям бизнес-
менов именно в рамках Уголов-
ного кодекса. В прокуратуре 
 Челябинской области подтвер-
дили, что с делом сейчас знако-
мятся фигуранты и их предста-
вители. Также в беседе с журна-
листами представитель прокура-
туры рассказала, что обвинения 
подследственным (и в будущем 
подсудимым) предъявлены 
в  мошенничестве. 

Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской Федерации запрещают-
ся распространение экстремистских материалов, 
а также их производство или хранение в целях рас-
пространения. В случаях, предусмотренных законо-
дательством Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение экстремистских 
материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ 
от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской деятельности» 
с изменениями на 29 апреля 2008 года).

3051. Видеофайлы «Русским сетевым поцреотам с любовью» и «Все-
российский Русский Марш 2013», размещенные в международной сети 
Интернет на странице «Витольд Филиппов» сайта www.vk.com электрон-
ный адрес страницы www.vk.com/id82356046 (решение Советского район-
ного суда г. Казани от 21.07.2015);

3052. Информационный материал, размещенный на сайте voronz.in.ua/
note/2-9-14-21895 под названием «Русские — не люди. Это тупые и злоб-
ные варвары» (решение Красноярского районного суда Астраханской обла-
сти от 22.07.2015);

3053. Информационные видеоматериалы, размещенные в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» на страницах сайтов:

http://www.youtube.com/watch?v=oiQ5iitl41s — «Тимур Муцураев» Оппо-
зиционер.wmv»), — http://kivvi.kz/watch/da7oedm0q8gs/ — «Посвящается 
предателям Чечни», — http://www.youtube.com/watch?v=9rQ9PK6dgEw — 
«Тимур Муцураев» (решение Ноябрьского городского суда Ямало-Ненецко-
го автономного округа от 07.07.2015); — http://unasmuz.ru/acor-muz/14-88_
trus-ne-ebashit-hachej — «Трус не е***ит хачей хаха )))» (***-баш), — http://
talantrack.ru/pesn-ntrack/14-88_trus-ne-ebashit-hachej — «Трус не е***ит 
хачей хаха )))» (***-баш) (решение Ноябрьского городского суда Ямало-
Ненецкого автономного округа от 07.07.2015);

3054. Информационные видеоматериалы, размещенные в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» на страницах сайтов:

— http://www.youtube.com/watch?v=m7pG3WSaMCk — «Правый Сек-
тор», 

— http://kivvi.kz/watch/6wbqfm 1 wdyox/ — «Арийский легион»,
— http://www.youtube.com/watch?uC460bCOq6k — «Хор СС- Арийская 

честь» (решение Ноябрьского городского суда Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа от 07.07.2015);

3055. Информационный материал — видеоролик «Вы еще не убили ни 
одного жида?», распространенный в средствах массовой информации, 
в ИТКС «Интернет» по электронному адресу http://my.mail.ru/video/mail/
perun7777/84/387.html#page=video/mail/perun7777/84/387. html#video=/
mail/perun7777/84/387 (решение Замоскворецкого районного суда города 
Москвы от 26.05.2015);

3056. Материалы с зоосемантическими метафорами — изображение 
«лица кавказской национальности» и надписью «как говорил мой дед» 
с рядом расположенной фотографией обезьяны и надписью «У-У-У-У-
УАА!!!», размещенный в международной социальной сети «Вконтакте» 
с нейм-ником «Павел Фокеев» на личной странице по адресу http:/www.
vk.com/krokil418 (решение Индустриального районного суда г. Ижевска 
от 24.06.2015);

3057. Информационные материалы, размещенные Луговым К.Д. 
в период с 29 декабря 2012 года по 17 февраля 2014 года на своей странице 
в сети «Интернет» под именем «Костян Акелла» по электронному адресу 
www.vk.com/idl95044633, находящемся в свободном доступе, содержащие 
изображения и надписи, направленные на возбуждение ненависти и вра-
жды к этническим группам «кавказцы», «народы Азии», а также унизитель-
ные характеристики и отрицательные эмоциональные оценки этих этниче-
ских групп (решение Северодвинского городского суда Архангельской 
области от 07.07.2015);

3058. Видеофайлы: «Жириновский за Россию для Русских». «Как кав-
казцы относятся к русским женщинам», «как общаться с чурками, и стоит 
ли это делать», «Россия для Русских», «Чеченца поймали впечатлительным 
не смотреть!», размещенные в компьютерной сети Интернет на странице 
по адресу: http//vk.com/l_e_l_e_i_k_86 (решение Полярного районного суда 
Мурманской области от 16.07.2015);

3059. Стихотворение Маслова И.А. «Оружие», размещенное на стра-
ницах samlib.ru/m/ maslov i а/ bytxjazychnikom.sthml и zhurnal.lib.ru/m/
maslov i а/ bytxjazychnikom.shtml, а также на странице zhurnal.siwatcher.
ru/m/maslov i а/ bytxjazychnikom.shtml (решение Октябрьского районного 
суда г. Барнаула от 30.06.2015);

3060. Стихотворение Маслова И.А. «Посвящение скинхэду», размещен-
ное на страницах samlib.ru/m/ maslov i а/ bytxjazychnikom.sthml и zhurnal.lib.
ru/m/maslov i a/ bytxjazychnikom.shtml, а также на странице zhurnal.siwatcher.
ru/m/maslov i а/ bytxjazychnikom.shtml (решение Октябрьского районного 
суда г. Барнаула от 30.06.2015).

Дополнить перечень общественных объединений и религиозных орга-
низаций, иных некоммерческих организаций, в отношении которых судом 
принято вступившее в законную силу решение о ликвидации или запрете 
деятельности следующим пунктом:

43. Военно-патриотический клуб «Белый Крест» (решение Мурманско-
го областного суда от 29.06.2015);

44. Организация — межрегиональное национал-радикальное объеди-
нение «Misanthropic division» (название на русском языке «Мизантропик 
дивижн»), оно же «Misanthropic Division» «MD», оно же «Md» (решение 
Красноярского краевого суда от 17.07.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России

Санкции Украина закроет воздушное пространство
практически для всех российских авиакомпаний

Рейс отменяется

Татьяна Шадрина 

П
ремьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медве-
дев поручил главе 
минтранса рассмо-
треть вопрос о введе-

нии ответных ограничительных 
мер в отношении украинских 
авиакомпаний в ответ на запрет 
полетов для российских перевоз-
чиков, сообщила вчера пресс-се-
кретарь председателя прави-
тельства РФ Наталья Тимакова. 

На момент подписания номе-
ра еще не было ясно, какие меры 
предложит минтранс. Но запрет 
может коснуться не только круп-
ных авиакомпаний Украины.

Вчера же российские авиа-
компании начали получать уве-
домления от авиационных вла-
стей Украины о том, что для них 
воздушное пространство этой 
страны закрывается с 25 октя-

бря 2015 года. На какой срок это 
произойдет, не указывается. При 
этом перевозчики уже готовы 
возвращать в полном объеме 
деньги за проданные билеты с да-
той вылета с 25 октября и далее.

В список на запрет полетов 
попали более 20 российских 
авиакомпаний.  В том числе 
и специальный летный отряд 

«Россия», который занимается 
перевозкой первых лиц страны, 
а также 224-й летный отряд 
Минобороны России. Получает-
ся, речь идет о почти тотальном 
запрете на полеты, а не, как го-
ворилось ранее, закрытии неба 
для двух крупнейших россий-
ских авиакомпаний. Теперь 
можно будет добраться на Укра-

ину либо по железной дороге, 
либо на автомобиле. Возможен 
еще вариант транзитного пере-
лета через одну из европейских 
стран. 

При этом в большей степени 
неудобства создаются гражда-
нам Украины, которые часто по-
сещают Россию. Пострадают 
и аэропорты на Украине, по-
скольку российские авиакомпа-
нии совершали по летнему рас-
писанию 10 регулярных рейсов 
на территорию страны. Да и цена 
вопроса внушительная. Так, 
по данным международного аэ-
ропорта Киев (Жуляны), только 
одна российская компания 
«Трансаэро» за август должна 
заплатить за обслуживание это-
му аэропорту более 319 тысяч 
долларов.

Какое-то время россияне не смогут 
добираться на Украину самолетами. 
Остаются поезда и автомобили.

Акцент

 Российские авиаперевозчики 
вернут пассажирам деньги
за билеты с датой вылета 
на Украину от 25 октября 
и далее

Вокруг комбината 
стали появляться 
фирмы-однодневки. 
Они получали мил-
лионные контракты, 
но вскоре объявля-
ли себя банкротами

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1  должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— мировых судей — 1  должность;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 4  должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3  должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кан-
дидатов на вакантные должности судей районных 
судов и мировых судей судебных участков города 
Москвы принимаются по 05.10.2015 г. в поне-
дельник, четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов 
по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 
(станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов и мировых судей

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствие с требованиями Федерального закона от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду» АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» информирует обще-
ственность о начале процедуры общественных обсуждений по доку-
ментации: «Экологическое обоснование хозяйственной деятельности 
по поддержанию проектных глубин на акваториях и каналах морского 
порта Усть-Луга в 2016-2026 гг.». 

Место осуществления деятельности: Ленинградская область и аква-
тория Финского залива. Цель: ремонтное дноуглубление акваторий 
и каналов морского порта.

Заказчик ФГУП «Росморпорт»:127055, Москва, ул. Сущевская, 
д. 19, стр. 7, телефон: (495)626-14-25.

Генеральный проектировщик АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ»: 
198035, Санкт-Петербург, Межевой канал, д. 3, корп. 2, телефон: 
(812)703-40-10, факс: (812)703-49-70.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду до декабря 2015 г.

Организатор проведения общественных обсуждений: Администра-
ция муниципального образования Кингисеппский муниципальный 
район Ленинградской области: 188480, Ленинградская область, г. Кин-
гисепп, пр. Карла Маркса, д. 2-а, телефон (81375)4-88-00, факс (81375) 
4-88-02.

Форма общественного обсуждения: слушания.
С документацией, включая Техническое задание на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться с 25 
сентября по 02 ноября 2015 г. в каб. 316 Администрации МО Кинги-
сеппский муниципальный район по рабочим дням с 10.00 до 16.00, пе-
рерыв с 12.30.до 13.30. 

Обсуждения состоятся 02 ноября 2015 г. в 17.00 в помещении Усть-
Лужского сельского дома культуры по адресу: Ленинградская область, 
Кингисеппский район, пос. Усть-Луга, квартал Ленрыба, д. 7.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть направле-
ны в адрес АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» или в адрес Администрации 
муниципального образования.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с требованиями Федерального закона 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и при-
каза Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду» ООО «ПИ Петрохим-
технология» информирует общественность о начале процедуры об-
щественных обсуждений по документации: «План по предупрежде-
нию и ликвидации аварийных разливов нефтепродуктов на аквато-
рии у «Пирса тяжеловесов» в зоне ответственности ООО «Газпром-
нефть Терминал СПб». 

Место осуществления деятельности: Санкт-Петербург, аквато-
рия Финского залива. Цель: Создание плана по предупреждению 
и ликвидации аварийных разливов нефтепродуктов на акватории.

Заказчик ООО «Газпромнефть Терминал СПб», 198097, Санкт — 
Петербург, Проспект Стачек, дом. 47, корпус 2 литер А. тел.: 8 (812) 
449 31 30.

Разработчик: ООО «ПИ Петрохим-технология», 197342, Санкт-
Петербург, Кантемировская ул., 4, тел: 8 (812) 718 27 77.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду до декабря 2015 г.

Организатор проведения общественных обсуждений: Муници-
пальный совет муниципального образования муниципального 
округа Нарвский округ.

Форма общественного обсуждения: слушания.
С документацией, включая Техническое задание на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться 
с 25 сентября 2015 г. по 2 ноября 2015 года по адресу: 198099, Санкт-
Петербург, ул. Оборонная, д. 18, помещение Муниципального со-
вета муниципального образования муниципального округа Нарв-
ский округ. 

Обсуждения состоятся 2 ноября 2015 г. в 16.30 в актовом зале 
Муниципального совета муниципального образования муници-
пального округа Нарвский округ по адресу: Санкт-Петербург, 
ул. Оборонная, д. 18. 

Замечания и предложения в письменном виде могут быть на-
правлены в адрес ООО «ПИ Петрохим-технология» или в адрес Му-
ниципального совета муниципального образования муниципаль-
ного округа Нарвский округ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

— 2 (двух) вакантных должностей судей Арбитражного суда г. Москвы
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакантную 

должность судьи Арбитражного суда г. Москвы принимаются в течение 
30 дней с момента опубликования; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 
по адресу: г. Москва, ул. Тульская, д.17, (м. «Тульская»), к. А 026, Фигуро-
ва С.С., тел.: 8 (495) 600-96-53.
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СОБЫТИЕ Международная
конференция юристов
завершила работу на Кипре

Остров 
финансистов

Наталия Кардаш,
специально

для «Российской газеты»

В ОДНОМ из красивейших горо-
дов Кипра Лимассоле завершила 
работу международная конфе-
ренция Best Legal. В этом году для 
участия в конференции приехали 
правоведы из 17 стран. Главными 
темами встречи стали междуна-
родный арбитраж, актуальные 
вопросы налогового планирова-
ния и международное трастовое 
законодательство. 

Конференция организована 
русскоязычным кипрским дело-
вым журналом «Успешный биз-
нес» при поддержке компании 
Andreas Neocleous & Co LLC, од-
ной из крупнейших юридических 
фирм Кипра. Делегацию ино-
странных участников конферен-
ции приняли в Президентском 
дворце и в Парламенте Республи-
ки Кипр. Это стало еще одним 
подтверждением тому, как высо-
ко на Кипре ценят сотрудничест-
во с зарубежными юристами 
и присутствие международного 
бизнеса вообще. 

Кипр давно уже перестал рас-
сматриваться в качестве «нало-
гового рая»: с 2004 года эта стра-
на — полноправный член Евро-
пейского союза с соответствую-
щим контролем во всех сферах, 
включая финансовые операции. 
Все сделки проходят в соответст-
вии с европейскими нормами 
и стандартами и по строгости со-
блюдения правил не отличаются 
от финансовых операций, прове-
денных где-либо в Европе — в Гер-
мании, Франции или Великобри-

тании. Отличаются налоги — они 
на Кипре по-прежнему самые 
низкие в ЕС — (12,5%) и квалифи-
кация персонала. Согласно стати-
стике, на Кипре на душу населе-
ния приходится больше всего лю-
дей с высшим образованием, чем 
где-либо в Европейском союзе. 
В основном это юристы, бухгал-
теры, аудиторы, банкиры. Ведь не 
зря страна на протяжении деся-
тилетий была финансовым и де-
ловым центром Восточного Сре-
диземноморья.

По словам вице-президента 
компании Andreas Neocleous & Co 
LLC Элиаса Неоклеуса, сейчас 
особое внимание нужно обратить 
на обновленное кипрское трасто-
вое законодательство. В рамках 
конференции участники рассмо-
трели возможности защиты се-
мейных активов, провели сравни-
тельный анализ юрисдикций, 
предоставляющих регистрацию 
трастов, на примерах разобрали 
проблемы и основные ошибки, 
которые зачастую допускают те, 
кто только начинает работать 
в сфере регистрации и управле-
ния трастами. Напомним, что ре-
форма, касающаяся международ-
ных трастов, была проведена на 
Кипре три года назад и с тех пор 
эта страна обладает самым совре-
менным и продуманным законо-
дательством в ЕС, позволяющим 
защитить активы и пассивы част-
ных лиц.

Участники конференции Best 
Legal обсудили международное 
сотрудничество с Евразийским 
экономическим союзом. На Кип-
ре мало знают об этой организа-
ции. Особый интерес вызвали со-
глашения о свободной торговле 
между странами и возможности 
расширения формата экономи-
ческого взаимодействия с новы-
ми партнерами.

В конференции Best Legal при-
няли участие юристы из Белару-
си, Великобритании, Греции, Да-
нии, Израиля, Ирландии, Казахс-
тана, Кипра, Ливана, ОАЭ, Рос-
сии, Сербии, Сингапура, Слова-
кии, Украины, Франции, Швейца-
рии и Эстонии. Следующий фо-
рум пройдет в Лимассоле в сентя-
бре 2016 года.

На протяжении 
десятилетий Кипр 
был финансовым 
и деловым центром 
Восточного 
Средиземноморья

Страхование Электронные полисы пошли в рост 

«Гражданка» 
попала в матрицу
Владимир Баршев 

С 
1 октября этого года 
приобрести полис 
ОСАГО в электронном 
виде смогут практиче-
ски все желающие. 

Преимущества — налицо. Не 
надо лично ходить в страховую 
компанию. Достаточно выйти на 
сайт страховой компании и офор-
мить эту услугу в электронном 
виде. Заплатить за этот полис так-
же можно в электронном виде, 
с помощью, например, банков-
ской карты. Вы получите в ре-
зультате электронный полис, ко-
торый необходимо распечатать 
и возить с собой, поскольку его 
наличие при себе в правилах дви-
жения никто не отменял. Вы полу-
чите номер полиса, который мож-
но проверить по базе. 

До сих пор этой услугой могут 
воспользоваться те, кто продле-
вает действия своего полиса. На-
пример, срок действия вашей ав-
тогражданки заканчивается че-
рез два дня. Вы выходите на сайт 
компании и оформляете элек-
тронный полис не выходя из дома 
в той же компании.

Сейчас эту электронную услу-
гу предоставляют только 12 ком-
паний из сотни. Правда, эти 
12 компаний реализуют более 
80 процентов полисов по стране. 

Также, по данным Российско-
го союза страховщиков, 80 про-
центов реализуемых полисов 
ОСАГО приходится именно на 
пролонгацию договора. 

Лидером по продажам высту-
пает Краснодарский край  — 
469 полисов. Второе место зани-
мает Ростовская область — 452 до-
говора. На третьем месте Волгог-
радская область — 424 полиса. 
Четвертое место досталось Воро-
нежу — 419 электронных полисов. 
И на пятом месте — Москва. 

В больших городах по-преж-
нему высоким спросом пользу-
ются услуги брокеров или пря-
мые заключения договоров со 
страховщиками. А вот в регио-
нах, где зачастую до пункта про-

дажи полиса требуется проехать 
сотню километров, начали ак-
тивнее включаться в электрон-
ную жизнь. 

Купить электронный полис 
при отсутствии действующей 
страховки можно будет только 
с 1 октября этого года. То есть, 
если у вас нет действующего по-
лиса, но есть машина и очень хо-
чется сесть за руль, вы сможете 

начиная с этой даты, также не вы-
ходя из дома, приобрести полис 
в электронном виде. Однако и тут 
есть свои ограничения. 

Это могут сделать те, кого 
можно проверить по Автомати-
ческой информационной систе-
ме РСА. В нее занесены только те, 
кто ранее страховался. Напри-
мер, вы продали машину два года 
назад. Ваша страховая история 

прекратилась. Но, купив автомо-
биль, с 1 октября вы можете его 
застраховать в электронном 
виде. Если вы только получили 
права и приобрели машину, зна-
чит, в базе данных вы не числи-
тесь. А поэтому вы сможете прио-
брести ОСАГО только с помощью 
визита в страховую компанию.

Для заключения электронно-
го договора вам потребуются 
данные паспорта, паспорта ма-
шины и прав, а также логин и па-
роль. Если вы ранее заключали 
договор со страховой компа-
нией, то получить этот самый 
логин и пароль не составит тру-
да. Если вы впервые страхуетесь, 
то его вам предоставит тот агент 
или менеджер, который вас 
страхует. 

Если вы ранее страховали этот 
автомобиль, вы можете купить 
электронный полис ОСАГО.

Акцент

 С 1 октября купить электрон-
ный полис автогражданки 
смогут все, кто есть в базе 
страховщиков
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Рубль в доле
Физические лица и се-
годня могут покупать 
ценные бумаги (через 

брокерские и индивидуальные 
инвестиционные счета). То есть 
можно войти в игру не напря-
мую, а через профессиональных 
участников рынка, у которых 
есть государственная лицензия. 
Но для большинства это темный 
лес. Рынок же готов к расшире-
нию доступа к ОФЗ, заверил за-
мглавы минфина Алексей Мои-
сеев.

В июне 2015 года физлица за-
ключили сделки с ОФЗ более 
чем на сто миллиардов рублей, 
сообщила Московская биржа. 
Выходит, популярность такого 
инструмента все еще высока, 
а значит, упрощение процедуры 
покупки облигаций может выз-
вать большой интерес практиче-
ски у всех слоев населения.

В чем главное отличие депо-
зита, открытого в кредитной ор-
ганизации, от покупки долговой 
бумаги? Рублевый вклад в банке 
подразумевает фиксированный 
срок (например, три года) и не-
кий процент доходности. При 
этом когда ситуация в экономи-
ке спокойная, депозит может 
принести доход заметно ниже 
инфляции. А у облигации есть 
цена в момент размещения, 
близкая к номиналу (сегод-
ня это тысяча рублей), 
плюс периодически по ней 
выплачиваются проценты, 
которые называются ку-
понным доходом.

«Отсюда и пошло выра-
жение «стричь купо-
ны», — вспоминает 
доцент кафедры 
ф и н а н с о в ы х 
рынков и фи-
нансового ин-
ж и н и р и н г а 
Р А Н Х и Г С 
Сергей Хе-
с т а н о в . 

— Сейчас они перешли с бумаги 
в электронный вид, но такой 
термин остался. Если облигация 
живет долго, то выплаты могут 
производить, к примеру, в кон-
це года или ежеквартально — это 
зависит от условий обраще-
ния». То есть главное отличие 
облигаций от депозитов — отсут-
ствие жесткой привязки ко вре-
мени.

В период 2005—2008 годов 
спрос на ОФЗ был высокий. Ког-
да же наступил кризис, облига-
циями начали торговать со 
с к и д к о й , что позволяло дер-

жателю получить довольно вы-
сокую доходность — за 20 про-
центов годовых. «Искушенные 
люди, которые разбираются 
в этом сложном процессе, ждут 
тяжелых времен для экономики, 
чтобы скупить облигации тех 
компаний, которые точно не ра-
зорятся. При этом для государ-
ственных облигаций провалы не 
характерны, а значит, они гаран-

тируют доход», — подчеркивает 
собеседник «РГ».

Многие упирают на то, что 
для покупки ОФЗ нужен хотя бы 
миллион рублей, но это лукавый 
подход: такие денежные горы 
необходимы состоятельным лю-
дям, которые собираются спе-
кулировать на стоимости. Если 
же человек покупает облигации 
для обычной доходности, по 
типу депозитной, то ему мешки 
банкнот не нужны — достаточ-

но иметь тысячу рублей.
Д о х о д н о с т ь  п о  О Ф З , 

по данным Банка России, 
пока превышает доходность 
депозитов, к которым за по-
следние 20 лет так привыкло 
население. Однако это не оз-
начает, что нужно все бро-

сать и бежать за долговы-
ми бумагами: 

главное — понять, на какой срок 
обращения средств рассчитыва-
ет гражданин.

Дело в том, что депозиты, по 
традиции, — это краткосрочное 
или среднесрочное вложение. 
Депозит, открытый российской 
семьей, в среднем «живет» год, 
а срок обращения ОФЗ — от года 
до 30 лет, при этом средний по-
казатель — 5—7 лет, оценил зам-
министра финансов Максим 
Орешкин.

Однако некоторые эксперты 
скептически относятся к гряду-
щей популярности ОФЗ у насе-
ления, так как сложная ситуация 

в экономике и падение ре-
альных располагаемых 

доходов заставляют 
его быть более кон-
сервативным, а зна-
чит, выбирать бо-
лее простой и из-
вестный способ 
инвестирования — 
 депозит.

1

Акцент

 Вложив деньги в облигации, 
россияне могут получить 
почти на два процента больше 
дохода, чем от депозита

ДОСЬЕ
Первые облигации государствен-
ных займов в России появились 
в 20-е годы прошлого века. И каж-
дый раз, когда власти возвраща-
лись к этой идее, речь шла о при-
влечении большого количества 
средств в федеральный бюджет.
В сталинские времена подписка 
на выигрышные облигации была 
принудительной: их выдавали 
вместо примерно половины зар-
платы. Государству это давало 
возможность несколько отсро-
чить платежи. После денежной 
реформы 1947 года в народ вошло 
понятие «трехпроцентный 
займ», который, в отличие от 
облигации массового займа, не 
подлежал переоценке.
Сейчас этот инструмент, усло-
вия обращения которого претер-
пели множество изменений, поль-
зуется широкой популярностью 
во всем мире. При этом в россий-
ском минфине говорят, что глав-
ное — это не увеличить госзаймы, 
а в целом снизить ставку по гос-
долгу.

Схема вложения 
в облигации должна 
быть ясна каждому 
россиянину, уверен 
глава минфина 
Антон Силуанов.

РЕГИОНЫ Приангарье 
выбрало в губернаторы 
коммуниста

Иркутская 
история

Ирина Штерман, «Российская газета», Иркутск

ВЧЕРА стали известны итоги второго тура губернатор-
ских выборов в Иркутской области — с перевесом почти 
в 15 процентов голосов победил кандидат от КПРФ Сер-
гей Левченко. При этом в Приангарье наблюдалась до-
вольно высокая явка — 37,22 процента. 

Вчера будущий глава региона заявил, что его успех на 
выборах обусловлен не только его личной харизмой и ра-
ботой предвыборного штаба и активистов, но и серьезны-
ми ошибками, которые допустила предыдущая власть. 
Левченко также отметил, что его победа — это пример 
того, как в стране может меняться власть, когда оппози-
ция объединяется ради этой цели, отбросив разногласия. 

Касаясь своих 
ближайших планов, 
избранный губерна-
тор сообщил, что 
проведет серию со-
вещаний по вопро-
сам организации ра-
боты областной 
власти. Он не скры-
вает, что грядут се-
рьезные кадровые 
перемены, будет 
сформирована новая 
команда. По поводу 
глав муниципалите-
тов, многие из кото-
рых во время пред-
выборной кампании 
агитировали за Еро-
щенко, Сергей Лев-
ченко сказал, что бу-
дет прежде всего оценивать эффективность работы мэ-
ров и глав администраций. Левченко также заметил, что 
внимательно следил за предвыборными обещаниями 
своего соперника, которые, по его расчетам, стоят не ме-
нее 300 миллиардов рублей. Однако часть этих инициа-
тив новый глава региона собирается проработать и вне-
дрить, поскольку они направлены на улучшение условий 
жизни и благосостояния граждан. Кроме того, по словам 
Левченко, новым членом Совета Федерации он намерен 
назначить депутата Госдумы от КПРФ от Бурятии Вячес-
лава Мархаева.

Как считают многие эксперты, победа коммуниста 
на выборах в Приангарье говорит о том, что выборы 
в регионе — да и во всей стране в Единый день голосова-
ния — проходили на основе принципов конкурентности, 
открытости и легитимности. В результате политиче-
ским партиям приходится работать в принципиально 
новых условиях. 

Очевидно, что по итогам выборов в Иркутской обла-
сти «Единой России» придется проанализировать всю 
кампанию своего кандидата и сделать выводы. Причем 
они должны касаться не только региона, но и предстоя-
щих федеральных выборов 2016 года. «Единороссы» уже 
начали внутрипартийную дискуссию, итоги которой бу-
дут подведены на съезде партии в феврале 2016-го. 

Победа коммуниста 
на выборах 
в Приангарье гово-
рит о том, что выбо-
ры в регионе прохо-
дили на основе 
принципов конку-
рентности, открыто-
сти и легитимности
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УТРАТА Не стало Виктора 
Хрекова, пресс-секретаря 
Управления делами 
президента РФ

Без рассветов 
и закатов

Ядвига Юферова

ПОСЛЕДНЯЯ за-
пись Виктора Хреко-
ва в «Фейсбуке», где 
у него почти пять ты-
сяч друзей, помечена 
22 сентября, 17.41. 
«Вечереет…» Тот же 
день, еще утро, ра-
достное: официально 
подтверждено, что 
концерт Дмитрия 
Хворостовского со-
стоится (!) 29 октя-
бря в Кремлевском 
дворце.

Вообще это уди-
вительный феномен 
присутствия высоко-
поставленного чи-
новника в социаль-
ных сетях. Вроде ни-
чего особенного не происходило все эти годы. Он просто 
снимал багровый рассвет над одной из семи московских 
высоток и замечал, что день будет непременно хороший.

Он выставлял в разгар конфликта в соседней стране 
статуэтку украинки, танцующую гопак, и думал о време-
ни, когда опять начнем танцевать вместе. Кстати, его зна-
менитая на весь «Фейсбук» коллекция советского фар-
фора помогала миротворчески замечать все праздники, 
даже если они когда-то были красным днем календаря.

Лента его друзей сейчас в словах соболезнования и 
вопросах: как же так? Как пояснили медики, в пятницу 
случился «острый живот, тромб кишечника, после опе-
рации печень и сердце не справились с жизнью…»

Журналист-международник, тассовец, пришел на ра-
боту в официальную структуру и не открестился от свое-

го брата-журналиста. Все знали, что не только про глав-
ную кремлевскую елку (где рубили, как везли) можно уз-
нать у Виктора по дружбе. Он ответственно относился ко 
всем комментариям, которых требовали коллеги: как ле-
чат в кремлевской больнице, на чем ездит президент, кто 
уволен за взятку…А вспомните скандальную историю 
про червяка, которого нашли в тарелке с салатом якобы 
на приеме в Кремле (фото запостил один из губернато-
ров). МК ту историю он так откомментировал: «Трясло 
УДП так, что никто представить не мог. Подняты на уши 
многие управления. Экспертное заключение — эта тарел-
ка не из того набора посуды, которая использовалась в 
этот прием. А все ведь всегда документируется протоко-
лом: какая ложка, какая чашка, какие стулья, цветы, лам-
пы... Выяснилось также — того блюда (салата) не было в 
списке меню. Более того, сама процедура, сама техноло-
гия промывки не предполагает наличие, что называется, 
«чего-то живого». И вот когда все итоги подвели, всех со-
брали и объявили — была провокация. А наши повара по-
том мрачно шутили, дескать, нечего на президентские 
приемы звать кого попало». Вообще у Виктора Хрекова с 
чувством юмора тоже все было отлично. Как и с чувст-
вом такта и вкуса. Детство его прошло в Баку, чуть ли не 
во дворе оперного театра, он любил и знал музыку так, 
что профессионалы считали за честь видеть его на своих 
концертах.

СТАТИСТИКА  Таможенная статистика против «серого» импорта 

Параллельный расчет
Татьяна Зыкова 

П
отоки импортных това-
ров, по мнению ряда эк-
спертов, больше данных 

таможенной статистики, что 
приводит к бюджетным потерям. 
Экспертно-аналитический центр 
по модернизации и технологиче-
скому развитию экономики, взяв 
данные четырехлетней давности, 
даже назвал цифру в 2,5 триллио-
на недополученных бюджетом 
рублей. Таможенники с ней и 
примененной системой подсчета 
не согласны. «Российская газета» 
решила разобраться в ситуации.

Расхождения по разным груп-
пам товаров как при импорте, так 
и при экспорте в 2013 году со-
ставляли до 60 и более процен-
тов, что свидетельствует о ги-
гантском сером экспорте-импор-
те», — говорит один из экспертов, 
депутат Госдумы третьего и чет-
вертого созыва Александр Чуев. 
Причина, на его взгляд, заключа-
ется в методике, по которой Феде-
ральная таможенная служба учи-
тывает потоки импортных това-
ров. Ее данные, по мнению эк-
спертов, расходятся со статисти-
ческими данными стран-партне-
ров и международных организа-
ций (ВТО, ООН). И получается, 

что, например, Финляндия по-
ставляет нам лекарств больше, 
чем мы импортируем оттуда. И в 
этом несоответствии, волнуются 
эксперты, может прятаться тот 
самый серый импорт, который не 
приносит бюджету ни копейки.

«Простое наложение стати-
стик — это еще не экономическая 
наука. С такими подходами наши 
оппоненты могут получать любые 
цифры», — не согласен с методи-
кой подсчета экспертов глава Фе-
деральной таможенной службы, 
доктор экономических наук Анд-
рей Бельянинов.

Заместитель начальника 
Управления таможенной стати-
стики и анализа Сергей Казан-
ский, развивая тезис руководите-
ля ФТС, поясняет, что эксперты 
поставили знак равенства между 
расхождениями в таможенной 
статистике и «серым» импортом. 
Но это не учитывает особенности 
ведения статистики в странах — 
торговых партнерах России. То, 
что статистика учитывает в одной 
стране, она может не учитывать в 
другой, что приводит к расхожде-
ниям в данных о взаимной торгов-
ле. И это самый главный фактор, 
почему простой арифметики 
здесь недостаточно.

Возьмем ту же Финляндию, 
приводит пример Казанский. Она 
включает в данные по своему на-
циональному экспорту лекарства, 
произведенные в Индии или в Гер-
мании. А в российской таможен-
ной статистике, по рекомендаци-
ям ООН, эти же нефинляндские 
лекарства учитываются по стране 
происхождения как индийские 
или германские. Так возникает 
«перекос» в данных таможенной 
статистики взаимной торговли 
России и Финляндии, а следова-
тельно, и стран Евросоюза. В итоге 
в 2013 году погрешность между 
импортом России из Финляндии и 

экспортом самой Финляндии со-
ставила более 1,7 миллиарда дол-
ларов.

Разница с Германией в ряде 
случаев объясняется тем, что бы-
товая техника немецких брендов, 
которая произведена на китай-
ских предприятиях и поставлена в 
Германию, продается затем в 
нашу страну. В итоге эти поставки 
включаются в экспорт Германии в 
Россию, а в российской таможен-
ной статистике отражаются по 
стране происхождения, то есть 
как импорт из Китая. Вот такие 
нюансы, которые почему-то не 
учитывают оппоненты таможен-
ной службы.

 «Авторы метода оценки недо-
полученных доходов за счет «зер-
кальной статистики» (это когда 
сравнивают расхождения в стати-
стике внешней торговли) исходят 
из того, что статистика россий-
ских таможенных органов недо-
стоверна. А статистика ООН, ВТО 
и МВФ, основанная на данных та-
моженных органов других стран, 
якобы идеальна, — комментирует 
ситуацию аудитор Счетной пала-
ты по экспертно-аналитической и 
контрольной деятельности в обла-
сти формирования и исполнения 
доходов федерального бюджета 
Сергей Штогрин. — Но кто может 
быть уверен в статистике экспор-
та или импорта стран ЕС или Тур-
ции, если поставки оформляются 
через офшорные фирмы без ука-
зания страны конечного назначе-
ния, или когда вместо страны на-
значения указывается ближай-
ший порт доставки в другом госу-
дарстве».

Кроме того, российская стати-
стика торговли с иностранными 
государствами не включает ввоз 
товаров, купленных физлицами, а 
также данные о морепродуктах, 
выловленных российскими суда-
ми в нейтральных водах и продан-

ных за рубежом, бункерное то-
пливо и продовольствие, приобре-
таемые российскими торговыми 
судами в иностранных портах. Все 
это, безусловно, вносит дополни-
тельную «сумятицу» в цифры.

Эти и десятки других причин 
учитываются таможенниками. В 
результате такого анализа, по их 
данным, разница между встречны-
ми потоками товаров в 2013 году 
составила минус 5,1 процента. И 
по сравнению с 2004 годом умень-
шилась почти в шесть раз (в 2004 
году было минус 28,2 процента). 
Эти данные, уверяют в ФТС Рос-
сии, не подтверждают мнение эк-
спертов о «сером» экспорте-им-
порте на триллионы рублей.

Получается какой-то «кон-
фликт статистик»: разные методи-
ки показывают разные результа-
ты. Какая же из них близка к исти-
не?

В Счетной палате, например, 
наиболее достоверной при оценке 
расхождения статистических дан-
ных находят методику Банка Рос-
сии (уже третью!), которая сегод-
ня используется при анализе пла-
тежного баланса страны.

«Ежегодно в Россию ввозятся 
не только товары, отчетность о ко-
торых отсутствует по объектив-
ным причинам, но и недостоверно 
декларируемые бизнесом для 
уклонения от налогов и пошлин», 
— говорит Сергей Штогрин. Банк 
России производит оценку таких 
операций, сопоставляя объем то-
варов, поступивших в розничную 
торговлю на внутреннем рынке, с 
объемами импорта с применени-
ем данных Росстата и ФТС России. 
По оценке ЦБ, в 2010—2014 годах 
ежегодно с признаками недосто-
верного декларирования в страну 
ввозилось товаров на 20—22 мил-
лиарда долларов. Тоже много, но 
это уже не триллионы одних толь-
ко недополученных платежей.

ФТС, кстати, оценивает анало-
гичные риски близким образом — 
в 15 миллиардов долларов, а сум-
му неуплаченных платежей в 2,2 
миллиарда долларов. И стремится 
минимизировать их. За восемь ме-
сяцев этого года в бюджет доначи-
слено таможенных платежей на 
3,3 миллиарда рублей. Современ-
ные автоматизированные систе-
мы, такие как контроль таможен-
ных операций, учет таможенных 
платежей, сегодня позволяют бо-
лее точно формировать прогноз 
по их сбору. Таможенная стати-
стика тем и хороша, что помогает 
пресекать нелегальные схемы. 
Чем понятнее и прозрачнее стати-
стика, тем больше сами таможен-
ники видят «узких» мест по пере-
броске нелегальных товаров, с тем 
чтобы перекрывать каналы кон-
трабанды.

Что же мы получили в сухом 
остатке? Пока дискуссию — очень 
важную и своевременную. Исти-
ну в «войне статистик» призвана 
установить рабочая группа, ко-
торая создана в Госдуме. В ее со-
став вошли представители феде-

ральных органов исполнитель-
ной власти, научных кругов, эк-
спертного сообщества. В начале 
октября будут готовы предложе-
ния по методике полноты соби-
раемости таможенных платежей. 
Их направят в правительство и 
Контрольное управление прези-
дента.

По мнению Александра Чуева, 
начатая дискуссия о методах ана-
лиза статистических данных 
должна привести к созданию еди-
ной базы о перемещаемых това-
рах, а таможенные платежи по 
ним стать понятными всем участ-
никам внешнеторговой деятель-
ности и контролерам. Эта база в 
идеале должна быть сопряжена с 
профильными российскими ве-
домствами (ФНС, ЦБ, минфином) 
и с базами данных по экспорту и 
импорту таможен других стран. 
«Мы тоже заинтересованы в сов-
местном поиске решений. И если 
они будут найдены, то методики 
можно совершенствовать», — от-
кликаются на инициативу в ФТС. 
Ну вот, начало консенсусу уже по-
ложено.

ЖКХ Льготы при оплате капремонта могут получить еще 
12 миллионов человек

Скидка на крышу
Елена Домчева 

Б
ольше 12 миллионов 
россиян могут полу-
чить 50-процентную 
скидку при оплате ка-
питального ремонта. 

Речь идет об инвалидах и семьях с 
детьми-инвалидами. В Госдуму 
внесен законопроект с таким 
предложением.

Сейчас эту льготу вправе уста-
навливать только региональные 
власти, авторы же идеи предлага-
ют сделать ее обязательной на 
всей территории России. Доку-
мент (есть в распоряжении ре-
дакции «РГ») предлагает изме-
нить Закон «О социальной защи-
те инвалидов в РФ» — в список 
коммунальных и жилищных 
услуг, при оплате которых инва-
лиды имеют право на 50-процен-
тную скидку (наем и содержание 
жилого помещения, вода, свет, газ 
и так далее), предлагается вклю-
чить пункт о взносах за капиталь-
ный ремонт. 

Этот закон уже предусматри-
вает определение объема субвен-
ций из федеральной казны регио-
нальным бюджетам исходя из ми-
нимального размера взноса на ка-
питальный ремонт. Однако само 
право на получение инвалидами 
компенсации на уплату взносов 
на капремонт не определено, поя-
снил «РГ» депутат Сергей Миро-
нов. «Нашим законопроектом мы 
предлагаем узаконить эту норму 
на всей территории России», — 
сказал Миронов. 

Региональные власти сегодня 
могут расширять список льгот-
ников по оплате капремонта по 
своему усмотрению, ориентиру-
ясь на «толщину» своей казны. 
Некоторые, например, думают 
над тем, чтобы освободить от 
взносов жителей новостроек. 
Дом-то новый, ремонт ему в бли-
жайшее время не понадобится. 
Столица предоставила дополни-
тельно скидку многодетным се-
мьям, почетным донорам, награ-
жденным медалью «За оборону 
Москвы» и так далее. В итоге чи-
сло москвичей, кто теперь может 
воспользоваться льготами и суб-
сидиями, выросло до 4 миллио-
нов человек.

Что касается расширения спи-
ска коммунальных льготников на 
федеральном уровне, то минстрой 
вышел с инициативой полностью 
освободить от платы за капремонт 
одиноких пенсионеров. У них нет 
родственников и наследников, по-
этому квартира позже отойдет в 
публичную собственность. А зна-
чит, возложить бремя расходов на 
капремонт надо на будущего соб-
ственника, государство, говорят в 
ведомстве. При условии общест-
венной поддержки законопроект 
будет внесен в Госдуму осенью.

Между тем, по мнению испол-
нительного директора НП «ЖКХ 
Контроль» Светланы Разворотне-
вой, увлекаться расширением фе-
деральных списков не стоит. «Во-
прос введения новых льготников 
требует глубокого анализа, — уве-
рена она. — Если слишком много 
россиян получат скидку, то могут 
быть сорваны сроки проведения 
ремонта. И пострадают те, кто ис-
правно платил каждый месяц пол-
ную стоимость».

Программа капремонта была 
запущена в прошлом году. Теперь 
жители сами оплачивают его при 
софинансировании из бюджетов 
разных уровней. В среднем взнос 
составляет 6 рублей за квадрат-
ный метр. Специалисты называют 
эти платежи «вложением в себя». 
И у регионов, где более высокие 
взносы, больше шансов выпол-
нить капремонт в срок.

Светлана Разворотнева так-
же напомнила, что на оплату 

коммунальных услуг и взносы 
на капитальный ремонт у рос-
сиян не должна уходить боль-
шая часть доходов. Если доля 
этих расходов в совокупном до-
ходе семьи превышает 22 про-
цента (в среднем по России), то 
такая семья имеет право на суб-
сидию.

Лента друзей Виктора Хрекова, 
очных и заочных, в словах собо-
лезнования...

ЦИФРА

3,3
МИЛЛИАРДА 
рублей доначислено в бюджет 
таможенных платежей за восемь 
месяцев этого года
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Это удивительный феномен — присутствие высокопоставлен-
ного чиновника в социальных сетях. 

Максим Дмитриев,
директор департамента тарифного регулирования и анализа 
внешнеэкономической деятельности Минэкономразвития России:

— Минэкономразвития неоднократно отмечало, что в расхождениях статистики 

есть объективные причины, обозначенные в этой статье. Во-первых, различия в 

статистическом учете разных стран.

Во-вторых, не исключаются иные, точечные, причины искажения внешнеторго-

вых данных, в том числе связанные с нарушениями участниками внешнеэконо-

мической деятельности таможенного законодательства.

С точки зрения оценки расхождений, применительно к недополученным дохо-

дам федерального бюджета полученная экспертная оценка, скорее всего, мо-

жет быть неким ориентиром для дальнейшей работы. Но если речь идет о нару-

шениях таможенного законодательства, а не об особенностях учета внешней 

торговли, то такие проверки должны проводиться со стороны контролирующих 

органов, либо органов, имеющих доступ к специальной статистической инфор-

мации (ФТС, Росстат, Центральный банк, ФНС). А предложения по собираемо-

сти платежей, как нам кажется, должны исходить от фискальных органов.

КОММЕНТАРИЙ
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Андрей Чибис, 
замминистра строительства и ЖКХ РФ, 
главный государственный жилищный инспектор:

— Механизмы соцподдержки — субсидии на оплату капитального ремонта — се-

годня уже распространяются на льготные категории граждан и на тех, кто имеет 

невысокий уровень дохода. 

На эти цели в 2014 году государством предоставлено 40 миллиардов рублей, а в 

2015 году (по состоянию на 1 августа) порядка 21,5 миллиарда рублей.

Вопрос введения дополнительных категорий льготников требует обсуждения, а 

также дополнительных расчетов средств бюджетов. Мы совместно с минфином 

этот вопрос проработаем.

ОФИЦИАЛЬНО

Инвалиды получат скидку по опла-
те капремонта, а одинокие пенсио-
неры могут быть вовсе освобожде-
ны от этих расходов.
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ПРОВЕРКА СЛУХА Visa пообещала 
россиянам бесперебойную 
работу банковских карт 
после 1 октября

Свели счета

Тарас Фомченков, 
Татьяна Шадрина

БАНКОВСКИЕ карты Visa в Рос-
сии будут работать в обычном ре-
жиме и после 1 октября. То есть 
решение компании Visa отказать-
ся от гарантий обработки опера-
ций по банковским картам с этой 
даты не отразится на обычных 
пользователях банковских карт.

Напомним, что Visa направи-
ла письмо о возможных пробле-
мах в российские банки, которое 
оказалось в распоряжении ряда 
СМИ. Оказалось, что компания 
таким образом перестраховыва-
ется, так как не все банки успели 
перевести процессинг (опера-
ции с деньгами) в Национальную 
систему платежных карт 
(НСПК), хотя с 1 октября все 
операции на территории РФ 
должны идти именно через нее.

Как рассказали «Российской 
газете» в НСПК, «все банки — 
прямые участники — отправляют 
внутрироссийские авторизаци-
онные запросы и осуществляют 
обмен клиринговыми сообщени-
ям и по картам платежной систе-
мы Visa через операционно-пла-
тежный клиринговый центр 
НСПК. Иногда, в силу ошибок 
процессинговых систем банков, 
бывают единичные случаи оши-
бочного направления запросов в 
платежную систему Visa».

Именно поэтому банкам было 
направлено уведомление о необ-
ходимости дополнительного 
контроля и устранения подоб-
ных ошибок. «Указанные меры 
никак не отразятся на возможно-
сти совершения операций держа-
телями карт. В настоящее время 
продолжается реализация меро-
приятий по плановой оптимиза-
ции маршрутизации запросов на 
эмиссионной стороне процес-
синга. Это внутренний техноло-
гический процесс НСПК, кото-
рый реализуется согласно утвер-
жденной дорожной карте и никак 
не влияет на эквайринг опера-
ций», — отметили в Националь-
ной системе платежных карт.

«Российская платежная систе-
ма обеспечит обслуживание всех 
гарантий, которые до октября 
предоставляла Visa. Это рабочий 

процесс — технически перевод 
расчетов на мощности НСПК — 
пока еще завершен не полностью, 
но это внутренний процесс, кото-
рый никак не повлияет на эквай-
ринг операций. Риски для потре-
бителей минимальны, так что не 
стоит волноваться. То, что пере-
ход не произошел в марте, а сдви-
нулся на октябрь, связано с тем, 
что просто Visa позже подписала 
соглашение. Наша платежная 
карта будет обеспечивать обслу-
живание и гарантии все, которые 
мы за Visa замкнули на себя. Об-
служивание этих карт будет про-
ходить через НСПК и для пользо-
вателей карт изменения пройдут 
незаметно», — пообещал прези-
дент Ассоциации российских 
банков Гарегин Тосунян.

Взаимодействие Visa и НСПК 
осуществляется, хотя возникают 
технические сложности при пере-
воде денег, отметил глава Ассоци-
ации региональных банков Ана-
толий Аксаков. Но это все решае-
мые вопросы. Сейчас через Visa 
идет небольшой объем денежных 
операций внутри России. Но ком-
пания будет все-таки подстрахо-
вывать процесс перевода денег 
через свои мощности, дорожа 
своей репутацией, прогнозирует 
он, даже после 1 октября. И сбоев 
не будет при переходе всех держа-
телей карт Visa в национальную 
платежную систему России. 

«Однако если у кого-то воз-
никнут трудности при оплате то-
варов или услуг картой или при 
снятии денег с нее, то нужно об-
ращаться в банк, который выдал 
вам карту», — советует Анатолий 
Аксаков. И деньги со счетов ни-
куда не уйдут.

Если трудности 
с оплатой по карте 
все же возникнут, 
нужно обращаться 
в банк, который 
выдал «пластик»

ЦИТАТЫ ....

Татьяна Татаренко:
«Он был нашим соседом по кабинету в УД… пили чай в 
четверг, он плохо выглядел… Обещал за выходные попра-
виться. Не верю. Каждое  утро начиналось с ним».

Александр Малютин:
«Виктор Хреков был сильный специалист. Всегда давал 
журналисту «мясца», если тот тоже не тупой. Как можно 
исполнять сейчас должность пресс-сека УДП лучше, чем 
это делал Виктор, я не знаю. Большая потеря... ».

Фатима Кудзаева:
«Вы там были внимательным ко всему… и рассвету, и к 
закату, и к туману и солнцу… Теперь кто будет это пока-
зывать нам… Мы так далеки от Москвы… 

Марина Королёва:
«Добрая память моему фейсбучному другу. Соболезно-
вания близким».

Молаева Аина:
«Не верится. Так не бывает… Виктор Анатольевич, мой 
ФБ-ный друг... Мир несовершенен. Прощайте…»

Среди друзей Виктора, которые сегодня горюют, и жур-
налисты «Российской газеты».



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 сентября 2015 
вторник №218 (6789)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КИНО 

В прокат 
вышел  фильм 
о сайентологах 
 «Наваждение»

КАЙФ 
БЕЗ 
НАРКОТИКОВ

Cусанна Альперина

САМ ЭТОТ фильм как нава-
ждение. Выбранная  авторами 
тема — сайентология — это то, 
что интригует, завораживает, в 
это не хочется вникать. Вдруг 
затянет? 

Между тем, про сайентологи-
ческую церковь  до сих пор не 
выходило ни одного подробного 
документального фильма. В 
прошлом году на экранах поя-
вился «Мастер» Пола Томаса Ан-
дерсона с Хоакином Фениксом в 
главной роли, где косвенно шла 
речь о  сайентологах. Главную 
роль — человека, похожего на 
основателя сайентологической 
церкви Хаббарда, играл Филипп 
Сеймур Хоффман, и это была 
одна из последних его ролей.

Из того кино уже было ясно 
то, на что сделан упор и в ленте 
документальной. Она и начина-
ется с этого — нами, нашей 
жизнью, тревогами,  горем, мало 
кто интересуется. Порой даже 
самым близким неинтересны  
переживания того, кто рядом. А 
между тем это принцип «Цер-
кви». Сайентологической.  Глав-
ный «крючок» — искренняя заин-
тересованность во всех челове-
ческих мыслях, страхах, в дур-
ных воспоминаниях.   Они вы-
плескиваются на специальных 
занятиях — на  сессиях одитинга, 
и фиксируются приборами Е-ме-
трами, похожими на детекторы 
лжи. Данные хранятся в «Цер-
кви»,  как досье, ты попадаешь в 
полную эмоциональную зависи-
мость - да еще платишь за это.

«Наваждение» — фильм Алек-
са Гибни, режиссера  оскароно-
сного «Такси на темную сторо-
ну», снят по бестселлеру Лоу-
ренса Райта. Он захватывает не 
меньше, чем художественные 
блокбастеры, потому и выдви-
нут на «Оскар» этого года, в но-
минации по документальному 
кино,  и шансы получить награ-
ду у него не призрачны. 

В  этом фильме (в России он в 
прокате с  24 сентября, после 
кинотеатров премьера пройдет 
на телеканале 24 DOC, который 
и организовал прокат) можно 
увидеть неизвестные кадры, на 
которых запечатлен Рон Хаб-
бард, услышать откровения его 
жены, посмотреть, как высту-
пает на собрании адептов «Цер-
кви» сайентологии Том Круз.  В 
картине  есть и   откровения 
бывших «топ-менеджеров» ор-
ганизации, скажем, известного 
кинорежиссера Пола Хаггиса,  
пробывшего сайентологом 35 
лет. Джон Траволта и многие 
другие рассказывают «на каме-
ру» свои истории, от которых 
«волосы встают дыбом». 

Фильм можно упрекнуть за 
односторонность — доводов 
«против» нем гораздо больше, 
чем  «за».  Однако  он  рассчитан 
на зрителя умного, умеющего 
делать выводы, он невероятно 
интересен и познавателен.  Хаб-
бард был незаурядным писате-
лем-фантастом, его «Дианети-
ка» востребована и переиздает-
ся. Его жизнь - история бизнес-
мена, обошедшего налоговую  
систему, или история болезни 
незаурядной личности, сходя-
щей с ума от своего дара? Как он 
сумел повести за собой миллио-
ны, разработав систему вербов-
ки, поощрений и наказаний? 
Внушить адептам мысли о спа-
сении мира, о нашествии ино-
планетян? Построить небо-
скреб в Голливуде, завербовать 
«звезд», сделать так, что сайен-
тологам отдавали последнее? 

В фильме  речь о том, что со-
здание  «Церкви» сайентологии 
было формой самолечения Хаб-
барда, а эта наука-религия - не 
что иное, как путешествие по 
его разуму.  Так ли это? Почти 2 
часа, время, что идет картина, 
заставят вас многое пересмо-
треть в самих себе. 

В фильме  идет 
речь о том, 
что создание  
«Церкви» 
сайентологии
было формой 
самолечения 
Хаббарда

Трейлер фильма смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1168963

АВТОМОБИЛИ ГАИ объявила 
охоту на перегруженный 
транспорт

Не раздави 
дорогу

Владимир Баршев

ВЧЕРА в России началась акция по проверке большег-
рузного транспорта на перегруз. 

Вряд ли для кого-то секрет, что дороги рассчитаны на 
определенную нагрузку. Однако многие коммерсанты в 
погоне за сверхприбылями загружают свои фуры, са-
мосвалы и прочие грузовики сверх нормы. То, что от 
этого быстро изнашивается транспорт, проблема ком-
мерсантов. Но от этого в буквальном смысле уничтожа-
ются дороги. 

По словам замглавы Росавтодора Игоря Астахова, 
проезд одного грузовика массой 12 тонн по своему воз-
действию на дорогу равен проезду по трассе 20 тысяч 
легковых автомобилей. Если речь идет о грузовике с пе-
регрузом 50 процентов, разрушающий эффект усилива-
ется в 5 раз. 

Только по итогам прошлого года дорожными пункта-
ми весового контроля было зафиксировано более мил-
лиона нарушений установленных нормативов по массе 
транспортных средств. Размер ущерба, который нано-
сит российским дорогам автотранспорт со сверхнорма-
тивным весом, составляет 2,6 триллиона рублей в год, 
что почти в 2 раза превышает годовой объем дорожных 
фондов всех уровней.

Именно поэтому было принято решение провести с 
28 сентября по 4 октября на дорогах федерального, ре-
гионального и местного значения акцию «На дорогу — 
без перегруза». В это время на трассах будут работать 
межведомственные группы, состоящие из инспекторов 
ДПС, представителей Росавтодора и минтранса. Они бу-
дут оснащены мобильными пунктами весового контр-
оля. Так что избежать завеса будет сложно. 

При такой проверке замеряется не только общая мас-
са автомобиля, но и нагрузка на каждую ось. Если масса 
соответствует требованиям, а хотя бы по одной из осей 
идет перевес — это уже нарушение. Наказание варьиру-
ется в зависимости от перевеса в процентном соотноше-
нии. Штраф может достигать 400 — 500 тысяч рублей. А 
водитель может лишиться прав на полгода. 

Напомним, что в законодательстве убрана лазейка, 
которой пользовались недобросовестные перевозчики. 
Они регистрировали свой грузовик на индивидуального 
предпринимателя, таким образом избегали серьезной 
ответственности. Но с июля этого года индивидуальные 
предприниматели несут такую же ответственность, как 
и юридические лица, то есть — по максимуму. 

А что же происходит после того, как оформлен прото-
кол? Автомобиль задерживается до устранения причины 
задержания. То есть владельцу груза придется отправить 
другой автомобиль к месту задержания, чтобы отчасти 
разгрузить задержанный. Только тогда он сможет про-
должить движение до места назначения.

ТРАНСПОРТ Запущено 
движение по эстакаде 
на Волоколамском шоссе

Дорога 
к «Спартаку»

Сергей Жуков 

НА СЕВЕРО-ЗАПАДЕ Москвы вчера открылась эстакада 
на Волоколамском шоссе. Движение транспорта по ней 
запустил мэр столицы Сергей Собянин.

— Мы продолжаем улучшать движение по магистра-
лям города, — сказал он. — Построена эстакада, которая 
обеспечивает подъезд к станциям метро «Тушинская» и 
«Спартак», а также к футбольному стадиону «Открытие 
Арена». Улучшит она и движение по Волоколамке в це-
лом. 

По словам Собянина, эстакаду удалось построить 
раньше намеченного срока — за девять месяцев вместо 
запланированных двадцати. Полностью реконструкция 
Волоколамского шоссе завершится в мае будущего года, 
когда будет построен путепровод через МКЖД.

Напомню, дорожная ситуация в районе осложнялась 
тем, что недавно там появились два новых важных объ-
екта — стадион «Спартак» и одноименная станция метро. 
Поэтому возведение новой эстакады в районе Волоко-
ламки, отмечают строители, было жизненно необходи-
мым. Она позволила отделить транзитный поток тран-
спорта от автобусов и машин, двигающихся к ближай-
шим станциям метро и стадиону, который в 2018 году 
примет матчи мирового первенства по футболу.

Строители говорят, что возведение транзитных эста-
кад существенно улучшает условия дорожного движе-
ния. По расчетам, с открытием эстакады пропускная 
способность проблемного участка Волоколамки в сред-
нем увеличится на 25 процентов, что сократит время 
проезда транспорта в час пик на 20—25 минут. Произой-
дет это благодаря тому, что выросло число полос — по три 
в обе стороны на эстакаде и столько же на дублере. Об-
щественный транспорт поехал по выделенным полосам, 
а повороты для подъезда к станциям метрополитена и 
спортивной арене обустроили под эстакадой. 

ВПЕРВЫЕ Самые дорогостоящие — космические лаборанты собрались вчера 
в «РГ», чтобы рассказать, каких высот может достигать наша наука

С орбиты — плазменный привет
Александр Емельяненков,
Ксения Колесникова

З
вездный десант высадился 
вчера в «Российской газе-
те». А поводом стала пре-

зентация не совсем обычной кни-
ги, выпущенной издательством 
«Физматлит» и посвященной 
проекту в космосе под названием 
«Плазменный кристалл». Книга 
необычна тем, что под ее облож-
кой высоколобая наука со специ-
альными терминами и задачами 
переведена на язык, доступный 
каждому. А сами ученые и их пар-
тнеры-космонавты предстают 
людьми открытыми и живо реа-
гирующими на все, что происхо-
дит вокруг — в науке и политике, в 

семье и на работе, на земле и в 
космосе.

Опыты с плазмой в условиях 
невесомости, начатые российски-
ми космонавтами Анатолием Со-
ловьевым и Павлом Виноградо-
вым еще на орбитальной станции 
«Мир» в канун 1998 года, были 
продолжены в 2001-м на Между-
народной космической станции 
под названием «Плазменный кри-
сталл» и стали по существу пер-
вым научным экспериментом на 
ее борту. Готовили программу ис-
следований, руководили ею с Зем-
ли и обрабатывали полученные 
результаты два больших научных 
коллектива — Институт внеземной 
физики (Общество Макса Планка, 
Германия), которым долгое время 

руководил профессор Грегор Мор-
филл, и Объединенный институт 
высоких температур (Россия) под 
руководством академика Влади-
мира Фортова, ставшего теперь 
президентом РАН.

Вместе с летчиком-космонав-
том, Героем России Юрием Бату-
риным и членом-корреспонден-
том РАН Олегом Петровым они и 
стали авторами коллективного 
рассказа о том, как был задуман 
эксперимент и для чего проводи-
лись эти интернациональные 
опыты на околоземной орбите. 
Издание книги — это еще и способ 
осмыслить результаты многолет-
него сотрудничества ученых Гер-
мании и России, оценить перспек-
тивы такой кооперации в ближай-

шем будущем. Вчера в Медиацен-
тре «Российской газеты» авторы 
книги и непосредственные участ-
ники работ на орбите, «самые до-
рогостоящие лаборанты-исследо-
ватели» в звании летчиков-кос-

монавтов, Героев Советского Со-
юза и России, рассказали и проде-
монстрировали, чего удалось до-
биться российско-германскому 
научному альянсу на земле и в 
космосе. 

Деловой завтрак Александр Ткачев о ценах на продукты, 
новом урожае и спорах о пальмовом масле

Не до жиру
Алена Узбекова

П
р о д у кт  с о д ер ж и т 
пальмовое масло, — 
такая маркировка 
должна занимать не 
меньше трети площа-

ди упаковки на молочных про-
дуктах с этим ингредиентом, рас-
сказал во время «Делового за-
втрака» в «РГ» министр сельско-
го хозяйства России Александр 
Ткачев. Кстати, именно так сей-
час маркируются сигареты.

Впрочем, глава аграрного ве-
домства уточнил, что говорить 
об однозначном вреде пальмово-
го масла пока рано, точки зрения 
есть разные. Но угощаться ваф-
лями с «пальмой» все же не стал.

Александр Николаевич, вот у нас 
на столе вафли, пожалуйста, най-
дите, где на упаковке указано, 
что продукт содержит пальмо-
вое масло.
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Так, посмотрим... 
Цельное молоко, какао, рафини-
рованный пищевой сахар, масло, 
кокосовое что-то, а, вот, нашел, 
пальмовое масло. На самом деле, 
чтобы разглядеть состав, нужна 
лупа, наверное, даже молодой че-
ловек с идеальным зрением сразу 
это не прочитает. Однако надо от-
дать должное производителю 
этих вафель, не стали лукавить, 
написали правду. Но, конечно, та-
кой шрифт недопустим. И то, что 
указание содержания пальмового 
масла должно занимать не менее 
трети площади упаковки товара, 
будет прописано в новом техре-
гламенте на молочную продук-
цию, который разработан мин-
сельхозом. Однако обращаю ваше 
внимание на то, что пока речь 
идет о маркировке молочных про-
дуктов.

То есть производители молоч-
ных продуктов будут писать не 
про заменители молочного 
жира, а именно про пальмовое 
масло?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Да, именно паль-
мовое масло надо обозначить от-
дельно, потому что это спорный 
продукт. Он дешевле молочного 
жира, поэтому многие произво-
дители, пытаясь удешевить себе-
стоимость продукции, ради мак-
симизации прибыли используют 
этот ингредиент. Есть мнение, что 
пальмовое масло вредно для здо-
ровья. При этом существует и 
другая точка зрения. Поэтому 
пока однозначный вред этого 
продукта не доказан, будем при-
держиваться экономической, бо-
лее уравновешенной позиции. А 
именно — информировать потре-
бителей о том, что в составе тех 
или иных продуктов присутству-

ет данный вид растительного 
жира. Пусть покупатели сами де-
лают выбор.

Кстати, это касается не толь-
ко молочной продукции, но и 
вина. То есть, если оно произве-
дено из виноматериалов, надо 
это указывать на этикетке. Есть 
разница между бутылкой вина, 
для которой специально выра-
щивали виноград определенного 
сорта, и вином, которое произве-
дено из концентрата, приплыв-
шего к нам за тысячи киломе-
тров в трюмах кораблей и затем 
разлитого на российских винза-
водах. Конечно, за месяцы «бул-
тыхания» в океане качество ви-
номатериалов ухудшается. И по-
требитель имеет право об этом 
знать. Но также надо понимать, 
что продукты, сделанные из на-
туральных ингредиентов, будут 
стоить дороже.

Недавно Росстат сравнил рост 
цен на продукты питания в Рос-
сии и Европе с начала года. Так 
вот у нас продукты подорожали 
на 11 процентов, а в ЕС, наобо-
рот, снизились на 0,1 процента. 
Что вы на это скажете?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Для начала хочу 
напомнить, что наша экономика 
находится в состоянии кризиса. 
И рост цен на продукты питания 
произошел в том числе из-за де-
вальвации рубля. Не секрет, что 
многие составляющие, необхо-
димые для производства продук-
тов, мы завозим из-за рубежа. 
Это, в частности, касается се-
менного и генетического мате-
риала, средств защиты расте-
ний, кормовых добавок, ветери-
нарных препаратов, оборудова-
ния и ингредиентов в пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности.

Но вот интересная деталь: от-
пускные цены сельхозпроизводи-
телей выросли с начала года всего 
на 1 процент, а у производителей 
пищевой промышленности на 2 
процента. При этом, как вы сказа-
ли, рост потребительских цен на 
продовольственные товары с на-
чала года превысил 10 процентов. 
Я не исключаю, что в значитель-
ной степени рост происходит в 
сегментах торговли — в оптовом и 
розничном звеньях. Тем не менее, 
несмотря на непростую ситуа-
цию в экономике, минсельхоз все 
же не прогнозирует продовольст-
венную инфляцию по итогам года 
выше уровня 15 процентов. И 
есть все предпосылки, чтобы и в 
следующем году цены на продук-
ты сильно не росли. В этом году в 
России ожидается хороший уро-
жай, а это залог стабильности на 
продовольственном рынке. Кро-
ме того, ежегодно объемы сель-
хозпроизводства в стране увели-
чиваются в среднем на 4—5 про-
центов. Особенно радует живот-
новодческая отрасль. Так что уве-
рен, кратного скачка цен не будет, 
мы управляем ситуацией.

А гречки в этом году нам хватит? 
А то опять говорили, что будет 
дефицит.

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Докладываю по 
гречке:  планируем собрать не 
менее 800 тысяч тонн гречихи и в 
итоге произвести около 550 ты-
сяч тонн крупы. А общая потреб-
ность для страны составляет при-
мерно 485 тысяч тонн. То есть 
гречневой крупы в России в этом 
году должно быть в избытке. В це-
лом пока хорошие показатели по 
урожаю зерна. Ожидается, что 
будет намолочено около 100—101 
миллиона тонн. Это достойный 
результат, который позволяет за-
крыть все внутренние потребно-
сти и сохранить экспортный по-
тенциал. По прогнозам, больше, 
чем в прошлом году, будет собра-
но пшеницы, кукурузы на зерно, 
сахарной свеклы. Кстати, по све-
кле вообще результаты впечатля-
ющие — ожидаемый урожай на 7 
миллионов тонн больше, чем в 
прошлом году. Прогнозируется 
рекордный валовой сбор сои и 
льна. Также в этом году достаточ-
но будет картофеля и овощей.

Александр Ткачев: Кратного скачка 
цен на продукты в следующем году 
не будет.

Соавторы книги Юрий Батурин (слева), Владимир Фортов (в центре) и наш коллега Александр Емельяненков 
объяснили, как простым языком рассказать о сложном.

Акцент

 Продовольственная инфля-
ция до конца года не должна 
превысить 15 процентов
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КСТАТИ
Транзитные эстакады, подобные той, что появилась на 
Волоколамке, недавно были построены на Можайском, 
Дмитровском, Ярославском, Новорязанском, Варшавском 
шоссе и Мичуринском проспекте. Все они были возведены в 
течение последних трех лет.
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Проезд одного грузовика в 12 тонн равен по воздействию 
на дорогу проезду 20 тысяч легковых авто. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Фортов, 
президент РАН:

— В плазменных кристаллах содержат-

ся частицы размером с несколько де-

сятков микрон, поэтому гравитация 

сильно искажает их свойства. Вот и 

возникла идея — выполнить эти экспе-

рименты на борту МКС. Это именно та 

ситуация, когда без космоса, без неве-

сомости обойтись нельзя. Теперь мы 

наглядно в реальном масштабе можем 

изучать свойства кристаллов, их плав-

ление, расширение, колебания, — все 

то, что раньше исследовалось только 

косвенно. В итоге на МКС были прове-

рены очень многие теоремы и законы 

физики твердого тела. И это фунда-

ментальное направление у нас в Рос-

сии находится на мировом уровне.

Александр Скворцов, 
летчик-космонавт, Герой России:

— Серию экспериментов «Плазмен-

ный кристалл» я проводил в 2010 году. 

Сложности, конечно, были. Но что 

действительно радует — это благодар-

ность ученых: когда я приехал в Мюн-

хен, исследователи благодарили нас 

за то, что эксперимент был проведен 

так чисто, и мы получили множество 

новых данных. По итогам только моих 

экспериментов было защищено 8 на-

учных работ. Сейчас я готовлюсь к но-

вому полету на МКС, который состо-

ится в 2017 году. И надеюсь снова поу-

частвовать в экспериментах «Плаз-

менный кристалл».

Денис Лысков, 
статс-секретарь 
«Роскосмоса»:

— Приятно, что в «Плазменном кри-

сталле» космонавты — это не объекты 

для медицинского изучения, а иссле-

дователи, которые двигают науку. 

Сейчас на МКС нужны именно такие 

проекты — серьезные, фундаменталь-

ные, которые дают выдающиеся ре-

зультаты. Мы тратим миллиарды ру-

блей на МКС, на пилотируемую космо-

навтику. По сути, вся она нацелена на 

научную отдачу.

Юрий Батурин, 
летчик-космонавт, 
Герой России, член-
корреспондент РАН:

— Сегодня книга, монография уже не 

считается «отчетной единицей» науч-

ной работы. Сейчас ученых нацелива-

ют исключительно на статьи. Книга, 

которую презентовали авторы в ре-

дакции «РГ», не была обязательной. 

Никто не ставил задачу написать и из-

дать ее. Но оставить такой замеча-

тельный научный эксперимент, полто-

ры десятилетия совместной работы 

только в памяти его участников было 

бы жаль. Опыт сотрудничества уче-

ных может пригодиться новым поко-

лениям исследователей. И в этом 

смысл книги!

Подробный отчет о встрече — 
в ближайших номерах «РГ».

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1169395
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ДЕТИ В Финляндии у россиянки 
отобрали ребенка

Разменная дочь

Владимир Петин

НОВАЯ история изъятия в Фин-
ляндии ребенка — в центре со-
бытий 13-летняя Элина, дочь 
Любови Семеновой, которая ро-
дилась в Мурманске, но уехала 
из России 12 лет назад. 

Официальный повод для со-
цслужбы города Ямся, где про-
живает семейство, — мать якобы 
запрещала дочери общаться со 
сверстницей. Но, по словам ма-
тери, действительная причина — 
ее финский супруг, который по-
дал на развод и желает, чтобы 
женщина выехала из дома, в ко-
тором они живут. 

Как именно на разрешение 
этой ситуации может повлиять 
помещение Элины в детский дом 
— непонятно, однако соцслужбы 
забрали ребенка прямо из шко-
лы «по согласованию с мужем». 
При этом он не является отцом 
ребенка — она родилась еще до 
того, как Любовь уехала в Фин-
ляндию.

В настоящий момент девочке 
разрешается по выходным наве-
щать мать, но каждый раз она 
должна снова возвращаться в со-
циальное учреждение.

С и т уа ц и я  н а хо д и т с я  н а 
контроле у Уполномоченного 
при президенте РФ по правам 
ребенка Павла Астахова. Как 
стало известно «РГ», мать под 
руководством помощников ом-
будсмена готовит заявление на 
имя Астахова с просьбой поспо-
собствовать в разрешении ситу-
ации. Только на основании тако-
го заявления аппарат уполномо-
ченного сможет что-либо пред-
принимать.

К тому же сложность заклю-
чается в том, что у обеих девочек 
(у Элины есть младшая сестра — 
11-летняя Елизавета) финское 
гражданство. И прежде чем рос-
сийская сторона будет вмеши-
ваться и пытаться помочь вер-
нуть девочку своей матери, не-
обходимо, чтобы она стала рос-
сиянкой. 

Впрочем, практика показы-
вает, что в экстренных ситуаци-
ях этот процесс может занять 
всего несколько дней.

В аппарате Астахова также 
отметили, что уже находятся на 
постоянной связи с матерью 
Элины. И добавили, что сейчас 
мать не работает, однако прохо-
дит курсы гувернанток и наме-
рена трудоустроиться в ближай-
шем будущем. Пока же семью 
обеспечивал ее супруг.

ПРОИСШЕСТВИЕ Рыбаков 
из Мексики спасли ВМФ 
и пенопласт

По океану 
в холодильнике

Константин Волков

ПЯТЬ дней провели в пенопластовом холодильном ящи-
ке, дрейфовавшем в открытом океане, двое мексикан-
ских рыбаков.

Их лодка вышла на промысел 21 сентября, а уже на сле-
дующий день затонула, и мужчинам ничего не оставалось 
кроме как использовать пенопластовый ящик размером 
метр на два в качестве плавсредства. Изначально эту пе-
нопластовую коробку предполагалось использовать для 
хранения улова. После того как в службу береговой охра-
ны поступил звонок с сообщением о пропаже двух рыба-
ков, на их поиски отправился корабль ВМФ Мексики. Так-
же в спасательной операции задействовали и авиацию. 
Потерпевших кораблекрушение в итоге обнаружили по-
чти в 89 километрах от берега. Рыбаки, которые провели в 
маленьком ящике более 100 часов, чувствовали себя не 
лучшим образом. Их швыряло по бурному морю, причем 
с собой у рыбаков не было практически никаких припа-
сов. На момент спасения они сидели обессиленные в своей 
импровизированной посудине. «Нам было очень тяжело, 
— рассказали спасенные. — Несколько суток нас носило по 
волнам, и мы уже перестали верить в то, что нас найдут. 
Ведь заметить маленькую коробку в бушующем океане 
очень сложно. Больше всего мы страдали от жажды».

Военные моряки напоили и накормили найденных, по-
сле чего доставили их в порт Алтата, где врачи Красного 
креста осмотрели рыбаков. По заключению медиков, по-
мимо обезвоживания и голода, других серьезных послед-
ствий пятидневного «автономного плавания» у постра-
давших нет. Пенопластовый контейнер спасатели также 
подняли на борт и доставили на сушу. Возможно, он станет 
экспонатом местного музея.

УЛЬТИМАТУМ 
Украине могут объявить 
«нетехнический» дефолт

Киев заставят 
платить долги

Петр Лихоманов

ПОКА президент Украины рассказывает в Нью-Йорке о 
трехкратном улучшении ситуации с нищетой, проблемы 
украинской экономики только обостряются. Так, 23 сен-
тября Киев должен был выплатить 500 миллионов долла-
ров кредиторам, с которыми не удалось заключить миро-
вое соглашение, но демонстративно не стал этого делать.

По истечении отведенного на выплату указанной сум-
мы срока, в первых числах октября, Международная ас-
социация свопов и деривативов (ISDA) со штаб-кварти-
рой в Нью-Йорке может зафиксировать это «кредитное 
событие» и объявить государство Украина некредито-
способным. 

Дело в том, что 
министр финансов 
Украины Наталья 
Яресько и премьер 
Арсений Яценюк, 
объявившие недавно 
о триумфальном 
разрешении кон-
фликта с комитетом 
кредиторов, сказали 
украинцам не всю 
правду. По междуна-
родным финансо-
вым традициям, за-
конам и прецеден-
там условия «реструктуризации» становятся правилом 
для всех кредиторов только в том случае, если с ними со-
гласились держатели 75 процентов долга. В этом случае 
те, кто не согласен, вынуждены будут принять условия 
большинства. Однако на практике эта пропорция Украи-
ной не была соблюдена, и американские фонды Aurelius 
Сapital и Elliott Associates, представляющие «неприми-
римых» держателей более чем четверти украинского 
долга, все-таки потребовали выплаты 500 миллионов по 
евробондам. 

Но еще за день до даты начала этой выплаты, 22 сентя-
бря, украинское правительство официально ввело в дей-
ствие постановление «О начале процедуры реструктури-
зации государственного и гарантированного государст-
вом долга и его частичного списания», которым объяви-
ло мораторий на выплаты по нескольким выпускам сво-
их долговых бумаг якобы по согласованию с кредитора-
ми. Хотя, как теперь выяснилось, Яресько и Яценюк не 
имели права этого делать. Проблема возникла, когда 23 
сентября названные американские фонды недвусмы-
сленно дали понять, что постановление украинского 
кабмина для них ничего не значит, и потребовали выпла-
тить причитающиеся им 500 миллионов долларов. Ока-
залось, что и для ISDA — главного законодателя мод в 
мире финансов — постановление украинского правитель-
ства тоже пустой звук. Ассоциация уже выпустила мемо-
рандум о признании в отношении Украины факта «по-
тенциального отказа». За такое решение проголосовали 
все 15 участников посвященного Украине заседания, 
представители крупнейших мировых финансовых ин-
ституций — Bank of America, Barclays Bank, BNP Paribas, 
Credit Suisse International, Deutsche Bank и других.

Таким образом, выбор у Киева невелик — либо до 3 ок-
тября изыскать и без лишнего шума выплатить фондам 
указанную сумму, либо в следующем своем меморанду-
ме ISDA признает дефолт Украины и ее некредитоспо-
собность. И это уже будет не «технический» дефолт (ко-
торый для Украины фактически наступил), а полноцен-
ный финансовый крах. После такого решения ISDA все 
кредиторы Украины, даже те, кто согласился на «ре-
структуризацию», имеют право затребовать возвраще-
ния долгов безотлагательно и в любом виде. Речь, напом-
ним, идет о сумме почти в 70 миллиардов долларов. Крах 
национальной валюты и гиперинфляция — неизбежное, 
но не самое страшное последствие такого решения ISDA. 
Впрочем, до начала октября у Киева еще есть время че-
рез официальный Вашингтон попытаться решить эту 
проблему и уговорить Aurelius Сapital и Elliott Associates 
принять условия реструктуризации. Шансы на это, если 
верить украинским комментаторам, еще остаются. Иное 
дело, что ISDA испортила Яценюку и Яресько имидж спа-
сителей Украины от дефолта и гениальных финансистов. 
Этот миф прожил буквально несколько дней, и крест на 
нем поставила… Юлия Тимошенко. С документами в ру-
ках она на глазах у всей страны обвинила обоих в том, 
что они фактически загнали украинцев в кабалу на деся-
тилетия вперед.ПРОВЕРКА СЛУХА Министр обороны ФРГ

обвиняется в плагиате

Списала у грека?
Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

М
инистр обороны ФРГ Ур-
сул а  ф о н  д ер  Л я й е н 
(ХДС) обвиняется в ци-

тировании источников без ука-
зания авторов в диссертации, ко-
торую она защитила в 1991 году 
в медицинском вузе города 
Ганновера. Как сообщила 
специализирующаяся на 
обнаружении плагиата не-
государственная органи-
з а ц и я  п л а т ф о р м а 
VroniPlag Wiki, 12 процен-
тов научной работы, кото-
рая была написана 
в   1990  году  на 
тему инфекци-
онной опасно-
сти при родах, 
непосред-

ственно заимствованы из других 
источников. 

Работа нынешнего министра 
обороны охватывает  лишь 
62 страницы. На 27 страницах со-
трудники VroniPlag нашли спи-
санные из других книг утвержде-

ния и аргументы. Более того, 
в диссертации эти пассажи приво-
дятся вместе с ошибками, содер-
жащимися в источниках. На од-
ной странице фон дер Ляйен даже 
цитирует без указания автора 
греческого врача и философа Га-
лена, жившего во II веке н.э.  

Герхард Даннеман, профессор 
английского права и британской 
экономики и политики в берлин-
ском университете имени бра-
тьев Гумбольдтов, заявил газете 
«Зюддойче цайтунг»: «Эта работа 
не отвечает научным стандар-
там».

Сама Урсула фон дер Ляйен 
уже опровергла обвинения в пла-
гиате. Сейчас она сама лично 
обратилась в медицинский вуз 
в Ганновере с просьбой начать 
проверку. 

Не исключено, что, если упре-
ки в плагиате подтвердятся, ми-
нистру обороны ФРГ придется 
оставить свой пост и положить на 
полку мечты о дальнейшей поли-
тической карьере. Ее соратники 
по партийному блоку ХДС/ХСС 
Карл-Теодор цу Гутенберг и Ан-
нетте Шаван ушли с германского 
политического горизонта после 
подтверждения обвинений в пла-
гиате соответственно в 2011 
и 2013 годах. 

Причем цу Гуттенберг также 
оставил пост министра обороны, 
а Аннетте Шаван покинула кресло 
министра образования, что было 
особенно постыдно. 

СКАНДАЛ

Официальную
Ригу ждет
громкий
судебный
процесс

ЛАТВИЮ 
ПОДВЕДУТ
ПОД ТРИБУНАЛ

Надежда Ермолаева

ПРАВОЗАЩИТНИКИ прибал-
тийских государств подадут иск 
против Латвии в Международ-
ный уголовный суд по факту пре-
следования жителей республики 
за принадлежность к русской об-
щине, за защиту русского языка 
и борьбу с распространением 
неонацизма в Прибалтике.

Это будет один из самих 
громких судебных процессов за 
всю историю независимости 
Латвийской Республики. Пер-
вым об обращении в европей-
ский суд объявил известный лат-
вийский правозащитник Алек-
сандр Гапоненко, выступая в по-
недельник на сессии ОБСЕ в Вар-
шаве. Представители официаль-
ной Риги, присутствовавшие на 
этом заседании, пока отказались 
от комментариев. Очевидно, они 
не ожидали, что подвергающие-
ся гонениям оппозиционеры ос-
мелятся поднять голову.

Гапоненко в беседе с корре-
спондентом «РГ» сообщил, что 
гонениям в Латвии подвергается 
порядка 50 человек. Это право-
защитники, политологи, журна-
листы, представители русскоя-
зычных организаций, антифа-
шисты не только из Латвии, но 
и из Литвы и Эстонии. «Наше 
терпение иссякло. Мы живем 
в постоянном страхе и напряже-
нии. Почти на всех инакомысля-
щих в Латвии заведены уголов-
ные дела по совершенно над-
уманным причинам. Нас вызы-
вают на унизительные допросы 
в полицию, ограничивают в пра-
вах. Теперь настало время дать 
отпор властям и защитить самих 
себя», — заявил Гапоненко. Он 
убежден, что обращение десят-
ков людей в международный суд 
должно отрезвить латвийские 
власти и чиновников в других 
прибалтийских республиках. 
«Представители власти должны 
нести ответственность за то, что 
они годами преследуют правоза-
щитников, представителей рус-

скоязычной диаспоры, истори-
ков и журналистов. Безнаказан-
ность может привести к тому, 
что инакомыслящих в Прибал-
тике будут убивать так же, как на 
Украине», — отметил Гапоненко. 
Он сам боится, что однажды по-
вторит судьбу украинского оп-
позиционера Олеся Бузины, уби-
того в этом году на Украине.

«Мы уверены в победе. Евро-
пейский суд не займет позицию, 
которой придерживаются пра-
воохранительные органы Лат-
вии, находящиеся в сговоре с по-
лицией безопасности. В Прибал-
тике у нас нет надежды на спра-
ведливое судебное разбиратель-
ство, поэтому мы не обращаемся 
в прокуратуру Латвии, а идем 
напрямую в международный 
суд», — пояснил правозащитник. 
По его словам, иск против Лат-
вии будет уникальным делом 
в практике Международного уго-
ловного суда. «Этот суд рассма-
тривал иски против политиков, 
обвиняемых в геноциде. Но пре-
следование — это тоже преступ-
ление против человечности, ко-
торое подведомственно этому 
суду», — сказал Гапоненко.

Активисты собрали доказа-
тельную базу по нескольким со-
тням эпизодов, преследования 
инакомыслящих правительства-
ми прибалтийских государств. 
В списке «преступлений вла-
стей»: незаконные выборочные 
досмотры инакомыслящих на 
границе, запреты на проведение 
мероприятий и регистрацию 
правозащитных организаций, 
аресты и допросы оппозиционе-
ров, оскорбительные публика-
ции в провластных СМИ в адрес 
лиц, не придерживающихся офи-
циальной точки зрения по наци-
ональным, политическим и исто-
рическим вопросам.

«Мне и моим единомышлен-
никам ни разу не удавалось сво-
бодно пересечь границу прибал-
тийских государств. Всегда были 
жесточайшие досмотры и допро-
сы. На меня и моих коллег заве-
дены уголовные дела. При этом 
никаких официальных обвине-
ний нет, следствие тоже не идет, 
так как нет оснований. Но дела 
на нас все равно висят», — заклю-
чил Гапоненко.

Подробности В Каталонии прошел референдум о независимости

Барселона идет ва-банк

Анна Федякина 

С
удьбоносное голосо-
вание на парламент-
ских выборах в Ката-
лонии завершилось 
победой сторонников 

независимости автономии. 
Но эйфорию коалиции «Вме-

сте за «Да» могут омрачить офи-
циальные итоги выборов, кото-
рые будут оглашены 4 октября. 
Ведь изначальная задача — прев-
ратить выборы в парламент во 
всенародное голосование по во-
просу независимости от Мадрида 
не увенчалась успехом.

Крайне высокая явка на про-
шедших выборах в 77 процентов 
свидетельствует о том, что редко-
го каталонца сейчас не беспокоит 
дальнейшая судьба региона. Но 
далеко не все из них видят его бу-
дущее отдельно от Мадрида. Дви-
жение за независимость Катало-
нии «Вместе за «Да», состоящее 
из нескольких партий, по предва-
рительным итогам, получило 
39,6 процента голосов и 62 места 
в парламенте. И хотя такой ре-
зультат не дает большинства в 
парламенте из 135 мест, лидер 
движения за независимость Ар-
туро Мас рассчитывает сформи-
ровать коалицию с левой партией 

«Кандидатура народного единст-
ва» (получившей 8,2 процента го-
лосов и 10 мест в парламенте), ко-
торая также выступает за отделе-
ние от Мадрида. Исход голосова-
ния Артуро Мас назвал «двойной 
победой». «Голоса «за» (в поддер-
жку независимости. — Прим. 
«РГ») победили, и демократия по-
бедила, — заявил он после того как 
стали известны предварительные 
результаты. — Мы не сдадимся. 
Мы победили несмотря на то, что 
все было против нас, и это дает 
нам силы и легитимность продви-
гать наш проект вперед». 

Впрочем, назвать победу с та-
ким результатом «двойной» мож-
но с большой натяжкой. Дело в 
том, что когда Артуро Мас объяв-
лял досрочные парламентские 
выборы, он рассчитывал прирав-
нять их к плебисциту, поскольку 
центральное правительство в 

Мадриде и Конституционный суд 
Испании не признали законным 
проведение в Каталонии рефе-
рендума о независимости. По 
плану сторонников отделения, 
если бы партии, выступающие за 
независимость, по итогам голосо-
вания получили абсолютное 
большинство, это означало бы, 
что каталонцы выступают за от-
деление от Мадрида. Однако в 
итоге независимость автономии 
поддержали меньше 50 процен-
тов избирателей. Тем временем 
премьер Испании Мариано Рахой 
в понедельник заявил, что готов к 
диалогу с новым каталонским 
правительством «в рамках зако-
на». Вместе с тем глава испанско-
го правительства напомнил, что 
прошедшее голосование опреде-
ляло состав законодательного ор-
гана автономии и не было плебис-
цитом.

Из-за скандала министр обороны ФРГ может оставить свой пост.

Акцент

 В глазах многих испанцев 
каталонцы откровенно 
нарушают конституцию

Инакомыслящие 
в Латвии живут 
в атмосфере
постоянного страха

Сложность 
заключается в том, 
что у обеих девочек 
финское 
гражданство

Все кредиторы 
Украины имеют 
право затребовать 
возвращения дол-
гов безотлагатель-
но и в любом виде

Победа сторонников независимости Каталонии на местных выборах не означает автоматическое осуществление их мечты.  
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Сергей Хенкин, 
доктор исторических наук, профессор МГИМО МИД России:

План сторонников независимости рассчитан на 18 месяцев, в течение которых 

они хотят создать институты Каталонского государства, принять новую консти-

туцию, провести референдум и объявить независимость. Результаты выборов 

двоякие: сепаратисты выиграли выборы, получив абсолютное большинство 

мест в парламенте, но они придали выборам характер плебисцита, а абсолютно-

го большинства не получили. Поэтому они выиграли выборы, но проиграли ре-

ферендум. И хотя они считают, что действуют легитимно, в глазах многих испан-

цев они откровенно нарушают конституцию, законодательство Испании и всту-

пают в открытый конфликт не только с правящей партией, но и со всем испан-

ским государством. Более 52 процентов каталонцев выступают за территори-

альную целостность Испании. Кроме того, часть тех, кто отдает голоса в поддер-

жку движения за независимость, хотят просигнализировать центральному пра-

вительству в Мадриде, что замораживание ситуации в политико-юридических 

отношениях между Каталонией и Испанией недопустимо. Правящей партии 

нужно не только жестко соблюдать законы, но искать формулу решения про-

блем. На этом настаивают и ведущая оппозиционная партия, и испанская обще-

ственность, которая считает, что нужно идти по пути подлинной федерализа-

ции. Тем более 5 декабря в Испании пройдут всеобщие выборы. И какой ответ 

действиям Каталонии даст центральное правительство отчасти определит их 

результат. 

Если гипотетически рассматривать сецессию как свершившийся факт, то Ката-

лония (которая по численности населения не уступает Швейцарии, а по объему 

ВВП сопоставима с Норвегией), сумеет выжить в одиночку. Но сецессия повле-

чет за собой серьезные негативные последствия и цена разрыва с Испанией бу-

дет высокой, а преимущества будут неопределенными. И прежде всего Катало-

ния окажется вне ЕС и зоны евро, лишится доступа к кредитам ЕЦБ и будет выну-

ждена создать собственную валюту. Кроме того каталонцы будут исключены из 

Шенгенской зоны, которая гарантирует свободу передвижения, снизятся дохо-

ды от туризма – одной из ключевых статей дохода автономии, наверняка, будут 

введены таможенные пошлины на ввоз каталонских товаров в страны ЕС.

КОММЕНТАРИЙ
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Эксперт 
ошибается 
один раз

Именно от его выводов во многом зависит реше-
ние судьи и судьба не только конкретного дела, 
но и судьба человека или его имущества. Правда, 

в случае ошибки сами эксперты сейчас практически ника-
кой ответственности не несут.

Более того, сейчас экспертом может выступить всякий, 
даже не имеющий высшего образования. Практикам из-
вестны случаи, когда в качестве судебных экспертов заре-
комендовали себя лица, наклеившие в кабинете дипломы 
множества общественных организаций с громкими наи-
менованиями и яркими удостоверениями. Например, лик-
видированная в 2008 году по решению суда Академия про-
блем безопасности, обороны и правопорядка — лишь один 
из примеров подобных «экспертных» организаций, кото-
рые действуют и сейчас, хотя, может, и не с таким разма-
хом.

Законопроект 
призван навести по-
рядок в этой сфере. 
Как считают в Ген-
прокуратуре, лицен-
зии экспертным ор-
ганизациям должны 
выдаваться только 
государственные. А 
сами эксперты будут 
сдавать экзамены и 
получать допуски к 
работе. Законопро-
ект предусматривает 
тщательную прора-
ботку методик экспертных организаций. Дело в том, что 
провести исследование, результаты которого можно будет 
использовать в суде, по общему правилу допустимо, толь-
ко опираясь на накопленный в науке и технике опыт. Тогда 
эксперта можно будет проверить. Уникальные и сложные 
экспертизы должны поручаться специалистам высочай-
шей квалификации с мировым именем, своей долголетней 
работой и безупречной репутацией заслужившим такое 
право. Пока этого нет, на практике наблюдается бардак. 
Подписанные «частными» экспертами заключения зача-
стую лишены описания вообще каких-либо примененных 
методик. 

Как рассказала корреспонденту «РГ» начальник управ-
ления Генпрокуратуры Людмила Куровская, по статисти-
ке судьи, прокуроры и следователи привлекают экспертов 
практически в каждом уголовном деле и в каждом втором 
гражданском. По ее словам, многим кажется, что эксперт в 
силу своего высокого призвания априори не ошибается, не 
склонен к коррупционным действиям, справедливо оце-
нивает все доводы сторон. К сожалению, практика говорит 
совсем о другом. 

Так, в Алтайском крае эксперты автономной некоммер-
ческой организации по просьбе оперативников дали за-
ключение о разжигании блогером среди пользователей 
Интернета национальной розни. Следственным отделом 
Следственного комитета России по этому факту возбужде-
но уголовное дело. Лишь повторные экспертизы, назна-
ченные и проведенные в государственных экспертных по-
дразделениях МВД России и минюста, выявили необосно-
ванность позиций экспертов, что позволило избежать 
привлечение невиновного к уголовной ответственности.

Практика также изобилует и другими примерами, ког-
да основанием для вынесения оправдательного приговора 
о многомиллионных хищениях послужило явно недобро-
совестное поведение экспертов. 

Например, в Тюменской области строительно-техни-
ческая экспертиза, проведенная по постановлению следо-

вателей в негосударственной экспертной организации, на 
первых порах дала возможность направить уголовное 
дело в суд по тяжкой части 4 статьи 159 Уголовного кодек-
са. Однако в суде адвокаты подсудимого подробно допро-
сили экспертов, и те отказались от своих выводов. Прове-
сти повторную экспертизу суд уже не мог в связи с утра-
той части объекта исследования из-за давности.

Как отметила Людмила Куровская, в год в среднем толь-
ко прокурорами выявляется аналогичных нарушений за-
кона по 5 тысячам уголовных дел. 

По данным Ген-
прокуратуры, латен-
тность такого рода 
проступков исклю-
чительно высока. В 
красной зоне кор-
рупционной опасно-
сти находятся авто-
техническая, строи-
тельно-техническая 
и экономическая эк-
спертизы.

По словам Куров-
ской, необходимую 
преграду против про-
извола может по-
строить хорошо про-
думанный закон. Од-
нако его до сих пор 

нет. Действующий закон о государственной судебно-эк-
спертной деятельности посвящен регулированию экспер-
тов минюста, МВД, других государственных учреждений. 
Но и в нем действительных механизмов предотвращения 
нарушений в экспертной среде не предусмотрено. Поэто-
му в Генпрокуратуре надеются на скорейшее принятие но-
вого экспертного закона.

ПРОЕКТ Предлагается ввести в Уголовном кодексе более жесткое наказание 
за убийство матерью новорожденного ребенка

Безусловное убийство
Владислав Куликов

Г
осдума планирует в ближай-
шее время рассмотреть зако-
нопроект, который лишает 

снисхождения матерей, убиваю-
щих своих новорожденных детей.

Если инициатива пройдет, 
маме, расправившейся с младен-
цем, будет грозить от 8 до 20 лет 
тюрьмы. Справедливо? При всем 
ужасе вопроса, однозначного от-
вета, как судить такую маму, нет.  
Большинству людей, да что там 
большинству, пожалуй всем, это 
кажется дикостью: но мамы и 
вправду часто несут смерть своим 
младенцам.  Новорожденных то-
пят, душат, выбрасывают на по-
мойки и так далее, и тому кош-
марнее. 

Вот свежие новости из крими-
нальной хроники. В июле нынеш-
него года жительница города 
Волжский Волгоградской области  
отнесла новорожденного мальчи-
ка в ванную комнату и положила 
лицом вниз в таз, наполненный 
водой. Она держала голову малы-
ша, пока тот не захлебнулся. За-

тем попыталась выдать все за не-
счастный случай, якобы мальчик 
утонул во время купания.

А в середине сентября в Орен-
бурге суд вынес приговор 18-лет-
ней местной жительнице за убий-
ство дочери. Сразу после родов 
молодая мать обмотала тело и го-
лову новорожденной полотенцем, 
туго завернула в плотное одеяло, 
перекрыв ребенку воздух. После 
этого женщина положила дочку в 
шкаф, где та задохнулась. Суд пер-
вой инстанции приговорил мать-
убийцу к двум с половиной годам 
колонии-поселения.

Это лишь малая часть выборки 
за последние месяцы. Потому что 
подобное не редкость, и ленты но-
востей полны такими сообщения-
ми.  Возможно, пока пишется эта 
статье, где-то очередная мама 
убивает младенца. Или, пока эта 
статья читается, какого-то ребен-
ка несут в лес, чтобы оставить там 
умирать. 

Кем надо быть, чтобы сотво-
рить такое? Первое, что приходит 
на ум: чудовищем. Но есть и дру-
гой вариант ответа: отчаявшейся 

матерью. Измученной, брошен-
ной, несчастной, когда жизнь ка-
жется страшнее того, что женщи-
на уготовила своему новорожден-
ному ребенку. Хотя вполне воз-
можно, что второй вариант не 
исключает первого.

Явлению на самом деле не 
один год. И даже не один век. Не 
мужчинам рассуждать, что чувст-
вует женщина, только-только ро-
дившая ребенка. Но мужчины не-

редко удивляются, что сразу по-
сле родов женщина подчас испы-
тывает нечто иное, вместо сча-
стья, умиротворения и любви. И 
это «нечто» может толкнуть  ее на 
ужасное.

Тем не менее, послеродовой 
стресс существует, и Уголовный 
кодекс его учитывает. За убийство 
новорожденного предусмотрена 
специальная статья УК, санкции в 
ней поменьше. Максимальное на-
казание — до пяти лет лишения 
свободы. На практике дают гора-
здо меньше.

«В основном это условные сро-
ки, один-два года в колонии-посе-
лении, либо вообще ограничение 
свободы, — говорится в поясни-
тельной записке к рассматривае-
мому Госдумой проекту. — При 
этом жестокость, с которой мате-
ри убивают своих младенцев, и 
холодный расчет просматрива-
ются практически в каждом слу-
чае».

Поэтому инициатор проекта, 
один из депутатов, предлагает вы-
черкнуть «материнскую» статью 
из УК, а судить за такое как за об-
ычное убийство. Без скидок. Сей-
час проект значится в примерных 
планах Госдумы на октябрь. Но 
ясности в его судьбе нет, тем более 
что многие юристы считают пред-
ложение небесспорным.

По данным Судебного департа-
мента при Верховном суде России, 

в прошлом году по статье 106 
«Убийство матерью новорожден-
ного ребенка» были осуждены 42 
женщины. Из них ровно половина 
приговорена к реальному лише-
нию свободы. 16 осужденных по-
лучили условные сроки. 5 наказа-
ны ограничением свободы. То есть 
они сидят дома, но им, например, 
нельзя гулять по вечерам или уез-
жать без разрешения в другие рай-
оны.

У тех, кто поддерживает мяг-
кие подходы, есть свои аргумен-
ты: нельзя сбрасывать со счетов 
неадекватное состояние женщи-
ны в такие минуты жизни. По сути 
такая мать не ведает, что творит. 
Это не повод ее прощать, нет. Но 
ставить в один ряд с киллерами 
или маньяками женщину тоже 
нельзя. Правительство страны и 
Верховный суд не поддержали за-
конопроект. «В настоящее время 
убийство матерью новорожден-
ного ребенка выделено в самосто-

ятельный привилегированный со-
став в уголовном законодательст-
ве многих стран мира, — сказано в 
официальном отзыве Верховного 
суда РФ. — Российское уголовное 
законодательство также признает 
такое убийство совершенным при 
смягчающих обстоятельствах».

По словам представителей Вер-
ховного суда, «самостоятельная 
норма, предусматривающая от-
ветственность за убийство мате-
рью новорожденного ребенка, по-
зволяет более избирательно под-
ходить к квалификации подобных 
деяний, в первую очередь с учетом 
особого психофизического состо-
яния, в котором женщина нахо-
дится во время или сразу же после 
родов...»

У многих экспертов есть сом-
нения в том, что повышенные на-
казания удержат отчаявшихся 
мам. Потому что в таком состоя-
нии женщины меньше всего дума-
ют про УК. Спасти новорожден-
ных могут только социальные 
меры. В связи с этим часто вспо-
минают идею узаконить беби-
боксы: специальное оборудова-
ние для анонимного отказа от ре-
бенка. Положить ребенка в се-
кретную корзинку проще, чем 
убить, многие мамы действитель-
но пойдут на это. 

Но и вокруг беби-боксов кипят 
споры. Противники «корзинок 
жизни» опасаются, что туда попа-
дут и младенцы, у чьих мам не хва-
тило бы духу на убийство. Но пе-
ред соблазном избавиться от ре-
бенка малодушные мамы не усто-
ят.  Жизнь сложная штука. Опреде-
ляясь, на какую сторону встать, 
надо делать тяжелый выбор между 
плохим и очень плохим. Нет ниче-
го хуже, чем решать, чья судьба 
ценнее: тех, кого сдадут в детдом 
из-за беби-боксов, или кого убьют 
без беби-боксов.
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РЕШЕНИЕ  Суд 
подтвердил 
право 
вмешиваться 
в дела соседей

ПРИСТАВЫ 
ПРОВЕЛИ 
ЗАЧИСТКУ 

Петр Орлов

СУДЕБНЫЕ приставы в Омской 
области добились исполнения 
необычного, но крайне важного 
судебного решения. Хозяев част-
ного дома, превративших свой 
двор в свалку, заставили приве-
сти в порядок себя, свой дом и 
свою землю.

В этом деле суду пришлось ре-
шать принципиально важный 
вопрос: насколько соседи вправе 
лезть — иначе не скажешь — в 
частную жизнь за чужим забо-
ром? Соседские споры — одни из 
самых жарких. В перспективе 
планируется детально пропи-
сать в Гражданском кодексе со-
седские права. А пока приходит-
ся методом драк и ошибок ис-
кать ту тонкую правовую грань, 
разделяющую право на частную 
жизнь и обязанности перед об-
ществом.

Как рассказали «РГ» в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов, частный дом на улице 5-я 
Кировская в Омске стал местной 
«достопримечательностью». 

— Он в буквальном смысле 
был погребен под мусорными за-
валами, — сообщают судебные 
приставы. — Огромная куча из 
досок, фрагментов старой мебе-
ли, ящиков и прочих разноо-
бразных пришедших в негод-
ность предметов возвышалось 
над близлежащими домами, 
само же жилище находится в глу-
бине ее недр. 

В настоящую свалку свое жи-
лье превратили сами хозяева: 
58-летняя Ольга П. и ее сын 
32-летний Владимир П. В 2008 
году они получили дом в наслед-
ство от бабушки. За несколько 
лет они расширили понятие 
«мой дом моя крепость» до «мой 
дом еще и моя свалка». Чуть ли 
не ежедневно двор пополнялся 
всевозможным ломом и бытовы-
ми отходами, принесенными и 
сваленными хозяевами.

Казалось бы, кому какое дело, 
как живут люди на своей земле? 
Быть Плюшкиным — не преступ-
ление. Однако соседи Ольги П. и 
ее сына забили тревогу: свалка 
стала реально угрожать всей 
улице. В злополучном дворе раз-
велись крысы и прочая антиса-
нитарная живность, отравляв-
шая покой соседей. К тому же со-
седи задавались вопросом: что 
будет, если деревянная гора за-
горится? В свою очередь мать и 
сын не видели никакой пробле-
мы в проживании на отходах. 

— Они без усилий покоряют 
свой мусорный Эверест не один 
раз в день, а под ним перемеща-
ются по своеобразным тонне-
лям, — поэтично рассказывают 
очевидцы. Доведенные до отчая-
ния соседи подали коллектив-
ный иск. Кировский районный 
суд города Омска удовлетворил 
их требования и обязал ответчи-
ков освободить земельный уча-
сток от бытовых отходов. Можно 
убраться своими руками. Можно 
нанять бригаду. Любой вариант 
подходит. Но убраться — обяза-
тельно. 

В дело вступили судебные 
приставы. Должники долгое вре-
мя кормили их обещаниями из-
бавиться от  хлама, но так и не 
приступили к разбору завалов. В 
итоге исполнительное производ-
ство перешло в стадию принуди-
тельного исполнения. Власти на-
шли рабочую силу и грузовики 
для вывоза мусора. В один пре-
красный день приставы с брига-
дой уборщиков пришли к дол-
жникам. Хозяев застали дома. 
Препятствовать освобождению 
двора они не стали, да и выхода у 
них не было. Даже подключи-
лись к уборке.

По словам Ольги П., часть бы-
товых отходов попала во двор от 
соседей, а доски и прочие дере-
вянные обломки они собирали 
сами для того, чтобы отапли-
ваться и сооружать дворовые по-
стройки, вести хозяйство. Так, 
сын задумал построить загон для 
22 свиней. Животные, к слову, 
действительно живут в том же 
дворе, добивая своими аромата-
ми даже до дальних соседей. Но 
теперь выбора нет: требование 
соседей будет выполнено.

Прецедент Тактика аферистов по выживанию собственников  
из квартир становится все опаснее

Подари лисе избушку...
Наталья Козлова 

Н
а Урале в ближайшее 
время начнется не 
совсем обычный су-
дебный процесс. На 
скамью подсудимых 

сядет человек, выживший из 
квартир 27 собственников жи-
лья. 

Он — обыкновенный покупа-
тель комнат в квартирах, за не-
большой срок в несколько лет 
вынудил почти три десятка дру-
гих собственников за бесценок 
продать ему свои доли. Обвиняе-
мый сделал все, чтобы соседство 
с ним других жильцов квартир 
оказалось невыносимым. Такти-
ку выживания соседей этот чело-
век поставил буквально на поток 
и проводил ее как по нотам. Ему 
помогал его подельник и однов-
ременно родной брат, который 
успел удариться в бега и уже объ-
явлен в розыск. 

Сейчас житель Екатеринбур-
га 42-летний Олег Жигарев обви-
няется по двум довольно редким 
статьям Уголовного кодекса — 
принуждение к совершению 
сделки под угрозой применения 
насилия и умышленное уничто-
жение или повреждение чужого 
имущества, если это повлекло 
значительный ущерб. Из матери-
алов уголовного дела следует, что 
активно выживать добропоря-
дочных граждан братья начали 
еще осенью 2006-го. А останови-
лись, точнее, их остановили, 
лишь сейчас. Олег Жигарев вме-
сте с братом Виталием неодно-
кратно приобретали комнаты в 
квартирах Екатеринбурга. А по-
том создавали своим новоиспе-
ченным соседям невыносимые 
условия проживания.

Вот один из примеров: в 2009 
году Олег Жигарев купил полови-
ну доли в квартире. А дальше он 
демонтировал входные двери, 
покрасил пол и стены непонят-
ным веществом черного цвета с 
резким запахом, повредил меж-
комнатную дверь, уничтожил за-
мки и испортил имущество сосе-
да. В итоге смог дешево купить 
оставшуюся долю у собственни-
ка, который не смог жить рядом с 
ним. Следствие посчитало — от 
действий братьев пострадали 27 
собственников. Для возмещения 
причиненного ущерба на 14 объ-
ектов недвижимости Олега Жи-
гарева, наложен арест. 

Купить пару метров в кварти-
ре и выжить из нее других собст-
венников — сегодня один из са-
мых распространенных крими-
нальных способов завладения 
жильем.  Так, в Москве один из 
последних громких подобных 

скандалов касался бывшего со-
трудника полиции. Он нанимал 
крепких парней с юга и селил их 
на купленные доли. А те вели себя 
так нагло и по- хамски, что выну-
ждали добропорядочных гра-
ждан продавать их части кварти-
ры, причем за бесценок Продажа 
именно долей в квартирах сей-

час переживает настоящий бум. 
Купить квартиру для большинст-
ва — дорого. А вот квадратный 
метр в квартире вполне по си-
лам. Люди разводятся, делят жи-
лье, получают наследство, отде-
ляют взрослых детей. В результа-
те на рынке жилья появляются 
как отдельные комнаты в квар-
тирах, так и просто квадратные 
метры. И в итоге спрос родил 
криминальное предложение. По-
явились как отдельные гражда-
не, так и группы, которые стали  
использовать продажные ква-
дратные метры, чтобы захватить 
жилье.

Даже скворцы могут защитить 
свои права на жилье на комму-
нальном дереве. Людям сложнее.

Сейчас идет дискуссия, надо ли разрешить законом беби-боксы. 

Акцент

 Купить пару метров в кварти-
ре и выжить других собствен-
ников — распространенный 
способ завладения жильем 

Публикацию комментирует 
Марина Кащенко
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В законе не предус-
мотрены реально 
действующие меха-
низмы для того, 
чтобы предотвра-
тить злоупотребле-
ния и нарушения 
в сфере экспертизы

Экспертом может 
выступать сейчас 
кто угодно, даже 
человек, не имею-
щий высшего обра-
зования

Во дворе выросла 
гора хлама, ставшая 
пристанищем крыс. 
Хотя земля частная, 
суд обязал хозяев 
навести порядок

Эксперты не вправе переворачивать свои слова, как угодно 
заказчику.

КОМПЕТЕНТНО

Федор Куприянов, 
 кандидат юридических наук

Подобные методы захвата чужого 

имущества основаны на злоупотре-

блении покупателями долей в кварти-

рах своим правом собственности. Как 

известно участники гражданских пра-

воотношений предполагаются добро-

совестными лицами, пока не доказано 

иное. Гражданское законодательство 

принципиально не может и не должно 

противостоять криминальным прояв-

лениям. У него другие задачи. Но в Гра-

жданском кодексе РФ уже есть специ-

альная статья, описывающая послед-

ствия злоупотребления правом.

Гражданский кодекс РФ запрещает 

осуществление гражданских прав ис-

ключительно с намерением причи-

нить вред другому лицу,  действия в об-

ход закона с противоправной целью, а 

также любое иное заведомо недобро-

совестное осуществление граждан-

ских прав. И эта норма, безусловно, 

применима к рассматриваемому слу-

чаю.

Цель у захватчиков - противоправна. 

Не тихо жить в своем углу, а выживать 

других жильцов.

Закон гласит, что защитить потерпев-

ших от описанных действий должен 

суд, который с учетом характера и по-

следствий допущенного злоупотре-

бления правом должен отказывает 

лицу в защите принадлежащего ему 

права полностью или частично, а так-

же может применить любые иные не-

обходимые меры воздействия. В дан-

ном случае суды должны выработать 

практику выселения или иного пресе-

чения действий лиц, злоупотребив-

ших правом пользования частью 

квартиры в ущерб другим жильцам.

Более того, потерпевшее лицо согла-

сно Гражданскому кодексу уже сегод-

ня вправе требовать возмещения при-

чиненных ему убытков. К сожалению, 

пока не сложилась судебная практика 

оперативного пресечения недобро-

совестных действий «миноритарных» 

собственников квартир. 
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об 
открытии вакантных должностей:

— 10  (десяти) вакантных должностей судей Московского город-
ского суда;

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-
кантные должности судей Московского городского суда принимают-
ся до19.10.2015 г.; понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: 
Москва, ул. Богородский вал, д.8 (м. «Преображенская площадь»).Р
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Акцент

 Максимальное наказание 
матери-убийце — до пяти лет. 
Обычно суд дает меньше
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Инновационный проект в сфе-
ре образования развивает ин-
теллектуальный потенциал 
студентов

Что такое «Сабах»? с. 11

Эмин Амруллаев,  
завотделом развития 

образовательных программ 

Министерства образования 

Азербайджана 

Е
ще в самом начале госу-
дарственной независи-
мости Азербайджана 
президент Гейдар Али-
ев провозгласил ло-

зунг, актуальность которого воз-
растает из года в год: «Образова-
ние — наше будущее!». 

Общенациональный лидер  
даже в самые тяжелые для страны 
времена уделял этой сфере осо-
бое внимание. С той поры прошло 
уже порядка двух десятилетий. 
Что из себя представляет система 
образования Азербайджана се-
годня и что ее ждет впереди?  Ни 
для кого не секрет, что XXI век — 
время инноваций, которые тре-
буют от общества принципиаль-
но новых подходов к реализуемой 
деятельности и понимания важ-
ности человека как основного 
стратегического ресурса. В эко-
номике, основанной на знаниях, 
производительные силы прояв-
ляются именно в форме человече-
ского капитала, роль которого се-
годня понимается по-новому. Он 
выступает в качестве главного 
фактора повышения конкуренто-
способности страны. В этом пла-
не хотелось бы подчеркнуть, что 
наша страна, вбирает в себя все 
новое и передовое, что создается 
в мире, занимает в мировой хо-
зяйственной системе  пусть не-
большую, но свою конкретную 
нишу и способна быстро адапти-
роваться к изменяющимся эко-

номическим условиям. Азербайд-
жан активно участвует в много-
сторонних международных эко-
номических проектах, которые 
способствуют нашей интеграции 
в глобальную экономику и опира-
ются, в том числе, на выгодное 
экономико-географическое по-
ложение и богатые энергетиче-
ские ресурсы. Поэтому инвести-
ции в человеческий капитал слу-
жат для нас неотъемлемым эле-
ментом поступательного разви-
тия страны. Этот процесс органи-
чески вплетен в нить государст-
венной инвестиционной про-
граммы, которая носит очень 

конкретный характер и выступа-
ет в качестве весьма важного 
средства решения стоящих перед 
страной основных задач.   

Создана мощная финансовая 
база, которая служит надежной 
платформой для модернизации 
всей социальной инфраструкту-
ры, в том числе столь важной сфе-
ры, как образование. Последова-
тельно выстраивается принципи-
ально новая модель инновацион-
ного образования на всех ее сту-
пенях. Речь прежде всего идет о 
переходе к профильному обуче-
нию в старших классах общео-
бразовательных школ, организа-
ции инклюзивного обучения де-
тей с ограниченными возможно-
стями здоровья, повышении ком-
петентности педагогических ка-
дров, применении современных 
технологий в профессиональном 
образовании, создании вузов ми-
рового уровня — Университет 
АДА, Академия государственного 
управления при Президенте АР, 
бакинские филиалы МГУ им. М. 
Ломоносова и только что открыв-
шегося Первого Московского го-
сударственного медицинского 
университета им. И.М. Сеченова.  

Вместе с тем, перед научно-
образовательным комплексом 
страны стоят и другие, не менее 
важные задачи. В концепции раз-
вития «Азербайджан-2020: 
взгляд в будущее» определены 
новые целевые ориентиры модер-
низации и поэтапного перехода к 
инновационному типу развития 
страны. Во главу угла, как и ранее,  
поставлено развитие человече-
ского потенциала. То есть ставка 
делается на построение общества 

знаний, качественный человече-
ский капитал, на формирование 
интеллектуальной нации, обеспе-
чение страны кадровыми ресур-
сами, способными развивать 
основанную на инновациях эко-
номику. По большому счету со-
стояние образования и науки 
рассматривается как вопрос на-
циональной безопасности.   

Без преувеличения можно ут-
верждать, что сегодня в стране 
выстроена система высшего об-
разования, которая развивается 
в русле важнейших мировых тен-
денций. Азербайджан стал полно-
правным участником Болонского 

процесса, реализуются проекты 
по коренной модернизации мате-
риально-технической базы обра-
зования, осуществлен переход на 
современную систему подготов-
ки кадров, внедрены новые фор-
мы управления и финансирова-
ния образовательных учрежде-
ний. Мы исходим из того, что сов-
ременный университет должен 
готовить для страны интеллекту-
альную элиту, выполнять фун-
кции «социального лифта» для 
талантливых и трудолюбивых 
представителей всех слоев обще-

ства. Причем как молодежи, так и 
людей более зрелого возраста, ко-
торые приходят к нам для получе-
ния второго образования или для 
совершенствования своих про-
фессиональных знаний и навы-
ков. Так что усилия, предприни-
маемые для превращения нефтя-
ного капитала в человеческий, 
бесспорно входят в категорию ос-
новных приоритетов государст-
венной политики Азербайджана. 
Средства, направляемые на ста-
новление молодого поколения с 
учетом требований современно-
сти, формируют  надежную га-
рантию для благополучного буду-
щего народа.  

В этом плане особое внима-
ние заслуживает принятая в 
стране государственная страте-
гия развития образования — про-
граммный документ, определяю-
щий основные направления мо-
дернизации этой сферы. В нем 
указаны итоговые и промежу-
точные цели, приоритеты, необ-
ходимые законодательные ини-
циативы, а также конкретные 
временные рамки реализации 
тех или иных пунктов. В соответ-
ствии с положениями данного 
документа уже проводятся ши-
рокомасштабные мероприятия 
для вывода системы образова-
ния Азербайджана на качествен-
но новый уровень. Предприни-
маются шаги, направленные на 
создание в школах здоровой и 
эффективной рабочей атмосфе-
ры, проводятся мероприятия в 
целях повышения качества об-
учения, совершенствуется орга-
низация школьного управления 
в соответствии с  современными 
требованиями. Последующие 
этапы государственной страте-
гии также направлены на форми-
рование высокоэффективной си-
стемы образования, обладаю-
щей компетентными преподава-

телями, передовыми технологи-
ями, качественными результата-
ми. Сюда входит креативное 
управление образовательными 
учреждениями, подготовка ру-
ководящих и педагогических ка-
дров, работа с учениками для их 
участия на международных 
олимпиадах и исследованиях, 
применение электронных ресур-
сов в образовательном процессе 
и модернизация инфраструкту-
ры образования. Главная цель 
этой стратегии — формирование 
на самом начальном этапе все-

сторонне развитой личности — 
основы интеллектуального чело-
веческого капитала. 

Отдельно стоит упомянуть о 
работе по внедрению информа-
ционно-коммуникационных тех-
нологий в образовательный про-
цесс. Информатизация образо-
вания является одной из целей, 
предусмотренных государствен-
ной стратегией развития образо-
вания. В том числе предприни-
маются активные меры и по об-
новлению содержания обучения 
на основе информационно-ком-
муникационных технологий. За 
последние десять лет образова-
тельные учреждения страны 
оснащены более 47 тысячами 
персональных компьютеров, 
около 11,5 тысячами ноутбуков, 
2,3 тысячами нетбуков, а также 
5,1 тысячами электронных до-
сок с выходом в Интернет и дру-
гой техникой.    

Заметно ускорился процесс 
формирования Азербайджанской 
образовательной сети (АОС), ос-
новной задачей которой является 
объединение всех образователь-
ных учреждений страны в еди-
ную высокоскоростную интер-
нет-сеть. Сегодня порядка двух 
тысяч образовательных учрежде-
ний страны интегрировано в 
АОС. Работа данного ресурса по-
зволяет обеспечивать ускорен-
ный обмен информацией между 
образовательными учреждения-
ми внутри страны, способствует 
созданию новых профильных 
услуг в этой сфере в рамках элек-
тронного правительства ( э-ре-
сурсы) и внутришкольных ло-
кальных сетей, в которых соеди-
няются компьютерные классы, 
учительская комната и директор-
ский кабинет.   

Безусловно, информатизация 
образовательного процесса, ис-
пользование мультимедийных 

технологий, интерактивного 
оборудования требует, прежде 
всего, ИКТ — компетентности 
учителей. Поэтому уже порядка 
70% наших школьных педагоги-
ческих кадров прошли тренинги 
по использованию IT-технологий 
в образовании, успешно приме-
няют новые навыки на практике. 
Следует однако признать, что 
важным направлением данного 
процесса является эффективное 
использование электронных ре-
сурсов не только учителями, но и 
самими учащимися, что конечно 
же должно положительно ска-
заться на освоении материала по 
теме, качестве обучения. Для 
этого мы реализовали ряд проек-
тов. Создан единый портал, в ко-
тором размещены э-ресурсы по 
девяти разделам. Особенно во-
стребованы, судя по количеству 
кликов, ресурсы «электронные 
учебники», «электронные те-
сты», «видеоуроки», «электрон-
ные задания», «зарубежные э-ре-
сурсы», «интеллектуальные 
игры» и т.д.  

За минувшие одиннадцать лет 
общий объем государственного 
финансирования системы обра-
зования составил 18 млрд долла-
ров США. Доля инвестиционных 
расходов в структуре общих 
бюджетных средств, выделен-
ных на реформирование систе-
мы образования, составила 
17,7%, или 3,2 млрд долларов 
США. Результатом целенаправ-
ленной государственной полити-
ки стало то, что за истекшие  
одиннадцать лет в Азербайджане 
построено и капитально отре-
монтировано выше 3 тысяч об-
щеобразовательных учрежде-
ний. Кроме того, повышение фи-
нансовых возможностей позво-
лило приступить к реализации 
проекта по обучению наших сту-
дентов в лучших вузах мира. Для 
них предусмотрена упрощенная 
процедура трудоустройства на 
государственную службу, и се-
годня многие из них успешно ра-
ботают в  государственных 
структурах, в том числе и на вы-
соких ответственных должно-
стях. С учетом высокого уровня, 
которого достигла наша страна, 
предполагается, что новая го-
спрограмма по обучению азер-
байджанской молодежи за рубе-
жом будет иметь качественно 
иной характер. В частности, с 
большим упором на перспекти-
вы развития образовательной 
системы и научно-исследова-
тельского потенциала непосред-
ственно в Азербайджане. Обсу-
ждается возможность привлече-
ния авторитетных иностранных 
специалистов для преподавания 
в местных вузах. Это может 
стать хорошей возможностью 
для тех граждан Азербайджана, 
которые уже добились успеха за 
рубежом в сферах образования и 
науки.  

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Задан 
алгоритм 
реформ 

СОЗДАЕМ 
БУДУЩЕЕ 

Александр Караваев 

В ПЕРВЫЙ же день нового учеб-
ного года в Баку произошло зна-
ковое событие в системе образо-
вания страны — состоялось от-
крытие филиала Первого Мо-
сковского государственного ме-
дицинского университета имени 
И.М. Сеченова (МГМУ). Этот 
проект — один из эффективных 
примеров долгосрочного страте-
гического партнерства между 
Россией и Азербайджаном. 

Выступая на церемонии от-
крытия, министр здравоохране-
ния РФ Вероника Скворцова 
подчеркнула, что преподавание 
будет вестись по российской си-
стеме образования, выпускники 
вуза получат дипломы россий-
ского образца и смогут работать 
как в Азербайджане, так и в Рос-
сии. В свою очередь, первая леди 
Азербайджана Мехрибан Алиева 
отметила, что прошло всего че-
тыре месяца после указа прези-
дента Азербайджана о создании 
в Баку филиала университета, а у 
самого проекта большое буду-
щее, поскольку он окажет се-
рьезное влияние на уровень 
здравоохранения в стране. Го-
спожа Алиева заметила, что от-
крытие филиала имеет лично для 
нее особый смысл: «Я училась в 
МГМУ, являюсь его почетным 
профессором»… 

Мехрибан Алиева не просто 
один из ярчайших примеров 
азербайджанской национальной 
элиты. Ее личность представляет 
собой наглядный пример удач-
ного синтеза культур: в период 
обучения в МГМУ на нее в одина-
ковой степени влияла как азер-
байджанская творческая культу-

ра, так и московская интелли-
генция, среда советских ученых. 
Сегодня, в гуманитарной пло-
скости российско-азербайджан-
ских отношений первая леди иг-
рает неформальную роль «по-
сла» русского языка, россий-
ской культуры и образования в 
своей стране. 

Сегодня в Азербайджане дей-
ствуют 327 государственных об-
щеобразовательных школ, пре-
подавание в которых осуществ-
ляется как на азербайджанском, 
так и на русском языках. Поми-
мо этого в стране функциониру-
ют еще 16 государственных 
школ, образовательный процесс 
в которых ведется исключитель-
но на русском языке. В целом чи-
сло школьников, получающих 
образование на русском языке, 
по данным за 2014 год, составля-
ет почти 91 тысячу человек. По-
лучены первые результаты по 
итогам государственной про-
граммы реформирования систе-
мы высшего и среднего специ-
ального образования на 2009—
2013 годы. Усовершенствовано 
содержание и технология обуче-
ния: количество и выбор специ-
альностей высшего образования 
приведены в соответствие с тре-
бованиями рынка труда. Модер-
низированы структуры вузов, и 
в целом система их управления с 
точки зрения современных тре-
бований: создаются более те-
сные связи между вузами за пре-
делами страны, между вузами и 
школами внутри Азербайджана. 
Значимым достижением можно 
считать привлечение междуна-
родных экспертов к аккредита-
ции азербайджанских вузов, со-
здана система, определяющая 
рейтинг университетов. Также 
на системную основу поставле-
на организация научно-исследо-
вательских работ в вузах в соот-
ветствии с требованиями време-
ни. Особенно это касается подго-
товки специалистов в нефтехи-
мии. Именно в процессе образо-
вания человек осваивает куль-
турные ценности, получает на-
выки профессии и входит в жест-
кий мир современности, где гла-
венствует мотив конкуренции и 
потребительских ценностей. 
Азербайджанская модель обра-
зования строится исходя из того, 
что современные знания явля-
ются той самой силой, которая 
дает правильную ориентацию и 
усиливает личность в столкнове-
нии с глобальными вызовами.

Русскоязычная 
наука и культура 
полноценно разви-
вается в азербай-
джанском социаль-
ном пространстве

ПРОФЕССИЯ

Бакинская высшая школа 
нефти лидирует 
в рейтинге вузов страны

Британское 
лекало для 
Школы нефти 

Ирада Гасанзаде 

ПЛАН приема студентов в БВШН, как в другие годы, вы-
полнен на все сто процентов. Более того, престижный вуз 
обновил свой рекорд по проходным баллам. Так, по спе-
циальности «инженер по автоматизации процессов» 
проходной ценз повысился с 673 до 679 баллов, «инже-
нер по нефти и газу» — с 660 до 667 баллов, «инженер-хи-
мик» — с 648 до 659 баллов. 

Еще один убедительный факт — трое абитуриентов, 
набравших максимальные 700 баллов в тестовых всту-
пительных экзаме-
нах, выбрали БВШН, 
что тоже является 
показателем его вы-
сокого статуса. 

Чем объясняется 
популярность само-
го молодого вуза 
страны, созданного 
в 2011 году и за ко-
роткий срок обеспе-
чившего себе лидер-
ство в системе выс-
шего образования? 
Во-первых, в тече-
ние первого года сту-
денты в интенсив-
ном порядке обучаются английскому языку, компьютер-
ным и информационно-коммуникационным технологи-
ям, а последующие четыре года получают знания по кон-
кретным специальностям. Во-вторых, модель обучения 
по двум специальностям — «инженер по нефти и газу» и 
«инженер по автоматизации процессов» полностью 
идентична британской. Если более конкретно, то подго-
товка инженерных кадров в БВШН осуществляется на 
основе учебных программ британского университета 
Хериот-Ватт. Занятия проводятся на самом высоком 
уровне местными англоязычными преподавателями, 
имеющими опыт работы в европейских и американских 
университетах. Разумеется, и экзаменационные сессии 
проводятся на основе учебной программы британского 
вуза. Согласно условиям соглашения применение учеб-
ных программ в БВШН проводится при участии предста-
вителей педагогического состава университета Хериот-
Ватт. Для этого группа преподавателей факультетов ин-
женерных и естественных наук британского университе-
та приезжает в Баку, проводит экзамены. Затем письмен-
ные ответы студентов посредством службы быстрой по-
чты (DHL) отправляются в Эдинбург, в университет Хе-
риот-Ватт для оценивания. Подобная форма организа-
ции экзаменов дает полную гарантию на прозрачную и 
объективную оценку результатов. 

Однако учебный процесс в БВШН отличается не толь-
ко по этим параметрам. Важным компонентом образова-
тельного процесса является обязательная производст-
венная практика для будущих инженеров-нефтяников. 

Причем не только в 
промышленных объ-
ектах SOCAR (ГН-
КАР), а также на 
предприятиях дру-
гих транснациональ-
ных нефтегазовых 
компаний. Нынеш-
ним летом большая 
группа третьекур-
сников, обучающих-
ся по специальности 
«инженер-химик» 
прошла производст-
венную практику на 
предприятиях ту-
рецкой нефтехими-
ческой компании 
Petkim в городе Из-

мир. Знакомство в реальных условиях с технологически-
ми процессами, производственным регламентом, рабо-
той систем контроля и управления установками позво-
лило им углубить теоретические знания, успешно при-
менить их на практике. Другая часть студентов прошла 
производственную практику на знаменитых «Нефтяных 
Камнях» и других структурах SOCAR. По словам ректора 
БВШН Эльмара Гасымова, SOCAR осуществляет мас-
штабные инвестиционные проекты в сфере энергетики, 
причем не только в Азербайджане, но и за рубежом. Для 
успешной реализации этих проектов нужны высококва-
лифицированные молодые национальные инженерные 
кадры, менеджеры, хорошо знающие современные тех-
нологии. Потребность в таких кадрах сегодня огромная. 
В решении этой стратегической задачи принимает учас-
тие и Бакинская высшая школа нефти. Предпринимае-
мые в стране меры по модернизации нефтяной инфра-
структуры, социальному обеспечению работников отра-
сли, высокие зарплаты, перспективы карьерного роста, 
безусловно, повлияли и на предпочтения нашей молоде-
жи по выбору будущей специальности. Функционирова-
ние подобного современного вуза кующего кадры для 
приоритетной отрасли национальной экономики — это 
государственная стратегия Азербайджана, направлен-
ная на превращение нефтяных ресурсов в человеческий 
капитал.

Бакинская высшая школа нефти один из флагманов 
 высшего образования в стране.

В этом году будущие 
инженеры-химики 
прошли производ-
ственную практику 
на предприятиях 
турецкой компании 
Petkim в городе 
Измир

Подготовка инже-
нерных кадров в 
БВШН осуществля-
ется на основе учеб-
ных программ бри-
танского универси-
тета Хериот-Ватт

Образовательные учреждения 
Азербайджана объединяются 
в единую высокоскоростную сеть.

Акцент

 За минувшие одиннадцать лет 
общий объем государствен-
ного финансирования систе-
мы образования составил 
18 млрд долларов США

Акцент

 Современный университет 
должен готовить для страны 
интеллектуальную элиту, 
выполнять функции «социаль-
ного лифта» для талантливых 
и трудолюбивых представите-
лей всех слоев общества

Компетентно Что представляет собой новая модель  
инновационного образования в Азербайджане

«Социальный лифт» 
для талантливых
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Р
азвитие процессов ин-
тернационализации об-
разования должно соче-
таться с сохранением 
специфики националь-

ной образовательной практики. 
Пожалуй, такой формулой мож-
но описать существующие ныне 
тенденции в российской и азер-
байджанской образовательных 
системах.

С разницей в один год — Россия 
с 2004 года и Азербайджан с 2005 
года — наши страны стали внедрять 
в свои образовательные системы 
принципы Болонской декларации. 
Таким образом, транзитный пери-
од и индикативный план реформ — 
формирование организационных, 
нормативных, методических 
основ участия вузов и других учеб-
ных заведений в процессе приве-
дения образования к международ-
ным стандартам, приблизительно 
совпадают по содержанию и вре-
мени проведения. Скажем, в Азер-
байджане, как и в России, в рамках 
международных стандартов, коли-
чество аудиторных часов по обяза-
тельным предметам у студентов 
вузов уменьшено: в среднем с 
4140 часов до 3305 часов. При 
этом увеличено время лекций по 
самостоятельно выбранным пред-
метам — с 10% до 20% от общего 
времени занятий. Достаточно 
близки между собой и структуры 
минимальных государственных 
требований к содержанию и уров-
ню подготовки бакалавров, ряд 
других показателей и стандартов. 
В то же время, произошло опреде-
ленное переосмысление того, что 
можно получить из процесса гло-
бализации и либерализации обра-
зования (ставка на самостоятель-
ность студентов) вкупе с нацио-
нальным опытом в этой сфере. Со-
трудничество азербайджанских и 
российских вузов как раз исходит 
из данного принципа: почерпнуть 
что-то новое для модернизации 
лучших образцов национального 
образования, при этом изучить и 
соотнести российский опыт с 
азербайджанским. 

Недавно заключено достаточ-
но перспективное соглашение о 
сотрудничестве между россий-
ским НИУ «Высшая школа эконо-
мики» и Азербайджанским госу-
дарственным экономическим 
университетом (АГЭУ). Принято 
решение о создании совместного 
лицея, осуществлении программ 
по двойным дипломам на уровне 
бакалавра и магистра, организа-
ции online-курсов и проведении 
совместных научных исследова-
ний. Взаимодействие с россий-
ским вузом стало дополнитель-
ным фактором, повлиявшим на 
международный рейтинг АГЭУ. В 
2015 году он впервые попал в top-

5000 университетского рейтинга, 
п о  в е р с и и  о р г а н и з а ц и и 
Webometrics, которая ранжирует 
25 тыс. вузов мира. В данном рей-
тинге 41 азербайджанский уни-
верситет, и АГЭУ стал лучшим из 
них. В этом учебном году откры-
вает свои двери и Бакинский фи-
лиал Первого московского госу-
дарственного медицинского уни-
верситета имени И.М. Сеченова. 
Целью создания Бакинского фи-
лиала университета является не 
только усовершенствование ме-
дицинского образования, но и 
расширение сотрудничества с 
престижными мировыми центра-
ми медицинского образования 
посредством тех программ, кото-
рые предлагает российский вуз. 

Понятно, что дело не только в 
достаточно высоком качестве рос-
сийского специального образова-
ния. Азербайджанская элита, мно-
гие видные представители кото-
рой воспитаны на лучших образ-
цах российской культуры, несмо-

тря на объективный рост попу-
лярности западного образования, 
видит свое развитие в рамках ши-
рокого и гармоничного взаимо-
действия с российским социо-
культурным пространством. В 
этом контексте симптоматична 
фраза Мехрибан Алиевой, кото-
рая, кстати, является выпускни-
цей Первого медицинского уни-
верситета, — в одном из своих ин-
тервью она отметила: «Лично для 
меня как в советское время, так и 
сейчас журнал «Иностранная ли-
тература» — это возможность зна-
комиться с различными произве-
дениями мировой литературы». 
Отношение азербайджанской 
элиты к российской культуре во 
многом формирует направления 
межвузовского сотрудничества. 

В этом плане один из самых 
удачных примеров взаимодейст-
вия российской и азербайджан-
ской высшей школы — азербай-
джанский филиал Московского 
государственного университета 

им. М.В. Ломоносова. Открытый в 
2008 году, он стал лучшим среди 
остальных пяти зарубежных фи-
лиалов МГУ в плане наличия соб-
ственной учебной инфраструкту-
ры (новейшего кампуса и учебных 
корпусов, выстроенных специаль-
но для вуза по оригинальному ар-
хитектурному проекту) и боль-
ших бюджетных возможностей. 
Огромная заслуга в развитии вуза 
принадлежит его ректору, члену-
корреспонденту Академии наук 
Азербайджана, профессору На-
ргиз Пашаевой. 

Ежегодно несколько сотен 
азербайджанских студентов начи-
нают обучение по различным спе-
циальностям в России. Часть из 
них обучается по квоте россий-
ского минобразования (от 250 до 
300 в разные годы), часть студен-
тов обучается за счет азербай-
джанского бюджета. 

Уникальную роль в процессе 
взаимодействия вузов двух стран 
играет Российский государствен-
ный гуманитарный университет 
(РГГУ). Речь в данном случае идет 
как о педагогической, так и о науч-
ной составляющей. В РГГУ на ка-
федре стран постсоветского зару-
бежья уже несколько лет идет об-
учение студентов азербайджан-
скому языку, истории и истории 
культуры Азербайджана. За по-
следние годы состоялся целый ряд 
мероприятий, посвященных раз-
витию российско-азербайджан-
ских отношений, и что особенно 

важно, идет активная исследова-
тельская и методическая работа. 
Примером того является появле-
ние монографии «Российско-
азербайджанские отношения (90-
е годы XX — начало XXI века)», ав-
тором которой является ректор 
РГГУ, заведующий кафедрой стран 
постсоветского зарубежья, пред-
седатель Общества дружбы Рос-
сии и Азербайджана Е.И. Пивовар. 
На кафедре также подготовлен 
учебник «Азербайджанский язык 
для начинающих», автор А.А. Ас-
керов, а издан ряд других его мето-
дических разработок. РГГУ имеет 
двусторонние соглашения и реа-
лизует программы сотрудничест-
ва, в том числе студенческого об-
мена с Бакинским славянским 
университетом, Бакинским госу-
дарственным университетом. 

Сегодня взаимодействие ву-
зов России и Азербайджана явля-
ется не только фактором разви-
тия систем образования и науки 
двух стран, но и явлением, фор-
мирующим фундамент долгос-
рочного социально-экономиче-
ского и гуманитарного партнер-
ства. Это является примером 
того, как инструментарий «мяг-
кой силы», о котором так часто 
говорят в последнее время, мо-
жет быть эффективно применен к 
взаимной выгоде сторон.

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Государство 
выделяет 
значительные 
средства 
на обучение 
студентов 
за рубежом 

ЗА ДИПЛОМОМ 
В КАНАДУ 
И НАЗАД 

Мехрибан Талыбова 

МИНИСТЕРСТВО образования 
Азербайджана обнародовало ре-
зультаты очередного конкур-
сного отбора студентов для уче-
бы в зарубежных вузах. По дан-
ным пресс-службы ведомства, в 
конкурсе приняли участие свы-
ше тысячи кандидатов, из кото-
рых более 570 человек, успешно 
преодолев все этапы испытания, 
завоевали право на дальнейшую 
учебу в престижных универси-
тетах мира.

По степени значимости прио-
ритетные специальности разде-
лены на две группы. В первую 
группу включены ветеринария, 
биология, физика, сельское хо-
зяйство, химия, инженерия, ма-
тематика и промышленность. 
Вторая охватывает экологию, 
промышленную экологию, эко-
номику, управление персона-
лом, культуру и искусство, ту-
ризм. 

Такая структура современ-
ных профессий базируется на 
серьезных исследованиях и про-
гнозах по дальнейшему разви-
тию национальной экономики. 
Задачи по промышленной мо-

дернизации, широкому исполь-
зованию современных техноло-
гий, созданию новых произ-
водств актуализировали про-
блему кадров. Для обеспечения 
высоких темпов развития стра-
ны, реализации масштабных ин-
вестиционных проектов нужны 
высококвалифицированные 
специалисты, обладающие глу-
бокими знаниями, современны-
ми профессиональными навы-
ками и организаторскими спо-
собностями. Сегодня наиболее 
востребованными считаются 
кадры в области экономики, ме-
дицины, технический персонал. 
Государство выделяет солидные 
средства на подготовку высо-
коквалифицированных кадров 
за рубежом. 

В стране вот уже восьмой год 
успешно реализуется государст-
венная программа по обучению 
азербайджанской молодежи за 
рубежом, в рамках которой на 
уровнях бакалавриата и маги-
стратуры престижных западных 
вузов обучаются свыше трех ты-
сяч азербайджанских юношей и 
девушек. Только за последние 
два года на учебу за рубеж на-
правлены свыше 1,3 тысячи 
представителей азербайджан-
ской молодежи. При этом растут 
и объемы финансирования про-
граммы. По официальным дан-
ным, с 2008 года на эти цели из 
бюджета выделено более 90 
миллионов манатов (по курсу до 
февраля 2015 года — около 115 
миллионов долларов США). 

Сегодня в рамках профиль-
ной государственной програм-
мы 31 процент молодых людей 
обучаются по медицинским спе-
циальностям, 25 процентов — в 
области ИКТ, 18 процентов — по 
экономическим, 9 процентов — 
социально-гуманитарным спе-
циальностям и т.д. За последние 
годы существенно возросло чи-
сло обучающихся по фундамен-
тальным наукам, в сфере ИКТ, 
инженерии, нанотехнологий и 
др. Наибольшее число азербай-
джанских студентов обучается в 
вузах Великобритании, Герма-
нии, Турции и Канады. 

Как отметил заведующий 
сектором обучения за рубежом 
и работы с иностранными сту-
дентами министерства образо-
вания Гасан Гасанли, сегодня по-
рядка 900 специалистов, окон-
чивших ведущие зарубежные 
вузы в рамках данной програм-
мы, успешно трудятся в различ-
ных отраслях экономики стра-
ны, на государственной службе, 
в частном секторе. Многие зани-
маются преподавательской и на-
учной деятельностью, активно 
задействованы в научных иссле-
дованиях. 

Наиболее востребо-
ванными в общест-
ве профессиями 
в настоящее время 
считаются врачи,
экономисты, инже-
неры и техники

СРЕДНЯЯ ШКОЛА Создается 
платформа для перехода 
на двенадцатилетку 

Плюс один год 

Ирада Гасанова

С НОВОГО учебного года, стартовавшего 15 сентября, в 
10—11-х классах общеобразовательных учреждений вве-
дено профильное обучение. Оно предусматривает препо-
давание ряда предметов по углубленной программе и 
проведение профессионально ориентированных заня-
тий. Пилотный проект реализуется в пятидесяти школах 
крупных городов Азербайджана — Баку, Сумгайыта, Гян-
джи, Мингячевира и Ширвана. Классы формируются по 
четырем направлениям — техническое, экономическое, 
гуманитарное и естественнонаучное.

Профильные классы комплектуются из 20—25 наи-
более способных и целеустремленных учеников, кото-
рые уже определились с выбором будущей специально-
сти. В классах с техническим уклоном они учатся по де-
вяти предметам, с экономическим и гуманитарным 
уклоном — по восьми предметам, с естественнонаучным 
уклоном — по десяти предметам. Независимо от направ-
ления во всех классах обязательно преподавание азер-
байджанского языка (в русском секторе — русского язы-
ка), иностранного 
языка, литературы, 
математики, исто-
рии Азербайджана, 
физической культу-
ры, допризывной 
подготовки молоде-
жи. Учителя, при-
влеченные к этому 
проекту, предвари-
тельно прошли спе-
циальные тренинги. 
Подготовлены учеб-
ные программы — 
разные для базового 
и повышенного уровня. Занятия в профильном классе 
будут отличаться не только по количеству часов, но и 
по содержанию. По словам завотделом дошкольного и 
общего образования Минобразования Азербайджана 
Айдына Ахмедова, при выборе пилотных школ опреде-
ляющую роль играл ряд факторов. В первую очередь, 
кадровые показатели. То есть школа должна распола-
гать высококвалифицированными педагогами. Во-вто-
рых — располагать соответствующей материально-тех-
нической базой. Например, если речь идет об углублен-
ном изучении химии, то необходимо оборудование для 
практических занятий, опытов. И, наконец, самое глав-
ное — наличие мотивированных учащихся. Таким обра-
зом, в стране создается платформа для поэтапного пе-
рехода на новое содержание и двенадцатилетнее школь-
ное образование, предусматривающее профильный ха-
рактер учебы в старших классах. Новый стандарт 
школьного образования будет вводиться в обозримой 
перспективе — после 2017 года. До того планируется 
принятие соответствующих нормативно-правовых ак-
тов, разработка и применение новых стандартов на 
всех ступенях среднего образования, которые предпо-
лагают обновление программы школьного обучения 
для развития функциональной грамотности, внедрение 
подушевого финансирования в старшей школе, форми-
рование системы стимулирования успешных учебных 
заведений.

Задачи по созданию конкурентоспособной образо-
вательной системы, отвечающей современным веяни-
ям и соответствующей международным стандартам, 
четко обозначены в Государственной стратегии раз-
вития образования в Азербайджане на предстоящее 
десятилетие, принятой немногим более года назад. 
Одним из наиболее важных направлений дальнейшей 
модернизации является переход на 12-летнюю систе-
му обучения. С одной стороны, продление школьного 
образования еще на один год отвечает мировым стан-
дартам, с другой — позволит обогатить человеческий 
капитал страны. Целесообразность этого изменения 
обусловлена необходимостью как можно ближе при-
близить обучение и воспитание каждого учащегося к 
его сущности и конкретным способностям, будущей 
жизненной траектории человека. 

Профильное об-
учение применяет-
ся во многих стра-
нах мира и согласно 
международным 
оценкам является 
одним из основных 
факторов, положи-
тельно влияющих 
на успеваемость 
учащихся. К приме-
ру, в Сингапуре раз-
деление учащихся 
по различным на-
правлениям начи-

нается уже после VI класса. В то же время им предо-
ставляется возможность самостоятельного выбора 
учебных программ по различным предпочтениям. В 
Нидерландах данная практика активно применяется 
еще с 70-х годов прошлого столетия. 

По словам эксперта в области образования Аждара 
Агаева, переход на 12-летнее профильное образование — 
своевременный и оправданный шаг. Поскольку при ны-
нешней традиционной модели обучения отчетливо на-
блюдается недостаточное развитие личностных, гра-
жданских и нравственных качеств подрастающего поко-
ления, низкий уровень осознания ими собственных ин-
тересов и перспектив. Новая структуризация школьно-
го образования, обязательное 10-летнее образование 
должны привести к лучшей социализации учащегося, 
более успешному развитию его самосознания, самопоз-
нания, самооценки, самоконтроля и пр. А двухгодичная 
ступень профильного среднего образования открывает 
широкие возможности для проявления склонностей и 
интересов, выбора жизненного пути. 

Новый стандарт 
школьного образо-
вания будет вво-
диться в обозримой 
перспективе — 
после 2017 года

ИННОВАЦИИ Образовательный проект «Сабах» стартовал на «отлично» 

Кадры завтрашнего дня
Эльчин Агакишиев, 
руководитель проекта группы 

«Сабах»

С
овременная образователь-
ная система, как и общест-
во в целом, безусловно, 

должны воспитывать человека с 
инновационным типом мышле-
ния. Почему это необходимо? По-
тому, что сегодня, как никогда 
ранее, изменение знаний, идей, 
технологий происходит быстрее. 

В новых реалиях, естественно, 
меняются и требования к подго-
товке специалистов, обладающих 
не только знаниями и профессио-
нальными навыками, но и спо-
собностью к творческому мыш-
лению как к высшему типу интел-
лектуальной деятельности. Это 
касается и развития инициативы. 

Идея формирования кадров 
нового формата заложена в осно-
ву проекта «Сабах» (по-русски 
«Завтра»), запущенного Мини-
стерством образования Азербай-
джана с прошлого года. Без преу-
величения можно утверждать, 
что инновационный по форме и 
содержанию проект является 
ноу-хау в области образователь-
ных технологий, используемых в 
вузах страны. 

Основная цель инициативы 
заключается в формировании но-
вой атмосферы в системе высше-
го образования, развитии интел-
лектуального и творческого по-
тенциала студентов, подготовке 
кадров, соответствующих совре-
менным стандартам и требовани-
ям рынка труда. Проект предо-
ставляет также ряд других преи-
муществ: студенты, получающие 
образование в этих группах, 

обеспечиваются стипендией, бес-
платным общежитием и трехра-
зовым питанием, возможностью 
участия в программах по обмену, 
а также стажировки в престиж-
ных компаниях и получения до-
полнительного образования. 

Однако проект предполагает 
не только преподавание по совре-
менным методологиям, но и на-
личие студентов, способных быть 
на уровне высоких требований. В 
группы «Сабах», организован-
ных в Бакинском госуниверсите-
те, Азербайджанском универси-
тете архитектуры и строительст-
ва, Азербайджанском техниче-
ском университете, Азербай-

джанском экономическом уни-
верситете, Государственной не-
фтяной академии, Государствен-
ном педагогическом университе-
те, Азербайджанском универси-
тет языков, отбирали студентов 
на конкурсной основе по 34 спе-
циальностям. Прием проводился 
в условиях жесткой конкурен-
ции. Достаточно упомянуть, что 
из 20 тысяч бакалавров-второ-
курсников, обучающихся как в 
столичных, так и региональных 
вузах, в группы «Сабах» были за-
числены лишь 755 наиболее ода-
ренных студентов. 

Не менее трудным был и про-
цесс комплектации преподава-

тельского состава для этих групп. 
В основном к работе привлекли 
молодых преподавателей, окон-
чивших западные университеты 
или имеющих профильный опыт 
работы в вузах Европы, США, Ка-
нады. Словом, тех, кто обладает 
инновационными методами пре-
подавания. Второе важное усло-
вие — свободное владение англий-
ским языком, ведь «рабочим» 
языком в этих группах является 
азербайджанский и английский. 
К ведению занятий привлекались 
и иностранные лекторы. Понят-
но, что расширить кругозор сту-
дентов, даже одаренных, повы-
сить уровень знаний английско-

го, развить коммуникационные 
навыки только в стенах студенче-
ской аудитории трудно. Поэтому 
в рамках проекта была организо-
вана Летняя школа для студентов 
группы «Сабах» в Великобрита-
нии. В Лондоне ребята «погрузи-
лись» в языковую среду, посети-
ли ряд музеев, ознакомились с 
достопримечательностями горо-
да. Этот визит имеет большое 
значение в плане улучшения зна-
ния английского языка, а также 
приобретения новых друзей. Об-
щаться с жителями Лондона, чи-
тать газеты, смотреть телепере-
дачи — все это, конечно же, спо-
собствовало лучшему восприя-
тию языка.

В новом учебном году значи-
тельно расширился как список 
участников проекта, так и число 
специальностей и студентов. К 
имеющимся в списке семи вузам 
прибавились еще четыре — Бакин-
ская музыкальная академия, Го-
сударственный университет 
культуры и искусства, Азербай-
джанская академия художеств, а 
также Бакинский славянский 
университет. Прием на этот раз 
проводился почти по 45 специ-
альностям. Таким образом, в 
группах «Сабах» обучаются уже 
1636 студентов. 

Результаты эксперимента с 
обучением одаренных студентов 
по западной методике, созданием 
условий для развития их творче-
ского потенциала уже подтверди-
ли высокую эффективность про-
екта. Значит, «Сабах» должен 
развиваться, идти вперед, форми-
руя будущую элиту страны в на-
учной, экономической, гумани-
тарной и других сферах. В группы SABAH уже отобраны около 1700 одаренных студентов по 34 специальностям.

В Бакинском филиале МГУ имени 
Ломоносова с большим размахом 
прошла международная 
 химическая олимпиада.

Акцент

 Взаимодействие вузов 
России и Азербайджана 
создает фундамент для дол-
госрочного партнерства

МЕЖДУ ТЕМ
С 2014 года в стране реализуется проект «Здоровое образова-

ние — здоровая нация». В его основе лежит методика россий-

ского ученого, доктора медицинских наук  Владимира Базарно-

го.  Суть проекта:  обучение школьников проводится в движе-

нии — частично сидя и стоя за партой, в классах размещают-

ся специальные пульты, регулирующие время, на потолке — 

схемы символов, тренирующие мышцы глаз и опорно-двига-

тельный аппарат, применено особое освещение помещения.  

В пилотном формате проект был реализован в шести средних 

школах Баку и Сумгайыта — там были созданы 15 классов 

«Здорового образования». В целом к исследованию было привле-

чено 2500 детей различной возрастной категории, которым 

предварительно провели серьезную диагностику состояния здо-

ровья. Спустя несколько месяцев  обучения школьников в фор-

мате проекта специальная комиссия министерства образова-

ния провела мониторинг оценки эффективности внедряемых 

технологий. Проверка показала, что число учащихся с нор-

мальным физическим развитием всего за три с небольшим 

месяца эксперимента увеличилось с 80,8% до 86,1 %.   

Пилотный проект 
двенадцатилетки 
реализуется в пяти-
десяти школах 
крупных городов 
Азербайджана

Сотрудничество Россия и Азербайджан:опыт образовательной 
интеграции

Прирастаем знаниями
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УЧИТЕЛЬ ГОДА Сожмется ли 
Петя до размеров 
таракана

Урок по заказу

Олег Корякин, Казань

ВОТ уже третий день ученики казанской школы № 177 
не получают оценок на уроках. А их педагогов, напротив, 
оценивают после каждого занятия. Здесь проходит фи-
нал конкурса «Учитель года России-2015».

Первый тур - «Открытый урок». Задача непростая: 
провести занятие для незнакомых учеников, под при-
стальным взором экспертов. Заготовка у конкурсанта, 
конечно, имеется. Вправе он и класс выбрать, но вот как 
поведут себя дети?

Урок физики, 7-й класс. Учителю из Свердловской об-
ласти Наталье Мельниковой легко удалось завладеть 
вниманием детей. Тема — «Взаимодействие молекул».

 — Как вы думаете, почему пятиклассник Петя не мо-
жет распасться на молекулы, исчезнуть? — задает она не-
ожиданный вопрос. — Или сжаться до размеров таракана 
и убежать в замочную скважину? 

Ученики тянут руки. А спустя десять минут они уже 
опытным путем выясняют, как взаимодействуют между 
собой твердые и жидкие тела. Заодно получают полез-
ную информацию из области биологии. Например, что 
гусиное перо не намокает в воде, но зато легко пропиты-
вается нефтью. А следовательно, нефтяные разливы опа-
сны для водоплавающих птиц.

Звонок. Галдящие школьники выходят из кабинета. 
Урок произвел на них большое впечатление. Выясняется, 
что опыты они ставили впервые. 

Петербургский учитель Олег Катренко на уроке исто-
рии раздал десятиклассникам настоящую бересту из Ве-
ликого Новгорода. А в придачу к ней гвозди, которые вы-
полняли функцию древнего стило, на Руси его называли 
«писало». И ученики попробовали воссоздать знамени-
тые берестяные грамоты XIII века мальчика Онфима.

— Хотел познакомить ребят с особенностями культу-
ры Киевской Руси, но обойтись без обычного учебного 
материала, — поясняет он. Бересту педагог срезает и заго-
тавливает сам по старинным рецептам. 

Оксана Кравченко из Кызыла научила пятиклассни-
ков округлять числа, а заодно провела виртуальную эк-
скурсию по родной Тыве. 

— Я познакомила детей с достопримечательностями 
республики. Но, чтобы совершить путешествие, им по-
требовалось рассчитать протяженность маршрута и сто-
имость проезда, — рассказывает она. 

Почти все финалисты, уроки которых удалось уви-
деть корреспонденту «РГ»,  молодые — 25—30 лет. Я поин-
тересовался у заслуженного учителя России Михаила 
Нянковского, который входит в состав жюри конкурса 
уже более 20 лет, насколько за это время изменился 
«портрет» педагога и манера преподавания.

— Учителя стали более образованными, эрудирован-
ными, — ответил он. — Помню, с каким трудом в 90-е годы 
они  осваивали информационные технологии, не знали, 
на какую кнопку нажать. Сегодня многие из них создают 
свои мультимедийные пособия. С другой стороны, 90-е — 
это период вольницы. Заносило, конечно, нас, но работа-
ли по принципу «Твори! Выдумывай! Пробуй!».  Сегодня 
идет процесс стандартизации, это очень ощутимо. Педа-
гогам нужно время, чтобы осмыслить и освоить феде-
ральный стандарт. В итоге учителя поймут, что стандар-
ты — это минимум как таблица умножения, а дальше — 
творчество. 

ПОДРОБНОСТИ Школьники 
переписывают ЕГЭ 
по русскому языку

С двух до пяти

Наталья Лихачева

ВПЕРВЫЕ в сентябре школьники пересдают «неуд» по 
математике и русскому языку в текущем году. Экзамен 
по математике прошел 26 сентября, по русскому — сегод-
ня. Пересдать оба предмета можно будет 9 октября.

В Рособрнадзоре пояснили, что ЕГЭ по математике 
базового уровня сдавали около 20 тысяч человек, про-
фильного – около 10 тысяч. Госэкзамены проходили во 
всех регионах страны. Это даст многим школьникам воз-
можность получить аттестат и успеть поступить в кол-
ледж или техникум. А вот экзамены в феврале 2016 года 
пока под вопросом.

— Надо понять необходимость проведения февраль-
ского экзамена: в этом году на него записалось 600 чело-
век, но половина не явилась, — рассказал заместитель ру-
ководителя Рособрнадзора Анзор Музаев.

Против круглогодичной сдачи ЕГЭ никто ничего не 
имеет против, но это очень затратное дело. Сейчас в Мо-
скве открылся Центр независимой диагностики, где 
школьники смогут пройти пробный тест ЕГЭ, написать 
контрольную работу. Количество попыток ограничено 
лишь размером родительского кошелька.

В ближайшее время Рособрнадзор будет рассматри-
вать вопрос об открытии всего банка заданий по матема-
тике. В 9-м классе схема уже опробована. Для 11-го клас-
са банк заданий уже сформирован. 

Что еще может измениться в ЕГЭ?  В 2020 и 2022 го-
дах появится обязательный экзамен по иностранным 
языкам на базовом и профильном уровне в 9-м и 11-м 
классах. Депутаты Госдумы предлагают изменить сроки 
проведения экзамена. ЕГЭ школьники начинают сдавать 
в мае, а в это время занятия в школах еще не закончи-
лись. Еще одно предложение: ввести в ЕГЭ дополнитель-
ный общий экзамен по естественно-техническому или 
гуманитарному профилю. В зависимости от того, куда 
будет поступать выпускник. Кстати, именно такая мо-
дель выпускных экзаменов действует в Китае. Там все 
школьники сдают экзамены по русскому языку, матема-
тике и иностранному языку. Плюс один общий сводный 
экзамен по техническим или гуманитарным дисципли-
нам.

Ирина Борисова

Н
апомним, в соцсетях одна 
из мам выложила отры-
вок из параграфа учебни-

ка «Обществознание» за 8-й 
класс, где говорилось, что люди 
с психическими отклонениями 
не способны к учебе, труду и во-
обще не являются личностями. 

При этом данный учебник 
прошел три экспертизы — науч-
ную, педагогическую и общест-
венную. На официальном порта-
ле федеральных учебников, ко-
торый открыт для доступа, есть 
заключение научной эксперти-
зы на эту книгу, подписанное 

вице-президентом РАН Валери-
емКозловым, где сказано: «Со-
держание учебника соответст-
вует современным научным 
представлениям…» В педагоги-
ческой экспертизе учебника 
принимали участие три экспер-
та. Все — с социологического фа-
культета МПГУ, сейчас это Ин-
ститут социально-гуманитарно-
го образования: Сергей Засо-
рин, Инна Калмыкова и Игорь 
Белоусов. 

Мы дозвонились до одного из 
экспертов и поинтересовались, 
читал ли он учебник, на кото-
рый дал положительный отзыв? 
Выяснилось, читал. А по поводу 

скандального фрагмента при-
знался: «Не обратил внимания».

Общественную экспертизу 
учебника обществознания про-
водила организация «Лига обра-
зования».

— Мы в этом деле были органи-
заторами и собирали экспертов, 
которые читали учебники, — объ-
яснила «РГ» исполнительный ди-
ректор «Лиги образования» Вик-
тория Базеева. — К нам приехали 
около 100 экспертов. Все они — 
люди, имеющие отношение к си-
стеме образования: учителя 
школ, сотрудники институтов 
повышения квалификации. Каж-
дый учебник смотрели 3 экспер-

та, и если у них были замечания, 
то они передавались в издатель-
ство.

Виктория Базеева рассказала, 
что сейчас участники «Лиги об-
разования» поднимают архив и 
ищут, кто именно читал учебник 
Никитина.  Базеева не исключи-
ла, что к учебнику могли быть за-
мечания, но они остались неу-
слышанными.

 В минобрнауки о скандале с 
учебниками высказываются так:

 — Мы благодарим инициато-
ров обсуждения сомнительного 
фрагмента учебника по общест-
вознанию, проводим проверку и 
выясняем причины, по которым 
такой фрагмент попал в учебник, 
— рассказали «РГ» в ведомстве. — 
Сегодня система допуска учеб-
ной литературы до использова-

ния в школах России предполага-
ет не только обязательное прохо-
ждение каждым учебником четы-
рех экспертиз, но и мониторинг 
его использования в школах и ре-
агирование на жалобы детей, ро-
дителей, учителей и других 
участников образовательного 
процесса. 

Издательство, которое выпу-
стило «прославившийся» учеб-
ник обществознания, заверило, 
что прекратило отпускать книги в 
магазины. Но изымать учебники 
из торговых точек и школ никто не 
собирается. Корреспондент «РГ» 
без проблем заказал учебник во 
всех крупных интернет-магази-
нах и убедился в том, что учебни-
ки есть и в розничной торговле. 

МНЕНИЕ

Лидия Павлова, 
заслуженный учитель России, 
школа 444, Москва:

- Учебник Никитина я знаю. Он переи-

здается, меняется, обновляется, но я 

работаю по учебникам другого авто-

ра, который мне нравится больше - Бо-

голюбова. 

О чем говорят Регионы будут сами решать, когда детям идти в школу?

По бархатным правилам

Число экспертиз для школьных учебников выросло, а замечаний у родителей и учителей по-прежнему много.

30 тысяч человек впервые переписали в сентябре ЕГЭ 
по математике и смогут в этом году поступить в колледжи.

Ирина Ивойлова

М
инобрнауки дали 
п о р у ч е н и е  и з -
учить  вопрос  о 
возможности уста-
новления ско-льзя-

щего графика начала учебного 
года в России. 

Напомним: ранее помощник 
президента Игорь Левитин пред-
ложил перенести его с 1 сентября 
на 15-е, чтобы поддержать тури-
стическую и транспортную от-
расль и дать россиянам возмож-
ность отдохнуть с детьми на ку-
рортах в «бархатный сезон». Но 
вопрос сейчас рассматривается 
гораздо шире. Президент дал по-
ручение правительству до 15 но-
ября рассмотреть все «за» и 
«против» скользящего графика 
Дня знаний.

В обществе разгорелась горя-
чая дискуссия: мнения учителей, 
родителей и регионов раздели-
лись. В Дагестане, например, где 
сентябрь — довольно жаркий ме-
сяц, готовы начинать учебу с октя-
бря, при этом сократив новогод-
ние каникулы. В целом одобряют 
возможный перенос учебного 
года на Ямале, где детей оленево-
дов во многие школы доставляют 
вертолетами и не всегда есть воз-
можность подвезти всех к 1 сентя-
бря. В Краснодарском крае свои 
аргументы «за» плавающую дату: 
удалось бы заполнить в сентябре 
все места в здравницах. По некото-
рым подсчетам, поток туристов 
может увеличиться как минимум 
на 20 процентов. 

А вот в центральной части 
страны большинство педагогов — 
за единый День знаний, и учите-
ля считают, что традицию празд-
ника нарушать нельзя. Хотя офи-
циально этот праздник появился 
в календаре только в 1984 году, а 
до 1935 года в стране вообще 
гимназии и школы жили каждая 
по своему расписанию. В дерев-
нях начинали учиться поздно 
осенью, когда заканчивались все 
сельхозработы, а городские гим-
назисты садились за парты в се-
редине августа. Но и единых 
стандартов, и обязательных про-
грамм, и ЕГЭ тогда не было. 

Сегодня многие изменения 
учебного процесса упираются в 
ЕГЭ. Если учебный год будет на-
чинаться в разное время, как бу-
дут сдавать единый госэкзамен 
выпускники? Он заточен на об-
щую систему проведения и про-
верки работ. Если сдвигать ЕГЭ 
на поздний период,  прием-
ную кампанию в вузах тоже при-
дется переносить? А еще — ме-
нять время каникул, сроки про-
дажи льготных билетов, ре-
жим работы домов творчества, 
спортивных и музыкальных 
школ?

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ «РГ» выяснила, какие эксперты одобрили учебник обществознания

Удар книгой

Акцент

 У нас огромная страна, 
и каждый год бывают 
ситуации, когда сотни школ 
в разных регионах 
не могут начать учиться 
1 сентября 

 КОММЕНТАРИИ

Владимир Филиппов, 
ректор РУДН:

— Этот вопрос давно назрел. Скажу 

сразу, никто не собирается издавать 

указы: 1 сентября переносится на 5-е, 

10-е или 15-е сентября, и все в таком 

духе. Речь идет о том, чтобы дать реги-

онам право самим принимать реше-

ние о начале первого дня занятий. Мо-

жет, право устанавливать сроки нача-

ла учебного года, реализуемое субъ-

ектами  Федерации,  надо дать не толь-

ко регионам, но и муниципалитетам. У 

нас огромная страна, и каждый год 

бывают ситуации, когда сотни школ в 

разных регионах не могут начать 

учиться первого сентября. Например, 

из-за разливов рек, сложных метеоу-

словий, когда детей не на чем привез-

ти в школу где-нибудь в Якутии или на 

Таймыре. Якутия, между прочим, это 

четыре территории Франции, а Кра-

сноярский край — пять. Он простира-

ется от Хакасии до Новой Земли, и 

природные условия здесь, даже в од-

ном регионе, очень разные. Местные 

власти по факту часто принимают ре-

шения об изменении учебного про-

цесса. Теперь надо юридически за-

крепить его. 

Но обращаю внимание на то, что  дни 

проведения ЕГЭ должны остаться еди-

ным для всех! Правила меняться не 

должны. Тут надо подумать, какими ре-

зервами воспользоваться школам, что-

бы ученики, которые начали учиться 

чуть раньше или позже, смогли пройти 

программу. Можно задействовать суб-

боты, каникулы, использовать актив-

ные формы обучения. Главное, чтобы 

часы на изучение таких важных пред-

метов, как математика и русский язык, 

ни в коем случае не снижались. Между 

прочим, есть страны, где отличается не 

только время начала учебы в школах, 

но и время выдачи аттестатов. 

Кирилл Семенов,
директор СУНЦ 
им. Колмогорова:

— На Запад смотреть не надо. Где-то 

нет фиксированной даты, а где-то 

есть. 1 сентября не только первый 

день учебы, это еще и праздник. И нет 

никакого смысла в том, чтобы нару-

шать традицию. У нас бывают учени-

ки, которые опаздывают к 1 сентября, 

но все вопросы решаются в частном 

порядке.

Людмила Петренко, 
директор школы № 30, 
город Михайловск, 
Ставропольский край:

— В нашей школе 900 учеников, и 1 

сентября не приступили к обучению 

только 3 человека. Можно обсуждать 

варианты переноса начала учебного 

года сколько угодно, но мы упираемся 

в одну проблему — экзамены. Их дети 

сдают в девятом и одиннадцатом клас-

се в одно и то же время. Вспомните, 

сколько было неприятных инциден-

тов, когда ученики выкладывали биле-

ты и задания в Интернете. Если время 

экзаменов будет разным по всей стра-

не, таких утечек будет гораздо боль-

ше. У меня есть и другие вопросы: как 

будет работать школьный лагерь, 

если начало учебного года будет сдви-

нуто? Успеют ли школы сделать теку-

щий ремонт, который удобнее всего 

делать летом? И главное, единый день 

начала учебы дисциплинирует и уче-

ников, и родителей.

Андрей Николаенко, 
ректор Университета 
машиностроения (МАМИ): 

 - Решение такого масштаба должно 

быть очень взвешенным. Российские 

регионы находятся в разных 

климатических зонах, особенности 

которых должны учитываться.  

Поэтому нужно дать самим регионам 

возможность высказаться.  Говоря о 

положительных аспектах переноса, 

можно упомянуть возможность 

более равномерного распределения 

отпусков в течение года: семейные 

сотрудники компаний будут уходить 

в отпуска не все сразу в июле-

августе, а в разные месяцы. 

При этом массовый перенос отпусков 

педагогов, например, на зимнее вре-

мя может вызвать негативную реак-

цию общественности (как было с 

длинными рождественскими канику-

лами). 

Татьяна Сааг, 
заместитель директора 
Нижневедугской средней 
школы, Семилукский район, 
Воронежская область:

— Если сдвинуть начало учебного 

года, скажем, на середину сентября, 

чтобы на селе закончились все сель-

хозработы, тогда получится, что 

люди будут заняты в июне. А в это 

время работы тоже полно. К тому же, 

детей даже в мае уже трудно удер-

жать за партой, а как учить их в июне 

— сложно представить. На курорты у 

нас уезжают единицы, из 150 человек 

таких было всего 2—3. Если нет биле-

тов или возникли другие трудности, 

мы, конечно, идем навстречу таким 

семьям и разрешаем приехать в шко-

лу чуть позже. Я бы обратила внима-

ние на другое. У нас учатся дети, кото-

рых возят из трех соседних закрыв-

шихся школ. Каждый год в феврале у 

нас бывают метели, заносы. Почему 

бы не разрешить школам в разных 

регионах устраивать на время непо-

годы каникулы? 

Мария Калита, 
заместитель директора 
пансионата, Ялта:

— Уехать из Ялты накануне 1 сентя-

бря — большая проблема. Билетов на 

самолет нет. И если у вас не забро-

нированы билеты, то будут сложно-

сти. В сентябре в пансионате боль-

шая загрузка, и мы не заметили, что 

гостей по сравнению с августом ста-

ло меньше. Ялта тоже полная, в том 

числе много детей. У меня самой 

дети и внуки живут в Москве и каж-

дый год они задерживаются в Крыму 

до 10—15 сентября. Просто заранее 

договариваются об этом со шко-

лой.

В Японии первоклашки идут в школу в начале апреля, когда начинает цвести са-

кура. Каникулы — лишь через 5 месяцев. 

В Индии учебный год начинается в апреле. 

В Германии учебный год начинается в конце августа — начале сентября. Опреде-

ленного дня нет. 

В Испании дети идут в школу в конце сентября — начале октября. Завершается 

учебный год в середине июня. 

Во Франции, Швеции тоже нет фиксированной даты. 

Американские школы сами выбирают день начала занятий, но он должен быть в 

промежутке между серединой августа и серединой сентября. 

В Австралии учебный год начинается в феврале и каждый год — в разный день 

этого месяца. 

В Китае, Чехии, Белоруссии, странах Прибалтики первый учебный день начина-

ется 1 сентября.

А КАК У НИХ

День знаний не отменяется, но регионам могут дать право самими решать, когда начинать занятия в школах — 1 сентября или 21-го.

«Представьте себе человека, с раннего детства страдающего серьезным психи-

ческим заболеванием. Он не способен к учению, труду, созданию семьи, ко все-

му тому, что образует духовный мир личности. Перед нами, конечно, человек, но 

каких-то важных сторон человеческой сущности он лишен. Каких? Ответ очеви-

ден: тех, которые связывают его с обществом, которые делают его обществен-

ным, социальным существом. Говоря иначе, он не является личностью».

«Девушка, пусть ей еще совсем немного лет, уже догадывается, что настоящая 

женщина симпатична, элегантна, с упругой спортивной походкой, уверенным 

победительным взглядом».

ИЗ УЧЕБНИКА «ОБЩЕСТВОЗНАНИЕ, 8 КЛАСС». (МОСКВА, 2011)
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Акцент

 Мы дозвонились 
до эксперта и спросили, 
читал ли он учебник, 
на который дал 
положительный отзыв? 
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ВЫСТАВКА Ретроспектива 
Луиз Буржуа открылась 
в «Гараже»

Любовь 
к паутинам

Жанна Васильева

ОГРОМНАЯ девятиметровая паучиха на тоненьких 
ножках с 26 будущими наследниками в ее сеточке под 
животом — образ заботливой материнской любви. По 
крайней мере таким он был для Луиз Буржуа (1911—
2010), французской и американской художницы, скуль-
птора, одной из самых значимых фигур для искусства ХХ 
века, чья жизнь длилась без году сто лет, а творчество — 
около 70.

Ее бронзовая паучиха Maman, созданная для инстал-
ляции в Турбинном зале Тейт Модерн в 2000, располо-
жилась перед входом в Музей современного искусства 
«Гараж» в Парке Горького, предваряя встречу с выстав-
кой «Луиз Буржуа. Структуры бытия: Клетки». Выстав-
ка приехала из Дома искусств в Мюнхене, пробудет в 
Москве до 12 февраля, после чего отправится в Данию, 
в музей современного искусства «Луизиана». 

Нынешний «флэшбэк», выстроенный кураторами, 
позволяет протянуть логические паутинки связей меж-
ду, скажем, живописными работами «Женщина-дом» и 
инсталляциями «Клетки», но надо заметить, что пона-
чалу путь француженки из весьма обеспеченной се-
мьи, одним из глав-
ных источников до-
хода которой была 
реставрация ста-
ринных гобеленов и 
их продажа, выгля-
дел вполне типично 
«модернистским». 
От учебы в париж-
ской студии Ферна-
на Леже и увлече-
ния примитивной 
скульптурой (при-
мер Пикассо, кото-
рый открыл афри-
канские маски для 
кубистов, был мно-
гим наукой), она 
двигалась в сторону 
экспрессивной абстракции. Во всяком случае сразу по-
сле войны в Нью-Йорке, куда она переехала вместе с 
мужем, искусствоведом, ее картины показывали вме-
сте с работами Джексона Поллока, Марка Ротко и Вил-
лема де Кунинга. Звездный ее час наступил в 1982 году, 
когда в нью-йоркском МоМА показали ее ретроспекти-
ву. 70-летняя Луиз Буржуа стала первой художницей, 
чья персональная выставка состоялась в этом музее. 

Луиз Буржуа в 70 лет не пожинала лавры, а сделала 
очень резкий, радикальный рывок: от скульптуры — к 
инсталляции, от объекта — к обживанию пространства. 
К «Клеткам», чьи пространства становятся «домом» 

боли, страхов, агрессии, детских воспоминаний. Как 
«Maman», скульптор выстраивала не только простран-
ство показа своих работ (ограждая их территорию вну-
три музейных стен), но и создавала личную мифологию. 

Для мифологии нужна история. Скажем, для Йозефа 
Бойса ее основой стал его опыт сбитого военного лет-
чика, подобранного и спасенного крымскими татара-
ми. Луиз Буржуа же использует воспоминания детства, 
пуская в дело «скелеты» из семейных шкафов. Прежде 
всего — десятилетний роман ее отца с гувернанткой-ан-
гличанкой, невольной свидетельницей которого стала 
дочка. Сказать больной матери об измене она, естест-
венно, не могла. Вокруг этой «основы» отлично навора-
чивались психоаналитические объяснения. И скуль-
птор щедро использует в инсталляциях антураж из ар-
сенала Фрейда: зеркала, кровать родителей, фалличе-
ские символы… Критики, разумеется, радостно их уз-
нают. Плюс полный набор атрибутов боли и травмы: от 
старого протеза и медицинской утки до подобия элек-
трического стула. 

Но кроме личного мифа, который легко трансфор-
мируется в универсальный, Луиз Буржуа кропотливо 
собирает еще и свой узнаваемый набор образов и «ве-
щей», которые превращает в символы персонального 
мифа. Среди базовых — паук, гобелен, клетка. Каждый 
из образов, очевидно, двойствен. То, что для многих 
паук — объект бессознательного страха, художнице 
скорее на руку. Ей и нужен этот подспудный безотчет-
ный ужас в качестве «подкладки» под канву античного 
мифа о ткачихе Арахне, превращенной грозной Афи-
ной в паука. Миф об Арахне хорош опять-таки не толь-
ко тем, что всем известен, но и тем, что отсылает к мо-
тиву ткачества, ткани. В случае Буржуа — к гобеленам, 
которые кропотливо реставрировала мать, к которым 
Луиз в детстве просили иногда сделать рисунки недо-
стающих фрагментов. Гобелен становился символом 
домашнего, детского мира, неотъемлемым от утраты, 
разрушения, травмы. Из гобеленов художница делает 
головы персонажа, протертый гобелен лежит на старых 
детских качелях в клетке «Опасный пассаж», его мож-
но увидеть на стульчике в клетке «Исповедальня». Тка-
ни можно рассматривать, к ним можно прикасаться. 
Они чувственны. Тяжелые и легкие, прозрачные и те-
плые, они хороши тем, что укрывают тело и сохраняют 
память о нем. Совсем, как клетки, которые в интерпре-
тации художницы становятся пространствами тайных 
воспоминаний, недетских секретов, вуайеризма: дет-
ской с крохотным стульчиком, пассажем, спальней, пе-
реходом с винтовой лестницей… 

Архитектурная стройность инсталляций, строгость 
расчета, рациональность анализа страстей выдают от-
личную французскую школу воспитания чувств и вкуса. 
В конце концов кто, как не француженка, могла убежден-
но заявить: «Искусство — это гарантия здравомыслия»?  

ПРЕМЬЕРА Фильм «Воин» с Федором и Сергеем Бондарчуками выходит в российский прокат

Бьет — значит любит
Александр Нечаев

Р
оман Родин (Сергей Бондар-
чук), хмурый и немного-
словный юноша, в котором 

не сразу заподозришь бывшего 
морпеха, возвращается в родной 
Калининград после темной исто-
рии, произошедшей с ним в ар-
мии. В Калининграде живет отец 
Романа (Федор Бондарчук), быв-

ший тренер бойцов смешанных 
единоборств, давно отошедший 
от дел из-за алкоголизма. У быв-
шего морпеха есть старший брат 
Вячеслав (Владимир Яглыч), ко-
торый после развода родителей 
остался с матерью и никаких от-
ношений с Романом и отцом не 
поддерживает. У старшего брата 
есть своя семья — красавица жена 
(Светлана Ходченкова) и малень-

кая дочь, которой срочно нужна 
операция стоимостью 100 тысяч 
долларов.

Чтобы заработать деньги, 
профессиональный спортсмен 
Вячеслав, которому запрещено 
драться на ринге по медицин-
ским показаниям, становится 
участником телевизионного шоу, 
в котором бойцы соревнуются за 
большой денежный куш. Но 

участником того же шоу стано-
вится и Роман. Пути братьев, как 
водится, пересекутся в финаль-
ном поединке.

В 2011 году в мировой прокат 
вышел фильм Гэвина О’Коннора 
Warrior, сюжетная канва которо-
го соответствует российской 
картине 2015 года едва ли не це-
ликом. В компании ArtPictures, 
занимавшейся производством 

нашего «Воина», стараются, од-
нако, не произносить слово ре-
мейк — мол,  отечественный 
фильм основан на сценарии не-
кого Дэвида Фриджерио, кото-
рый российские продюсеры ку-
пили пару лет назад. Этот факт 
никого не должен вводить в за-
блуждение — это обычная в кино-
индустрии легальная история 
экономии на правах на ремейк. И 
сравнивать «Воина» имеет 
смысл именно  с  картиной 
О’Коннора. Хотя на уровне кон-
цепции наши кинематографисты 
привнесли пару любопытных на-
ходок. В частности, в российском 
«Воине» две основные сюжетные 

линии про две ветви распавшего-
ся семейства сыграны совсем не 
чужими друг другу людьми — 
отца и сына тут играют Федор и 
Сергей Бондарчуки, а мужа и 
жену Владимир Яглыч и Светла-
на Ходченкова, которые в нуле-
вые годы были женаты в течение 
пяти лет.

Снимать наш ответ американ-
ским спортивным драмам позва-

ли тоже человека не чужого — ре-
жиссер Алексей Андрианов в 
2012 году снял картину «Шпион» 
с Бондарчуком в главной роли. 
«Шпион» тогда провалился в 
прокате, но оставил довольно 
приятное впечатление именно 
своей режиссурой, став многоо-
бещающей презентацией моло-
дого и умеющего нестандартно 
мыслить режиссера.

Тот факт, что Андрианов по-
сле неудовлетворительного с 
точки зрения кассы дебюта полу-
чил второй шанс, — само по себе 
отрадно. Другое дело, что син-
дром второго фильма ему прео-
долеть удалось не в полной мере. 

Перфекционизм Андрианова к 
качеству картинки и хореогра-
фии отдельных мизансцен был 
заметен и раньше,  и в «Воине» 
этим перфекционизмом пропи-
тана каждая минута действия. 
Впрочем, стремление к совер-
шенству вовсе не означает его 
достижения. Андрианова есть за 
что похвалить: в «Воине» дейст-
вительно адреналиновые сцены 
боев,  хорошие актерские выхо-
ды (Ходченкова, Бондарчук-
старший), выдающиеся резуль-
таты работы над телом (Яглыч), 
отдельные монтажные решения. 
Все это, однако, не может переве-
сить обстоятельство, о котором 
режиссер, кажется, забыл — стре-
мясь навести лоск на каждом от-
дельном участке полотна, он за-
бывает о том, как оно выглядит 
целиком.

А выглядит оно как пестрый 
лоскутный ковер, в котором  
слишком хорошо видны швы. 
История здесь существует сама 
по себе, актеры сами по себе, а 
где-то сбоку еще и болтается мо-
раль о том, что иногда лучше про-
играть битву и  возродить брат-
ские отношения, чем нанести 
родственнику смертельный удар 
в темя.

В отношениях зрителя и ре-
жиссера Андрианова сохраняет-
ся статус-кво: он по-прежнему 
многообещающий и не реализо-
вавший себя профессионал. Толь-
ко теперь в резюме можно впи-
сать важный пункт — не очень 
умеющий пользоваться предо-
ставленными возможностями.

Кино На Нью-Йоркском фестивале — премьера фильма Спилберга об инциденте с U-2

Летчик на одном крыле
Валерий Кичин

О
дин из самых ожидае-
мых фильмов открыв-
шегося в пятницу 53-
го Нью-Йоркского ки-
нофестиваля — «Шпи-

онский мост», новая картина Сти-
вена Спилберга, посвященная 
истории со сбитым под Свердлов-
ском 1 мая 1960 года американ-
ским самолетом-разведчиком.

Эта история тогда наделала 
много шума. Ярким солнечным 
днем свердловчане высыпали на 
праздничные улицы, готовясь 
смотреть первомайскую демон-
страцию или в ней участвовать. Я 
был тогда в веселой компании сту-
дентов Уральского университета, 
и мы уже отправились в путь к 
центральной площади города, ког-
да где-то очень высоко в чистей-
шем голубом небе вдруг стал бес-
шумно расплываться таинствен-
ный облачный круг. Уже через не-
сколько часов по городу пролетел 
слух о сбитом американском са-
молете. Он казался невероятным: 
каким образом мог появиться 
американский самолет в самом 
центре России, вдали от любой 
границы, над закрытым тогда ин-
дустриальным центром, набитом 
крупнейшими предприятиями 
«оборонки»?! Но вскоре слух под-
твердился, и мы узнали имя пило-
та — Фрэнсис Гэри Пауэрс. Он был 
сбит советской ракетой на высоте 
около 23 километров, сумел ката-
пультироваться, был арестован 
советскими спецслужбами, при-
говорен к 10 годам тюрьмы, в за-
ключении пробыл два года. 

Обо всем этом мы узнали мно-
го позже: советскому народу сооб-
щали только то, что ему положено 
было знать. Фильм Стивена Спил-
берга откроет этот секрет Поли-
шинеля: то, что было известно все-
му миру сначала из газет и телере-
портажей, а потом из книги на-
правленного в СССР вызволять 
Пауэрса бруклинского адвоката 
Джеймса Донована Strangers on 
the Bridge: The Case of Colonel Abel 
and Francis Gary Powers («Стран-
ники на мосту: дело полковника 
Абеля и Фрэнсиса Гэри Пауэрса»). 

Эта книга легла в основу сцена-
рия, написанного Мэттом Чэпмэ-
ном и доведенного до ума братья-
ми Итаном и Джоэлом Коэн. Разме-
щенный в Интернете трейлер об-
ещает картину предельно дина-
мичную и напряженную по фабу-
ле, хотя легко догадаться, что это 
динамика не только действия, но, 
прежде всего, — мысли. Главный сю-
жет связан с работой адвоката До-
нована, направленного в СССР для 
переговоров о возможности осво-
бождения Пауэрса и угодившего в 
самое жерло «холодной войны». 
Переговоры, считавшиеся почти 
бесперспективными, увенчались 
успехом: 10 февраля 1962 года в 
Берлине состоялся обмен Пауэрса 
на советского разведчика полков-
ника Рудольфа Абеля. США, впро-
чем, приняли Пауэрса отнюдь не 
как героя. В газетах писали о его 
предательстве, о том, что по зако-
нам воинской чести он был обязан 

принять яд, но не сдаваться в плен. 
Никто не верил, что Советы спо-
собны сбить самолет на такой вы-
соте — стало быть, Пауэрс намерен-
но вел его значительно ниже, воз-
можно, он вообще был двойным 
агентом! Все это сильно омрачало 
жизнь Пауэрса и его близких, при-
вело к разводу с женой. 

Судя по всему, одна из задач 
фильма Спилберга — реабилити-
ровать Пауэрса в глазах общест-
венности, вернуть ему доброе имя 
человека мужественного, риско-
вавшего жизнью. В качестве кон-
сультанта Спилберг пригласил 
сына Пауэрса Гэри, который в ин-
тервью Mail Online признался, что 
его телефонные разговоры до сих 
пор прослушиваются. Как утвер-
ждает издание, история эта и те-
перь вызывает много споров: она 
считается унизительной для Аме-
рики. 30-летний Пауэрс к тому 
времени уже имел богатый опыт 
разведывательных фотосессий в 
советском воздушном простран-

стве. Как он рассказывал сыну, U2 
стартовал с территории Пакиста-
на и должен был лететь над терри-
торией СССР в течение девяти ча-
сов. Но через четыре часа после 
вылета пилот увидел ярко-оран-
жевую вспышку взрыва, его при-
жало к спинке кресла, крыло U2 
разлетелось вдребезги, самолет 
устремился к земле. На высоте в 
30 тысяч футов Пауэрс попытался 
катапультироваться, но ноги были 
намертво зажаты — их бы просто 
оторвало. Потом удалось высвобо-
диться и выбросить парашют, ко-
торый раскрылся на высоте 15 ты-
сяч футов. Пауэрс приземлился на 
колхозном поле, к нему бросились 
рабочие, что-то крича по-русски, 
и он написал по мокрой земле: 
США. Вскоре прибыли черные ли-
музины, и во второй половине дня 
он уже летел в Москву. 

После того как произошел об-
мен и болезненная процедура до-
просов в ЦРУ была закончена, Па-
уэрс работал летчиком-испытате-

лем на фирме «Локвуд», а затем 
был вертолетчиком-репортером 
одного из телеканалов. Пока не по-
гиб в 1977 году, когда он вел ре-
портажи с лесных пожаров в Кали-
форнии, и в вертолете внезапно 
кончилось топливо. 

В своих интервью Стивен Спил-
берг неоднократно говорил о его 
особом интересе к этому инциден-
ту с самолетом У-2 и судьбе Пауэр-
са. Его отец Арнольд, инженер, как 
раз в 1960-м полетел по программе 
научного обмена в СССР. По сло-
вам Спилберга, отправляясь в Мо-
скву, отец опасался советской шпи-
ономании, и вот именно в те дни 
разразился скандал с американ-
ским шпионом в воздушном про-
странстве СССР. Арнольд Спил-
берг был на Красной площади, ког-
да там для всеобщего обозрения 
были выставлены летный костюм 
и шлем Пауэрса, и рассказывал, 
как человек в военной форме, уви-
дев его американский паспорт, 
стал им потрясать и кричать так, 
чтобы слышала вся толпа: «Посмо-
три, что твоя страна у нас делает!»

Большая часть эпизодов филь-
ма Спилберга снята в Нью-Йорке, 
где бруклинские кварталы, бака-
лейные лавки и площади декори-
ровали под середину прошлого 
века. Затем съемки были перене-
сены в польский Вроцлав и в бер-
линскую киностудию «Бабель-
сберг», в аэропорт Темпельхоф, а 
сцена обмена Пауэрса на Абеля 
между США и СССР снималась 

там, где это и произошло в 1962-м, 
— на мосту Глиникер, соединяю-
щем Потсдам с Берлином (здесь 
проходила граница между ГДР и 
Западным Берлином) и известном 
как «мост шпионов» (отсюда на-
звание фильма). Роль Донована 
сыграл Том Хэнкс, в роли Рудоль-
фа Абеля — Марк Райлэнс, Пауэрса 
— Остин Стоуэлл. Наблюдать 
съемки этой сцены даже приезжа-
ла Ангела Меркель. Оператор кар-

тины Януш Каминский, музыку к 
фильму начинал писать постоян-
ный композитор Спилберга Джон 
Уильямс, но заболел и был заме-
нен Томасом Ньюменом.

Премьера «Шпионского мо-
ста» на Нью-Йоркском кинофе-
стивале состоится 4 октября, 16 
октября фильм выйдет на экраны 
США. В России, по данным сайта 
IMDb, он должен появиться 26 но-
ября.

Том Хэнкс играет адвоката Джеймса Донована, посланного в Москву для переговоров. 

Сергей Бондарчук и Владимир Яглыч пересекутся в финальном поединке.

Акцент

 США, впрочем, приняли 
Пауэрса отнюдь не как героя. 
В газетах писали 
о его предательстве

Акцент

 Перфекционизм Андрианова 
к качеству картинки был 
заметен и раньше. В «Воине» 
им пропитана каждая минута 

Смотрите фотогалерею с выставки на сайте
www.rg.ru/art/1168994

Для мифологии 
нужна история. Для 
Йозефа Бойса ее 
основой стал его 
опыт сбитого воен-
ного летчика, спа-
сенного крымскими 
татарами

Для создания своих работ Луиз Буржуа использовала самый 
трудно обрабатываемый материал — собственные страхи, 
психологические травмы, боль. Она работала с ними так, как 
другие работают с гипсом — отстраненно и рационально.

Обмен разведчиками — не новая тема для кино. В 1968-м такой же обмен 
произошел в «Мертвом сезоне»; разведчика играл Донатас Банионис.
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Диалог Председатель кубанского парламента Владимир Бекетов: Поправки в наши планы вносят люди

Встречное движение
Валерий Догадаев

Л
етний сезон нынеш-
него политического 
года на Кубани был 
насыщенным и на-
пряженным. Прошли 

избирательные кампании раз-
ных уровней, в том числе и выбо-
ры губернатора. Депутаты крае-
вого парламента приняли реше-
ние в период отпуска провести 
встречи с избирателями, отчи-
таться перед ними о проделанной 
за первое полугодие работе, рас-
сказать о планах на будущее. Об 
итогах и уроках этих встреч «РГ» 
рассказывает председатель Зако-
нодательного собрания Красно-
дарского края Владимир Бекетов.

Что больше всего заботит сейчас 
жителей Кубани?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Депутаты Зако-
нодательного собрания Красно-
дарского края провели более 400 
встреч с населением. В них при-
няли участие около 40 тысяч че-
ловек. Конечно, люди больше го-
ворили о том, с чем сталкивают-
ся в повседневной жизни. Разго-
вор шел о сборе средств на капи-
тальный ремонт многоквартир-
ных домов, о трудоустройстве, о 
необходимости продолжать гази-
фикацию населенных пунктов, о 
проблемах водоснабжения, о со-
стоянии дорог. Жители террито-
рий высказали немало критиче-
ских замечаний и предложений 
по улучшению работы органов 
государственной власти и мест-
ного самоуправления. По этому 
поводу поступило более двух ты-
сяч вопросов, предложений и по-
желаний.

Какие из проблем, поднятых 
людьми, оказались неожиданны-
ми?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Я бы не сказал, 
что раньше не было замечаний по 
поводу медицинского обслужи-
вания. Однако положительные 
изменения последних лет на-
страивали на более оптимисти-
ческую оценку, чем та, которую 
мы услышали. Ведь сравнивать 
нынешнюю систему здравоохра-
нения с той, что была 10—20 лет 
назад, даже некорректно. Крае-
вая власть много поработала над 
укреплением материальной базы 

отрасли. Во многих лечебных уч-
реждениях появилось современ-
ное медицинское оборудование. 
Под депутатским контролем на-
ходится его использование. Про-
верки, проведенные в Армавире 
и Новороссийске, позволили вы-
явить недостатки, найти пути их 
устранения. Однако оказалось, 
что причина недовольства людей 
связана не столько с материаль-
ной базой отрасли, сколько с де-
фицитом кадров.

В крае действует целевая про-
грамма «Врачебные кадры для 
сельского здравоохранения». 
Какова ее эффективность?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: В нынешнем году 
в Кубанском государственном 
медицинском университете со-
стоялся уже шестой выпуск спе-
циалистов, обучавшихся в рам-
ках этой программы. Суть ее в 
том, что врачебные кадры для 
сельского здравоохранения гото-
вят за счет средств краевого бюд-
жета. После обучения выпускни-
ки должны вернуться в те муни-
ципальные образования, кото-
рые направляли их на обучение. 
Программа рассчитана на пери-
од до 2020 года. Планируется об-
учить не менее 730 врачей и про-
визоров.

В жизни нередко так получа-
ется, что новые трудности следу-
ют за решением предыдущих. По-
явилась тенденция притока ме-
дицинских кадров на село. Но с 
ней пришла и проблема: теперь 
надо помочь им обустроиться и 
закрепиться.

Каким образом?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Выход из поло-
жения мы видим в строительстве 
жилья для медицинских работни-
ков. Это подсказывает наш соб-
ственный опыт. Были годы, когда 
жилье для детей-сирот приобре-
талось на вторичном рынке. По-
лучалось дорого и неэффектив-
но. Тогда мы разработали типо-
вые проекты и стали строить жи-
лье. За последние годы более 
5500 человек получили кварти-
ры.

Вот и для медицинских работ-
ников сделаем так же. Мы обра-
тились к министру здравоохра-
нения и руководителю фонда ме-
дицинского страхования с пред-

ложением: миллион рублей, вы-
деляемый молодому специали-
сту, изъявившему желание рабо-
тать на селе, направлять в счет 
затрат на строительство жилья 
для него. Квартиры будут стро-
иться с участием местных бюд-
жетов. На определенных услови-
ях они будут предоставляться 
специалистам.

Но направив специалистов в 

село, обеспечив их жильем, уком-
плектовав лечебные учреждения 
новейшим оборудованием, мы 
всех проблем в отрасли не сни-
мем. Депутаты сталкивались с та-
кими ситуациями: хорошее обо-
рудование есть, а умения эффек-
тивно использовать его нет. В ле-
чебных учреждениях не хватает 
руководителей, умеющих орга-
низовать работу коллектива. Не-

редко именно это становится 
причиной очередей и всяческой 
неразберихи.

Будем держать под контролем 
и эту сторону деятельности ле-
чебных учреждений. На основе 
обращений населения мы орга-
низуем проверки по конкретным 
поликлиникам, проведем обсу-
ждение их итогов на местах. По-
ложение надо исправлять.

Это всего лишь одна из мно-
жества поднятых людьми про-
блем. На ее примере ясно, на-
сколько важно видеть перспекти-
ву и взаимосвязь самых разных 
факторов. Я не сторонник того, 
чтобы какие-то направления ра-
боты объявлять приоритетными. 
Тогда все другое автоматически 
становится второстепенным. А в 
работе с людьми это недопусти-
мо. В результате неглавное обо-
рачивается таким острым углом, 

что становится жизненно необ-
ходимым.

К 2016 году нужно обеспечить 
местами в детских садах всех до-
школьников. Осталось совсем 
немного времени, но жалобы на 
нехватку мест остаются.
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Задача по обес-
печению местами в детских садах 
в целом по краю будет выполнена 
в срок. В некоторых муниципаль-
ных образованиях есть отстава-
ние от графика ввода тех или 
иных объектов. Но до конца года 
положение выправится. Наибо-
лее остро проблема с местами в 
детских садах и школах стоит в 
краевом центре. На сессии Зако-
нодательного собрания мы за-
слушивали информацию регио-

нального министра образования 
и его коллеги, отвечающего за 
строительство. Они сказали, что 
наибольшую тревогу у них вызы-
вает отсутствие строительных 
площадок для детских садов и 
школ в Краснодаре. Вернее, они 
есть, но находятся в руках инве-
сторов. Если уж называть вещи 
своими именами, то многие из 
этих предпринимателей вовсе не 
инвесторы, а скупщики земли. 
Сейчас этими вопросами пред-
метно занимается исполнитель-
ная власть края.

Вопросы о земле и о предприни-
мательстве волнуют не только 
горожан. На селе они тоже стоят 
остро.
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Многие решения 
федеральной и краевой власти 
эту остроту значительно снизи-
ли. Селяне получают ощутимую 
поддержку в развитии малого 
бизнеса. Они сейчас главным 
образом высказываются за то, 
чтобы эта поддержка продолжа-
лась. Но вопросы сбыта продук-
ции поднимались на встречах 
много раз. Законодательное со-
брание края намерено вновь воз-
вратиться к вопросу об оптовых 
продовольственных рынках. 
Плохо, что закон о них так долго 
не принимается на федеральном 
уровне. Но мы сможем принять 
краевой закон. При его реализа-
ции появятся дополнительные 
аргументы в пользу принятия фе-
дерального закона.

После выборов 13 сентября зна-
чительно обновился депутат-
ский корпус в муниципальных 
образованиях. Как будете стро-
ить работу с коллегами?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Важно, чтобы их 
главной целью было выполнение 
наказов избирателей. Для этого 
у народного избранника есть и 
необходимый статус, и «набор 
инструментов». В него входит 
знание законов и других норма-
тивных актов. Надо научить ими 
пользоваться. У нас сложилась 
практика проведения обучаю-
щих семинаров. Мы планируем 
сохранить ее и для вновь избран-
ных депутатов, и для тех, кто во 
власти уже не первый год. Ведь 
законодательная база постоян-
но обновляется. Обучение про-

исходит и в процессе совмест-
ной работы. Так, большой эф-
фект дали научно-практические 
конференции по экономиче-
ским основам местного самоу-
правления, которые проводи-
лись в муниципальных образо-
ваниях. Необходимость в них не 
отпала.

Особо хочу отметить эффек-
тивность выездных заседаний 
комитетов Заксобрания. На них, 
например, обсуждались злобод-
невные вопросы: тарифы на газ, 
электроэнергию, воду, детально 
анализировалось, из чего они 
складываются. На заседания 
приглашались работники РЭК, 
актив муниципальных образо-
ваний. Думаю, что одним из ре-
зультатов аналитической и 
разъяснительной работы стала 
неплохая собираемость плате-
жей в целом по краю. Знакомст-
во с положением дел на местах 
позволяет предметно занимать-
ся дальнейшей работой по вы-
полнению программы газифика-
ции. А именно об этом не раз 
просили участники встреч.

Будут и дальше проводиться 
так называемые открытые сес-
сии, на которых главы муници-
пальных образований отчитыва-
ются перед людьми. Кстати, пра-
ктику отчетов депутаты Законо-
дательного собрания края начи-
нали с себя. Потом этот опыт пе-
ренесли на органы местного са-
моуправления. Первые встречи 
тоже были достаточно горячие. 
Следующие прошли спокойнее, 
потому что главы тоже к ним го-
товятся. Руководитель района 
или города знает, что предстоит 
отчет перед теми, кто живет ря-
дом, у кого он и его дела на виду.

В новом периоде мы должны 
сделать работу депутатов всех 
уровней более слаженной. По 
итогам встреч с людьми мы вне-
сли коррективы в свои планы. 
По каждой группе вопросов каж-
дый комитет Заксобрания вме-
сте с региональными профиль-
ными министерствами разрабо-
тает программу действий. Во-
просы, включенные в нее, посто-
янно будут на контроле в Зако-
нодательном собрании и в адми-
нистрации края. Предусмотрена 
периодическая отчетность на 
сессии краевого парламента.

Акцент

 Появился приток медицин-
ских кадров на село, но с ним 
пришла и проблема: надо 
помочь им обустроиться

Владимир Бекетов (второй справа): 
Встречи с людьми помогают влас-
ти работать в их интересах.
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Главный инвестор
Меньше чем за десять лет пи-

ковый объем нагрузки на кубан-
скую энергосистему вырос более 
чем в два раза. Прогноз роста на-
грузки на энергосистему до 2019 
года показывает ее увеличение 
до 4639 мегаватт, или на 13 про-
центов от текущего максимума. 
Для того чтобы провести все не-
обходимые работы по модерни-
зации энергосистемы края, тре-
буется более 200 миллиардов ру-
блей. 

Но где их взять? Где те инве-
сторы, которые вложат огром-
ные средства в перспективные, 
но не всегда скорые на отдачу 
проекты? Они непременно бу-
дут, а главный из них уже давно 
вкладывает деньги в развитие 
отрасли. Речь идет о населении 
Кубани. 

Председатель комитета по во-
просам топливно-энергетиче-
ского комплекса, транспорта 
и связи Законодательного собра-
ния края Владимир Чепель поя-
сняет: «В каждом платеже за по-
требленную электроэнергию 
есть инвестиционная составляю-
щая. То есть жители городов 
и станиц, промышленные пред-
приятия вкладывают свои день-
ги в дальнейшее развитие отра-
сли. Суммы набегают немалые. 
Скажем, за период 2006 — 2015 
годов ОАО «Кубаньэнерго» по-
лучило 48 миллиардов 547 мил-
лионов рублей. Инвестицион-
ные средства АО «НЭСК-элек-
тросети» за 2009 — 2015 годы со-
ставили два миллиарда 28 мил-
лионов рублей».

Как говорится, было на что 
разгуляться. Так и происходило. 
Деньги тратятся на строительст-

во офисов, на приобретение иму-
щества, имеющего к энергетике 
весьма отдаленное отношение, 
дополнительные выплаты руко-
водству. Прозрачности в освое-
нии инвестиционных средств 
нет. Конечно, развитие отрасли 
идет, новые объекты вводятся. 
Но какие именно, сколько, на ка-
кую сумму и нужны ли они? Все 
ли деньги, полученные от людей, 
потрачены эффективно и в их 
интересах? На все эти вопросы 
должен быть математически 
точный ответ. Получили 50 
с лишним миллиардов рублей — 
значит, должно быть имущество, 
в которое они вложены.

Кубанские законодатели ста-
вят вопрос не только об эффек-
тивности инвестиций в энергети-
ку, но и о социальной справедли-
вости. То, что построено на день-
ги народа, должно ему и принад-
лежать. Они предлагают передать 
имущество, приобретенное за 
счет вложений, на баланс краевой 
власти. Предприятия энергетиче-
ской отрасли будут пользоваться 
им не за «спасибо», как это проис-
ходит до сих пор, а на правах 
аренды. Полученные деньги 
можно направлять опять-таки на 
развитие энергетики края. 

Есть и другой вариант: прове-
сти эмиссию акций. Затем край 
получит свою долю в уставном ка-
питале предприятий энергетики. 
Деньги будут работать в интере-
сах Кубани и ее населения. Целью 
предлагаемых депутатами ЗСК 
инициатив являются увеличение 
мощностей энергетики и повыше-
ние их надежности, а также обес-
печение контроля за отраслью. 
У предприятий отрасли эти зада-
чи, безусловно, тоже приоритет-
ные. Но — не единственные, а, мо-
жет, и не главные. Получение при-
были — основа всякой коммерче-
ской деятельности.

Участие власти в управлении 
имуществом, полученным за 
счет инвестиционной составля-
ющей, позволит обеспечить ба-
ланс интересов производителей 
и населения. Трудно понять, на-
пример, почему в нынешних та-
рифах заложены столь высокие 
нормативы потерь. Что это за 
оборудование, на котором теря-
ется 14 — 17 процентов электро-
энергии? Скорее всего, за счет за-
вышенного норматива решаются 

задачи извлечения дополнитель-
ного дохода. Это никак не стиму-
лирует развитие отрасли. Гора-
здо перспективнее, в том числе 
и с точки зрения доходности, мо-
дернизация энергетики. Совре-
менное оборудование позволяет, 
кстати, значительно снизить по-
тери электроэнергии.

Рост по программе
Законодательное собрание 

неоднократно обращалось к во-
просу о бесперебойном и каче-
ственном снабжении потреби-
телей электрической энер гией 
в Краснодарском крае. В июле 
прошлого года было принято 
постановление «О мерах по 
улучшению качества и повыше-

нию надежности обеспечения 
электроэнергией потребителей 
Краснодарского края». В рам-
ках его реализации администра-
цией края совместно с органами 
местного самоуправления му-
ниципальных образований, 
О А О  « К у б а н ь э н е р г о » , 
ОАО «НЭСК-электросети» раз-

работана «дорожная карта» не-
обходимых мероприятий (с ука-
занием сроков их выполнения 
и ответственных исполнителей) 
по модернизации электросете-
вого комплекса, улучшению ка-
чества и повышению надежно-
сти энергоснабжения потреби-
телей. Должен быть усилен 
контроль за выполнением ре-

монтных и инвестиционных 
программ энергосберегающих 
организаций. 

Постановление предусматри-
вает персональную ответствен-
ность руководителей электросе-
тевых организаций, осуществля-
ющих электроснабжение потре-
бителей Краснодарского края, 
за результаты выполнения инве-
стиционных программ. В рамках 
работы на этом направлении ре-
гиональное министерство, веда-
ющее вопросами топливно-
энергетического комплекса, ве-
дет переговоры с региональны-
ми сетями и НЭСК по поводу эф-
фективного использования ин-
вестиционной составляющей, 
заложенной в тарифе. 

Однако мерами местного мас-
штаба проблему модернизации 
отрасли не решить. Нельзя же все 
делать за счет народа и промыш-
ленности региона. Кубанские за-
конодатели уверены: нужна фе-
деральная программа развития 
энергетики. 

Она не только укрепит мате-
риальную основу модерниза-
ции, но и позволит видеть пер-
спективу. Причем речь не об от-
дельной отрасли — энергетике, 
а о бизнесе в целом. 

— Имея программу, мы будем 
знать, что и когда сможем пред-
ложить малому, среднему 
и крупному бизнесу, — говорит 
председатель профильного ко-
митета кубанского парламен-
та. — На территории края реали-
зуется целый ряд уникальных 
масштабных проектов. Это 
и строительство терминала на 
Тамани, и моста, который соеди-
нит Кубань с Крымом. Вводятся 
в строй новые промышленные 
предприятия. Высокими темпа-
ми ведется строительство жилья 
и развивается жилищно-комму-
нальное хозяйство. В год вводит-
ся до полутора миллионов ква-
дратных метров жилья. Совре-
менный норматив для населения 
составляет 15 киловатт на одну 
квартиру, по факту эта величина 
много меньше.

Очень важно, чтобы бизнес 
свои планы выстраивал в соот-
ветствии с возможностями энер-
гетики.

Когда такого взаимодействия 
нет, появляются серьезные про-
блемы в энергоснабжении. Одна 
из них — незаконное строитель-
ство объектов жилого фонда. 
При выделении земельных 
участков застройщикам по их за-
ведомо заниженным заявкам вы-
даются технические условия, 
предусматривающие минималь-
ные объемы потребления ком-
мунальных ресурсов. После это-
го без получения дополнитель-
ных мощностей вместо индиви-
дуального жилья застройщика-
ми возводятся многоэтажные 
жилые дома или мини-гостини-
цы. При этом судами принима-
ются решения о регистрации 
права собственности на незакон-
но построенные жилые помеще-
ния, что вынуждает энергетиков 
предоставлять потребителям до-
полнительные мощности, строи-
тельство которых не было пред-
усмотрено инвестиционными 
программами. А это незаплани-
рованные затраты.

Одним из существенных фак-
торов, влияющих на надежность 
и качество энергоснабжения на-
селения, является строительство 
собственных потребительских 
трансформаторных подстанций, 
осуществляющих транзит элек-
трической мощности от голов-
ных и магистральных фидеров. 

Так, в Краснодаре количество 
потребительских подстанций 
превышает 50 процентов от их 
общего количества. 

Другой проблемой являются 
слишком длительные сроки со-
гласования трасс электропереда-
чи и размещения трансформатор-
ных подстанций в населенных 
пунктах. Согласование и офор-
мление площадок под энергообъ-
екты, оформление земельных 
участков занимает от шести меся-
цев до одного года. 

С принятием государствен-
ной программы многие препят-
ствия были бы устранены. 

— Если думать о завтрашнем 
дне, то во многих случаях целе-
сообразно строить линии элек-
тропередачи 110 киловольт в га-
баритах 220 киловольт. В случае 
необходимости можно быстро 
изменить пропускную способ-
ность линии электропередачи. 
Но осуществить такой проект 
можно только в рамках феде-
ральной программы, — говорит 
Владимир Чепель.

Ускорение тока
Увеличить подачу электроэ-

нергии можно и с помощью но-
вых технологий. Сечение прово-
да остается прежним, а его про-
пускная способность значитель-
но увеличивается, потери при 
этом уменьшаются. Столь же эф-
фективны современные тран-
сформаторы, выключатели, 
разъединители. Вот наглядный 
пример: Сочинская ТЭС была бы 
в четыре раза больше нынешней, 
если бы комплектовалась обору-
дованием прошлых лет. 

Специалисты подсчитали, что 
применение светодиодных све-
тильников уличного освещения 
только в городе Краснодаре за 
десять лет способно обеспечить 
экономию бюджетных средств 
в объеме восьми миллиардов ру-
блей. Эти и другие данные при-
водятся в апрельском постанов-
лении краевого парламента, ко-
торым определены задачи инно-
вационного развития топливно-
энергетического комплекса Ку-
бани . 

Так, в нем отмечено, что Кра-
снодарский край является лиде-
ром в научных исследованиях по 
солнечному теплоснабжению. 
В Кубанском государственном 

аграрном университете разрабо-
тана база данных солнечной ра-
диации, созданы методики про-
ектирования гелиоустановок, 
а также оригинальные конструк-
ции солнечных коллекторов. 

В городе Усть-Лабинске уже 
три года горячее водоснабжение 
районной больницы осуществ-
ляется с помощью гелиоустанов-
ки площадью 600 кв. метров, вы-
полненной на уровне лучших за-
рубежных образцов. С участием 
кубанских ученых построена са-
мая большая в России гелиоуста-
новка площадью 4400 кв. метров 
в Астраханской области. 

Широкомасштабное исполь-
зование всего потенциала возоб-
новляемых источников энергии 
позволит получать в крае до 2200 
МВт тепловой энергии и 1300 
МВт электрической энергии вза-
мен вырабатываемой из тради-
ционных углеводородов, повы-
сить энергообеспеченность объ-
ектов жилищного фонда, бюд-
жетной сферы, туризма и отдыха 
за счет современных экологиче-
ски безопасных установок.

Другим направлением сокра-
щения дефицита электрической 
мощности является модерниза-
ция котельных с переводом их на 
природный газ и установкой си-
стем когенерации, когда в одном 
комплексе вырабатывается не 
только тепловая, но и электриче-
ская энергия, а также систем три-
генерации (при наличии соот-
ветствующих потребителей). 
Кроме того, это поможет создать 
точки роста для сельхозтоваро-
производителей (фермерских 
хозяйств, тепличных хозяйств, 
предприятий по переработке 
и хранению мяса и молока). 

По мнению разработчиков 
документа, инновационное раз-
витие определит будущее совре-
менной энергетики. 

Инвестиции за спасибо
Стержнем развития энергетики должна стать федеральная программа — считают кубанские законодатели

Кубанские законодатели 
ставят вопрос не только 
об эффективности инвестиций 
в энергетику, но и о социальной 
справедливости: 
то, что построено на деньги 
народа, должно ему 
и принадлежать

ЦИФРА

620
МЕГАВАТТ
электрической мощности введе-
но на Кубани в ходе создания 
олимпий ской инфраструктуры

В каждом показании счетчика 
заложена инвестиционная состав-
ляющая.
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НОВОСТИ

Шубенков 
может стать 
лучшим 
по итогам года

ПОПАЛ 
В ТРОЙКУ

Сергей Сокольский

РОССИЙСКИЙ спортсмен 
Сергей Шубенков вошел в трой-
ку претендентов на звание луч-
шего легкоатлета года в Европе 
по версии Европейской легкоат-
летической ассоциации (EAA).

Напомним, Шубенков стал 
чемпионом мира-2015 в Пекине 
в беге с барьерами на 100 ме-
тров. Конкурентами россиянина 
являются два британца, причем 
оба также выиграли золотые ме-
дали на мировом первенстве. Мо 
Фара — в беге на 5000 и 10 000 
метров и Грег Рутерфорд — в 
прыжках в длину.

У женщин в тройку претен-
денток вошли следующие чемпи-
онки мира: британка Джессика 
Энис-Хилл, победившая в семи-
борье, голландка Дафне Схип-
перс, которая стала лучшей в 
беге на 200 метров, и польская 
метательница молота Анита Вло-
дарчик.

Лауреаты престижной пре-
мии будут названы на торжест-
венной церемонии в швейцар-
ской Лозанне 17 октября.

«Ростов» 
догнал 
лидеров
Премьер-лиги

«СПАРТАК» 
ПОЗАДИ

Илья Соболев

ВЧЕРА двумя матчами завер-
шился 10-й тур российской Пре-
мьер-лиги.

Один из них непосредствен-
ным образом повлиял на расста-
новку сил в верхней части тур-
нирной таблицы. «Ростов» одо-
лел на своем поле «Кубань» со 
счетом 2:1 и догнал лидирую-
щую тройку. На данный момент 
у команды Курбана Бердыева 
столько же очков (18), сколько и 
у питерского «Зенита», занима-
ющего третью позицию. «Сине-
бело-голубые» опережают дон-
чан лишь по дополнительным 
показателям. От идущего вто-
рым «Локомотива» ростовский 
клуб отделяют всего три очка.

Отметим, что при этом поза-
ди «Ростова» остался москов-
ский «Спартак», у которого на 
балл меньше. Что важно, своих 
успехов ростовчане добиваются 
в сложнейшей финансовой ситу-
ации. Сообщалось даже, что пер-
сонал клуба готов начать заба-
стовку из-за долгов по зарплате.

В другом матче понедельника 
пермский «Амкар» был сильнее 
саранской «Мордовии» — 2:1.

Шарапова 
снова снялась
с турнира

НА РУКУ 
СОПЕРНИЦЕ

Анна Козина

ВОЗВРАЩЕНИЕ на корты Ма-
рии Шараповой, которая пропу-
стила два с половиной месяца, 
залечивая травму правой ноги, 
обернулось новыми проблемами 
со здоровьем. Россиянка была 
вынуждена сняться с турнира в 
Ухане. На этот раз из-за повре-
ждения руки.

Третья ракетка мира не при-
нимала участия в соревновани-
ях с Уимблдона-2015. А с Откры-
того чемпионата США снялась 
буквально накануне старта.

В Ухане Шарапова не смогла 
пробиться в третий круг, досроч-
но завершив очень упорный и 
длительный (2 часа 42 минуты) 
матч против чешской спор-
тсменки Барборы Стрыцовой 
при счете 7:6 (7:1), 6:7 (4:7), 2:1. 

В третьем сете россиянку на-
чало беспокоить левое запястье. 
Она вызвала врача, но после ме-
дицинского тайм-аута поняла, 
что не сможет продолжить борь-
бу. 

Напомним, что в минувшие 
выходные Мария Шарапова вме-
сте с Екатериной Макаровой, 
Анастасией Павлюченковой и 
Еленой Весниной была офици-
ально включена в состав сбор-
ной России на финальный матч 
Кубка Федерации против коман-
ды Чехии, который пройдет в 
Праге 14—15 ноября.

Футбол Сегодня «Зенит» проведет первый домашний матч 
Лиги чемпионов в этом сезоне

В Питер едут новички 

Артур Нанян 

В
о вторник питерский 
«Зенит» проведет вто-
рой матч группового 
этапа Лиги чемпионов. 
На «Петровском» ему 

будет противостоять дебютант 
самого престижного еврокубко-
вого  турнира  бельгийский 
«Гент».

Клуб из одноименного горо-
да с населением в 230 тысяч че-
ловек является одним из старей-
ших в Бельгии. «Буйволы», как 
называют команду на родине, 
по итогам прошлого сезона 
впервые за 115-летнюю исто-
рию выиграли национальный 
чемпионат. Несмотря на это 
клуб продолжает оставаться в 
тени «Андерлехта» и «Брюгге». 
Скромное финансовое положе-
ние не позволило «Генту» уси-
литься минувшим летом, и даже 
пополнившие казну клуба 12 
миллионов евро за участие в 
Лиге чемпионов не решили этой 
проблемы. Достаточно посмо-
треть на состав сегодняшнего 
соперника «Зенита» и убедить-
ся в том, что питерцы являются 

явными фаворитами матча. По 
данным влиятельного портала 
transfermarkt.de, суммарная 
трансферная стоимость всех иг-
роков «Гента» равна 48 миллио-
нам евро, а «сине-бело-голу-
бых» — 192 миллиона.  

Впрочем, легкой прогулки 
Халку и компании ждать не сто-
ит. Не в том сейчас состоянии 
«Зенит», чтобы недооценивать 
«Гент», который в первом туре 
Лиги чемпионов вдевятером 
удержал ничью против «Лиона» 
(1:1). Мало того что питерцы за-
буксовали в Премьер-лиге и по-
сле десяти туров отстают от 
ЦСКА на восемь очков, так еще и 
накануне прошла информация о 

драке вратаря Юрия Лодыгина с 
защитником Александром Аню-
ковым по окончании матча со 
«Спартаком» (2:2). Клуб поспе-
шил выступить с опровержени-
ем, но это не меняет главного — 
большинство футболистов «Зе-
нита» заметно нервничают.

Бывший полузащитник «Зе-
нита» и сборной России Игорь 
Семшов в беседе с корреспонден-
том «РГ» подчеркнул: Лодыгин 
не в лучшей форме, но против 
«Гента» Виллаш-Боашу стоит вы-
пустить именно его.

Как думаете, Лодыгину нужна 
передышка?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Наоборот, ему через 

игры необходимо вернуть уве-
ренность. Юра — сильный вра-
тарь, просто о футболистах чаще 
говорят тогда, когда они ошиба-
ются, я через это тоже проходил. 
Почему-то все забыли, как Лоды-
гин выручал «Зенит», и против 
«Спартака» в том числе. Думаю, 
Виллаш-Боаш продолжит дове-
рять ему, хотя есть еще Слава Ма-
лафеев и Миша Кержаков.

Чего ожидаете от игры с «Ген-
том»?
ИГОРЬ СЕМШОВ: У «Зенита» есть хоро-
шие шансы на победу, хотя рос-
сийским клубам в Европе просто 
никогда не бывает. Если ребята 
выиграют, то процентов на 60 
обеспечат себе выход из группы. 

Недооценки соперника со сторо-
ны «Зенита» не будет?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Так могут думать 
«Барселона» с «Реалом», но ни-
как не наши команды. Россий-
ский чемпионат заметно уступа-
ет в классе испанскому или не-
мецкому первенству, так что для 
нас любой оппонент, будь он из 
Македонии или Словении, — 
очень серьезный. Я смотрел матч 

«Гента» против «Лиона», легко с 
ними не будет. 

Вам не кажется, что «Зенит» в 
атаке сильно зависит от Халка?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Халк — классный фут-
болист, но мы преувеличиваем его 
значимость. Он много забивает и 
постоянно лезет в обводку, но вся 
игра «Зенита» идет через Данни. 
Мне кажется, португальца немно-
го недооценивают в последнее вре-
мя. Тот же Халк все время ищет на 
поле именно Данни, который дей-
ствует на нескольких позициях. 
Кроме того, есть еще и Дзюба, хотя 
команде не помешал бы еще один 
нападающий.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 сентября, вторник,
НТВ
21.30 «Зенит» — «Гент» — прямая тран-

сляция.

Акцент

 Суммарная трансферная стои-
мость всех игроков «Гента» на 
144 миллиона евро меньше, 
чем у «Зенита»

Еще ни разу «Зенит» не побеждал в 
стартовых двух встречах в группо-
вом этапе Лиги чемпионов.

ХОККЕЙ Московские армейцы обыграли «Йокерит» и вышли в лидеры 
регулярного чемпионата КХЛ

«Шуты» загрустили
Илья Зубко

В 
регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги встретились луч-

шие команды Западной конфе-
ренции — московский ЦСКА и 
«Йокерит» из Хельсинки. Итогом 
этого поединка стала смена лиде-
ра всей КХЛ. 

Финские «шуты» — именно 
этот персонаж изображен на эм-
блеме «Йокерита» — здорово на-
чали этот сезон. Команда Эркки 
Вестерлунда и в прошлом розыг-
рыше, который был для нее де-

бютным в КХЛ, показала себя 
грозной силой. Теперь же амби-
ции «Йокерита» полуфиналом 
конференции, очевидно, не огра-
ничиваются. Тот же ЦСКА в кон-
це августа финны на домашней 
«Хартвалл-Арене» положили на 
лопатки очень уверенно — 3:0. 
Армейцы эту неудачу забыть не 
успели бы при всем желании, а их 
жажду реванша наверняка до-
полнительно подогревала крити-
ка в их адрес. 

Дело в том, что ЦСКА в этом 
сезоне стабильно набирает очки 
в матчах с соперниками, уступа-

ющими в классе. А вот против бо-
лее сильных оппонентов нередко 
теряется, о чем не раз говорил и 
главный тренер «красно-синих» 
Дмитрий Квартальнов. В игре с 
«Йокеритом» он, к слову, провел 
«работу над ошибками». И место 
в воротах доверил Илье Сороки-
ну, тогда как швед Виктор Фаст, 
на которого вроде бы делалась 
основная ставка, оказался на 
лавке запасных. Этот ход себя 
оправдал: впервые «Йокерит» за-
бил только на 45-й минуте, когда 
счет был уже 4:0 в пользу ЦСКА и 
победа хозяев не вызывала ни ма-

лейших сомнений. В итоге встре-
ча закончилась убедительной по-
бедой москвичей — 5:2. Дублем у 
армейцев отметился Столяров, 
еще по шайбе забросили Радулов, 
Мамин и Плэтт. А Квартальнов, 
комментируя эту игру, отдельно 
отметил своего вратаря.

— В конце мы, конечно, рассла-
бились где-то и пропустили пару 
голов, но Сорокин играл здорово. 
Мы уступили в предыдущих мат-
чах хорошим командам, и нам 
нужен был вратарь, который бы 
играл на ноль, давал команде 
шанс. Сорокин с этой задачей 
справился, — заявил главный тре-
нер ЦСКА журналистам. И под-
черкнул, что Сорокин «заслужил 
право выйти на лед в следующей 
игре против «Авангарда». 

Тем самым Квартальнов дал 
понять, что Илья пока конкурен-
цию у более опытного коллеги 
выигрывает. Правда, не стоит за-
бывать, что в распоряжении ар-
мейцев целых три классных гол-
кипера — есть еще Станислав Га-
лимов, который в этом сезоне 
уже дважды сыграл на ноль.

Для «Йокерита» поражение 
от ЦСКА стало уже вторым кря-
ду. Ранее «шуты» также на вые-
зде уступили питерскому СКА 
со счетом 3:6. Такие результаты 
встреч с прямыми конкурента-
ми, несомненно, здорово удари-
ли по самолюбию финского клу-
ба. Особенно если учесть, что 
«Йокерит» таким образом ли-
шился лидерства в Западной 
конференции — первую строчку 
он уступил как раз ЦСКА. Более 
того, москвичи возглавили об-
щую таблицу «регулярки» КХЛ, 
набрав в 14 матчах 29 очков. На 
один балл меньше у «Йокерита» 

и у лидера Восточной конферен-
ции омского «Авангарда». Впро-
чем, клуб из Хельсинки провел 
н а  о д и н  м ат ч  м е н ь ш е,  ч е м 
остальные лидеры, поэтому в 
ближайшее время он имеет все 
шансы вернуть себе первое ме-
сто.

Из других событий прошед-
шего игрового дня нельзя не от-
метить игру во Владивостоке, где 
местный «Адмирал» уступил 
ярославскому «Локомотиву» со 
счетом 0:3. Здесь примечателен 
не сам результат, а достижение 
вратаря «железнодорожников» 
Алексея Мурыгина, который по-
бил рекорд КХЛ по продолжи-
тельности «сухой» серии. Муры-
гин не пропускает четыре матча 
подряд, и на данный момент его 
впечатляющая серия составляет 
266 минут и 10 секунд. Предыду-
щее достижение также принадле-
жало вратарю «Локомотива» — в 
сезоне 2013/2014 Кертис Сэн-
форд не пропускал 237 минут 33 
секунд. 

Примечательно, что Алексей 
Мурыгин в этом сезоне провел уже 
пять «сухих» матчей — практиче-
ски столько же, сколько за всю пре-
дыдущую карьеру в КХЛ. Ранее он 
семь раз уходил с площадки, отра-
зив все броски. Напомним, что 
28-летний голкипер несколько лет 
отыграл за хабаровский «Амур», а 
по ходу прошлого сезона оказался 
в магнитогорском «Металлурге», 
где выходил на площадку крайне 
редко. Переход в «Локомотив», 
судя по всему, пошел на пользу и 
самому Алексею, и клубу. Ярослав-
цы очень удачно начали сезон и 
идут сейчас на третьем месте в За-
падной конференции, уступая 
ЦСКА всего два очка.Хоккеисты ЦСКА взяли у «Йокерита» убедительный реванш за предыдущее поражение в Хельсинки.

САМБО  Главный трофей 
вновь отправляется
в Россию

Кубок не меняет 
прописки

Николай Долгополов, «Российская газета», Манчестер

НАШИ самбисты выше остальных на голову. И хотя в 
предварительных матчах в сборных Германии и Фран-
ции попадались здоровенные персонажи, все они уступа-
ли россиянам. Потому что есть культура борьбы. Отлич-
но поставленная техника. И бешеное желание доказать, 
что мы по-прежнему сильнейшие в мире. У некоторых 
наших соотечественников в других, и олимпийских дис-
циплинах, эта страсть к победе незаметно уступила ме-
сто убаюкивающему: в следующий раз. Но не у самби-
стов, мечтающих пробиться в олимпийцы. 

И пусть не покажется, что победы даются легко. Я си-
дел в маленьком закуточке, зато рядом с ковром. И с ка-
ким же энтузиазмом рвались наши в схватку, как достой-
но уходили победителями. А потом, за кулисами большо-
го спорта в небольшом зале, растягивались на матах, от-
леживались. Иногда, пусть ребята–девчата не обижают-
ся, «зализывали» раны. Мы говорим «травма», а за этим 
часто кроются неутихающая боль, болезненные растя-
жения, иногда переломы, порой — выбитые зубы.

Признанная красавица мирового самбо, чемпионка 
мира Яна Костенко не растягивает рот в белоснежной 
улыбке. Сломали зуб, да еще передний, пусть не в сам-
бистской схватке, а когда решила попробовать себя в 
дружественном дзюдо. Но разве от этого легче? То и дело 
слышишь — этот залечивает травму, а тот не приехал, по-
тому что трудно держать вес, чтобы бороться в выгод-
ной, выигрышной для себя — и для страны — категории. 
Случается, приходится сгонять по, не хочется говорить 
сколько, кило. А потом бороться, побеждать, поднимать-
ся на пьедестал. И снова возвращаться на сборы, ибо 
надо начинать все сначала. Вот и сейчас после победы в 
этом престижном командном Кубке предстоят новые 
сборы — кому в Новогорске, кому в Кстове. Потому что 13 
— 16 ноября впервые на африканском континенте в Ка-
сабланке, Марокко, чемпионат мира по самбо. И снова 
добиваться, побеждать — иного от самбистов не ждут.

Ну а если перейти от лирических отступлений к чисто 
спортивному репортажу, то зал «Ивент Сити» был запол-
нен. Билеты распределялись по Интернету, и основными 
зрителями стали члены борцовских спортивных клубов 
— народ, понимающий толк в борьбе и, в частности, в 
самбо. Публику для начала развлекли лазерным шоу. А 
потом ее еще больше разогрела диск-жокей Элизабет 
Найт, входящая в пятерку лучших в Британии по этой 
профессии. Весь увешанный гирляндами мэр не преми-

нул напомнить, что все мы находимся хоть и в 26 мину-
тах от центра Манчестера, но не в нем, а в районе Олд 
Траффорда с его стадионом, где играет, вы уже догада-
лись, несравненный «Манчестер Юнайтед». Это, по мне-
нию мэра, придает Кубку президента особый, очень при-
влекательный оттенок. Президент Международной Фе-
дерации самбо (ФИАС) Василий Шестаков напомнил, 
что именно с помощью Ассоциации самбо стран Содру-
жества и родилась инициатива проводить Кубок прези-
дента в Великобритании.

Все-таки вдумайтесь. Отношения между двумя стра-
нами на данный момент не назовешь блестящими. Но 
турнир на Кубок президента, понятно, что нашего, все 
равно проводится, привлекает толпы, продвигает самбо 
в Британию и в страны Содружества. Не надо высоких 
слов, типа «спорт — посол мира». Но в моменты сомне-
ний, тягостных раздумий, и спорт, и самбо, в частности, 
могут помочь не попасть в яму, выбраться из которой бу-
дет сложно. 

А события на ковре развивались в привычном направ-
лении. Сборная России — пять мужчин, две женщины — с 
сухим счетом победила соперников из Германии, а затем 
из Франции. Большинство схваток наши завершали до-
срочно. А вот Яне Костенко пришлось как следует пому-
читься с француженкой. 

В другой половине отборочной сетки случилась сен-
сация, которую член Оргкомитета граф Лео Малим на-
звал приятной для всех стран Содружества и не только. 
Это сборная Содружества, а не испанцы и не британцы, 
выскочила в финал. Хозяева ковра, в прошлом году сра-
жавшиеся с нами за Кубок и даже грозившие — или гре-
зившие — реваншем, уступили Содружеству — 3:4 и поде-
лили третье место с французами. А в сборной Содруже-
ства самбисты из Канады, Австралии и даже Тринидад и 
Тобаго. Это говорит о том, что самбо развивается не в од-
ной отдельно взятой группе стран, и не только в Европе, а 
пошло гулять-побеждать по всему миру.

И знаете, чего мне очень хотелось? Чтобы в финаль-
ном матче Кубка президента Россия — сборная стран Со-
дружества наши визави взяли хоть бы очко из семи. Ну, 
как в теннисе, когда благородные джентльмены и очень 
редко дамы специально, чтобы не выигрывать сет всу-
хую 6:0, дают оппоненту возможность взять один гейм.

Однако бесконтактный теннис, это вам не жесткое 
самбо, лидеры которого признаются: да, мы уважаем 
друг друга, но и жестки с соперником. Воспитанники 
главного тренера Трошкина выступали на полную ка-
тушку без щадящей и, быть может, в данном случае и 
оскорбляющей оппонента жалости к сопернику, победив 
всухую. И лишь одна схватка завершилась не досрочно.

А чтобы напомнить зрителям о боевом самбо был 
проведен Гранд Шлем в открытой категории. Опасный, 
интереснейший вид. Победителем в нем стал наш Миха-
ил Мохнаткин.

Духовный лидер всего британского самбо лорд Ре-
динг, подзадержавшийся в Лондоне по важным королев-
ским делам, прибыл в Манчестер в день турнира. И обна-
дежила привезенная из столицы Англии весть. Возмож-
но, третий по счету Кубок президента примет шотланд-
ский красавец Эдинбург. А может, снова Лондон? 

Российские самбисты на любом международном турнире 
вне конкуренции.

Текстовая онлайн-
трансляция матча на сайте
www.rg.ru/sujet/5520
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Будьте внимательнее, иначе воз-
можны серьезные проблемы.

Телец
Вы вполне можете себе позволить 
небольшой отдых. Иначе возмож-
ны переутомления.

Близнецы
Будьте осторожны: вам стремят-
ся пустить пыль в глаза, что мо-
жет вызвать дезинформацию. 

Рак
Сделайте над собой усилие и сос-
редоточьте внимание на текущих 
рабочих вопросах. 

Лев
Лучше не участвуйте в шумных 
гуляниях и вечеринках, вы може-
те попасть в конфликтную ситуа-
цию. 

Дева
Возможны продвижения по ка-
рьерной лестнице или создание 
соответствующих предпосылок. 

Весы
Возможные проблемы в личной 
жизни требуют комплексного ре-
шения. 

Скорпион
В личной жизни не исключены 
взрывоопасные ситуации, поста-
райтесь не впадать в крайности. 

Стрелец
Возможно, что вам придется дей-
ствовать в быстро меняющихся 
условиях. Главная задача — не до-
пустить в этих случаях необду-
манных решений.

Козерог
В отношении с близким челове-
ком у вас не исключены недора-
зумения и взаимное недовольст-
во. Зато на работе все хорошо.

Водолей
Перед вами откроются новые го-
ризонты в деловых отношениях. 
Главное — уметь видеть появивши-
еся возможности и использовать 
их максимально эффективно.

Рыбы
Не теряйте чувства реальности и 
не предавайтесь несбыточным 
мечтам. Лучше синица в руке, 
чем журавль в небе.

29.09| 
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Минздрав поддержал продажу спиртного с 21 года
Татьяна Леонтьева
www.rg.ru/art/1169052
Одно должно вытекать из другого. Тогда и совершенноле-
тие должно быть объявлено с 21 года. Кстати, а вот в этом 
лично я ничего плохого не вижу. И служба в армии долж-
на начинаться с этого времени, потому как организм к 
этим годам практически полностью сформировывается 
по всем параметрам.
Юсупов Габделрашит

Я, конечно, не противник данного запрета, но есть одна 
небольшая неувязка: создать семью можно с 18, идти в 
армию — с 18, уехать в другую страну без разрешения ро-
дителей — с 18, смотреть фильмы, где демонстрируется 
алкоголь, сигареты, секс, наркотики, — с 18, гулять по го-
роду без ограничения по времени — с 18, НО вот поку-
пать алкоголь и пить — только с 21. На мой взгляд, полу-
чается нелогично.
Валерий Егоров

Лавров предложил в ООН повысить 
управляемость мирового развития
Евгений Шестаков
www.rg.ru/art/1169321
Россия является неотъемлемой частью мирового сооб-
щества. Поэтому необходимо искать и следует найти об-
щие точки соприкосновения, определить пути развития, 
где исключено влияние климатических условий и других 
причин. Для получения максимального результата нуж-
ны проекты, позволяющие сохранить баланс в мировом 
сообществе. В условиях неополитики существует по-
требность в фундаментальной научной основе для разра-
ботки геополитических систем, государственных систем 
управления, социальных конструкций, инновационной 
экономики и других моделей постоянного совершенст-
вования. Постиндустриальная модель развития заклю-
чается в управленческих технологиях. Основная при-
быль заключена в «мозговой» части экономических, ин-
дустриальных, политических и социальных процессов. В 
настоящее время Россия является импортером различ-
ных стратегий менеджмента. Своего качественного про-
дукта нет. Поэтому в этом вопросе мы находимся в ста-
дии догоняющих. Но сегодня в России есть все условия 
для того, чтобы перейти из категории догоняющих в раз-
ряд равноправных партнеров. РФ необходимо выступить 
инициатором мегапроекта, позволяющего перейти к го-
сударственному развитию России в масштабе 7-го по-
стиндустриального ТУ путем создания ключевых факто-
ров, имеющих в своей основе принципиально новое тех-
нологическое ядро — науку «Управление», виртуальные 
технологии, инновационную экономику. Этот шаг позво-
лит создать здоровую конкуренцию между РФ и высоко-
развитыми странами, приступить к конструктивному 
диалогу и совместным проектам.
Игорь Бажутин

День знаний у каждого свой?
Александр Емельяненков
www.rg.ru/art/1167562
Подчинение сроков учебного года интересам туризма — 
это абсолютная глупость. Это еще один дополнительный 
аргумент в пользу тех, кто доказывает: учиться не нужно — 
главное, чтобы были «бабки». Введение «плавающих» сро-
ков учебного года еще сильнее расшатает учебную дисци-
плину школьников и снизит у них уровень мотивации к хо-
рошей учебе. Я категорически против «плавающих» сро-
ков. В системе образования должны быть основные поло-
жения незыблемыми. Начало года чиновники предлагают 
сдвинуть на более поздний срок. А как с окончанием учеб-
ного года? Оно тоже будет смещено — на конец июля? А как 
со злосчастным ЕГЭ, в проведении которого так много раз-
личных нарушений? А как со сроками вступительных эк-
заменов в вузы?
Ivan Leshyi

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +7...+12, облачно

Санкт-Петербург +6...+11, дождь

Анадырь -3...+2, облачно

Архангельск +4...+8, дождь

Астрахань +15...+25, солнечно

Благовещенск  -1...+12, облачно

Владивосток +10...+16, солнечно

Волгоград +14...+27, облачно

Воронеж +12...+20, дождь

Екатеринбург +14...+22, облачно

Иркутск +1...+8, облачно

Казань +9...+22, дождь

Калининград +6...+14, облачно

Краснодар +17...+29, солнечно

Магнитогорск +7...+22, солнечно

Мурманск +3...+7, облачно

Нижний Новгород +10...+14, дождь

Новосибирск +1...+9, дождь

Омск +7...+20, облачно

Орел +7...+15, дождь

Оренбург +9...+23, солнечно

Пермь +14...+23, облачно

Ростов-на-Дону +15...+28, облачно

Севастополь +15...+27, солнечно

Симферополь +15...+27, солнечно

Сочи +15...+29, облачно

Тамбов +9...+20, облачно

Тюмень +9...+23, облачно

Уфа +12...+23, облачно

Хабаровск +3...+11, облачно

Челябинск +13...+22, облачно

Чита -1...+10, облачно

Элиста +15...+25, солнечно

Южно-Сахалинск +6...+13, облачно

Якутск -8...+8, солнечно

Ярославль +6...+14, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Значительных похолода-
ний не предвидится. Воз-
можен дождь. Атмосфер-
ное давление составит 
756 мм ртутного столба.

СРЕДА
Снова будет холодно и 
пасмурно. Атмосферное 
давление составит 758 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики не обещают 
изменений. Атмосфер-
ное давление — 752 мм 
ртутного столба.

В Севастополе возрождают традицию больших офицерских балов. В этом году мероприятие посвятили сразу трем юбилейным 
датам —  70-летию Победы в Великой Отечественной войне, 95-летию исхода Русского флота из Крыма и годовщине возвращения 
Крыма в Россию. На фото: участники Большого севастопольского благотворительного офицерского бала исполняют массовый 
танец на площади Михайловской береговой батареи города. Танцевали одновременно более 100 пар офицеров с супругами, а 
также 100 гражданских пар — представители общественности, культуры, политики и бизнеса. Всем им пришлось весьма серьезно 
готовиться к событию. За полтора месяца участники должны были освоить с десяток танцев, причем не только вальсы, полонезы 
и мазурки, но и галопы, польки, кадрили. Мастер-классы давали опытные балетмейстеры. Вырученные средства организаторы про-
екта решили направить в Марфо-Мариинскую обитель милосердия на реконструкцию летнего лагеря для детей-сирот.

СОБЫТИЕ 
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С точки зрения закона заключе-
ние эксперта как по уголовному, 
так и по гражданскому делу яв-
ляется всего лишь одним из до-
казательств и оценивается наря-
ду с прочими. Однако любой пра-
ктикующий юрист скажет вам, 
что для суда и большинства пра-
воохранительных органов эк-
спертное заключение является 
царицей доказательств. Правда, 
здесь следует признать, что эк-
спертиза не всегда является на 
сто процентов объективным 
пунктом расследования. С хими-

ческой экспертизой все более 
или менее четко. А вот, скажем, 
почерковедческая или филоло-
гическая экспертизы основыва-
ются, как правило, на субъектив-
ном мнении специалиста, его 
взглядах, в прямом и перено-
сном смысле этого слова.

Если количество нарушений в 
этой области действительно со-
ставляет порядка пяти тысяч в 
год, то изменения, о которых 
«РГ» пишет на 1-й и 9-й полосах, 
по всей видимости, назрели. 
Кроме того, чтобы эксперты 
были более компетентны, дейст-
вительно необходимо до выдачи 
им соответствующих сертифи-
катов контролировать наличие 
образования и компетентности 
специалиста. Не знаю, насколь-
ко эффективной будет исключи-
тельно государственная лицен-
зия, но я выступаю за любой до-
полнительный сертификат или 
документ, подтверждающий ква-
лификацию эксперта. 

Между тем я надеюсь, что но-
вый законопроект не будет на-
правлен на ужесточение наказа-
ния экспертов. Сегодня сущест-
вует ответственность за заведо-
мо ложное заключение специа-
листа, когда, скажем, вывод ему 
проплатили. Учитывая субъек-
тивность профессии, о которой я 
сказала выше, нельзя ее равнять 
с простой ошибкой в заключе-
нии, от которой никто не застра-
хован. К тому же в современном 
российском законодательстве 
следователь и прокурор отнесе-
ны к стороне обвинения, соот-
ветственно задачи у них схожие. 
Думаю, чем больше будет ответ-
ственность экспертов за невер-
ное заключение, тем более им 
будет искусительно удовлетво-
рить именно те задачи, которое 
ставит перед собой следствие. 
Это, безусловно, нанесет удар по 
независимости их работы. 

Подготовил Кирилл Карандюк

БЛОГИ Репортаж из соцсетей: фотографии «кровавой 

луны»

www.rg.ru/art/1169415

ОРУЖИЕ Эксперты назвали самое страшное для ИГ 

российское оружие

www.rg.ru/art/1168801 

АКЦИЯ Владивосток пережил нашествие амурских 

тигров

www.rg.ru/art/1169167

ВИДЕО Посадка крупнейшего в мире самолета при 

боковом ветре удивила Интернет

www.rg.ru/art/1168993

АВТО У кроссовера Lada Kalina появились новые 

комплектации

www.rg.ru/art/1169411

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Марина Кащенко
адвокат
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